
Работники 
знают  
себе цену
На рынке труда  
растет доля кандидатов, 
неуступчивых  
по зарплате

Соискатели на российском рын
ке труда готовы все меньше те
рять в зарплатных ожиданиях для 
скорейшего трудоустройства — 
лишь 42% респондентов рекру
тингового портала HeadHunter 
демонстрируют готовность сни
жать зарплатные ожидания, 38% 
опрошенных, рекордно  много, 
категорически не рассматри
вают возможность согласиться 
на работу менее оплачиваемую, 
чем имеется сейчас, даже под уг
розой долгого поиска вакансии. 
Граждане все лучше оценивают 
как ситуацию с поиском работы 
в целом, так и свои перспективы 
на нынешнем месте работы — 
снижающаяся даже в кризис без
работица и рост номинальных 
и реальных доходов превращают 
рынок труда России более в ры
нок продавца, а не покупателя.

По оценке рекрутингового порта-
ла HeadHunter, индекс готовности 
соискателей снизить свои зарплат-
ные ожидания достиг своего ми-
нимума на российском рынке тру-
да за последние два года (–0,04 про-
тив –0,09 пункта в первом и втором 
кварталах этого года). Основой для 
индекса стали данные опросов рос-
сиян о перспективах трудоустройст-
ва, страхах потери работы и зарплат-
ных ожиданиях.

Больше всего соискателей, гото-
вых согласиться на меньшую оплату 
труда ради трудоустройства, прожи-
вает в Уральском федеральном окру-
ге (–0,08), меньше всего — в При-
волжском (–0,02). В среднем по стра-
не доля соискателей, готовых к сни-
жению зарплатных ожиданий, сей-
час составляет 42%, при этом почти 
столько же (38%) не рассматривают 
для себя эту возможность. Ранее рост 
зарплат на рынке труда, который по-
зволяет соискателям становиться бо-
лее неуступчивыми, зафиксировал 
и Росстат. По оценке ведомства, зар-
платы за первое полугодие 2017 года 
выросли на 7,2% в номинальном вы-
ражении и на 2,9% в реальном (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 2 августа).
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Хоть права не расти
Регионам готовят правила временного изъятия полномочий

Полномочия регионов  можно 
будет передать на федераль
ный уровень, если это необхо
димо для безопасности, ре
ализации международных 
обязательств или позволит 
 сократить расходы бюджета. 
Такие поправки  правительство 
вчера внесло в Госдуму. В Бе
лом доме давно обещали про
вести масштабную оценку пол
номочий субъектов РФ,  которые 
недовольны, что иногда вынуж
дены реализовывать полномо
чия, «не подкрепленные фи
нансово». Собеседники ”Ъ“ 
в региональных администра
циях говорят, что в некоторых 
случаях будут рады возмож
ности передавать полномочия 
«наверх». Эксперты опасаются 
злоупотреблений при изъятии 
полномочий: «централизация» 
процессов в России и так «порой 
избыточна».

Поправки, разработанные 
Мин юстом, предлагается внести 
в закон «Об общих принципах 
организации законодательных 
и исполнительных органов го-
сударственной власти субъектов 
РФ» (ст. 26.3 и 26.9). Сейчас пол-
номочия могут передаваться ре-
гионам законами, указами пре-
зидента и постановлениями пра-
вительства. Теперь решено опи-
сать порядок изъятия полномо-
чий. Сейчас «в качестве основа-
ний их изъятия упомянуты лишь 
случаи ненадлежащего исполне-
ния или неисполнения», гово-
рится в пояснительной записке. 
По внесенному в Госдуму законо-
проекту «общие основания для 
изъятия переданных полномо-
чий» должны применяться «неза-
висимо от сферы общественных 
отношений». 

Полномочия могут быть изъя-
ты, если субъект не может испол-
нять их из-за «стихийного бедст-
вия, катастрофы или иной чрез-
вычайной ситуации», если это 

обусловлено «обеспечением обо-
роны страны и безопасности го-
сударства» или необходимостью 
«реализации международных 
или общенациональных меро-
приятий». Основанием для изъя-
тия также станет нарушение при 
их реализации или возможность 
обеспечить сокращение расходов 
федерального и регионального 
бюджетов. Если данные полномо-

чия были «субделегированы» ре-
гионом на муниципальный уро-
вень, они будут также изыматься.

Белый дом объявил об инвен-
таризации полномочий субъектов 
РФ год назад. Представляя в Сове-
те федерации (СФ) основы регио-
нальной политики, вице-премьер 
Дмитрий Козак называл главной 
проблемой нехватку ресурсов: 
«Все чаще регионы предлагают 

вернуть на федеральный уровень 
ряд полномочий, особенно соци-
ального характера, в связи с недо-
статочностью ресурсов». Господин 
Козак говорил, что «регионы ис-
полняют более 500 полномочий, 
которые переданы различными 
законами без определенного ста-
туса и источников финансирова-
ния: то ли они собственные и вы-
полняются за счет региональных 
бюджетов, то ли делегированные 
и должны финансироваться из фе-
дерального бюджета» (см. 

”
Ъ“ от 16 

июня 2016 года). До этого сенато-
ры, ссылаясь на данные Минюста, 
указывали, что регионы исполня-
ют около 400 собственных и деле-
гированных центром полномо-
чий, а их количество за десять лет 
возросло почти в два раза, причем 
без передачи «достаточных источ-
ников их финансового обеспече-
ния». Еще сложнее ситуация в му-
ниципалитетах (см. 

”
Ъ“ от 17 мая 

2016 года).
Законопроект принципиально 

не меняет отношений между цен-
тром и регионами, зато позволяет 
изымать полномочия по решению 
президента или правительства «на 
основании мотивированного об-
ращения» главы субъекта, в том 
числе совместного с федеральным 
ведомством. Вместе с полномочи-
ями на федеральный уровень бу-
дет передано имущество, которое 
использовалось для их реализа-
ции, также будет прекращено пре-
доставление субвенций, а «воз-
врат их неиспользованных остат-
ков в федеральный бюджет» прои-
зойдет «в месячный срок». 

Изымать полномочия, согласно 
поправкам, можно будет «не более 
чем на два года».

новости — с3

Внутренний туризм  
идет льготным маршрутом
В правительстве обсуждают  
субсидии авиаперевозок

Резкое падение спроса на внутренние 
туры заставило российские власти вер
нуться к обсуждению необходимости 
субсидирования авиаперевозок для тур
операторов. Выделенный на этот про
ект 1 млрд руб. позволит дополнитель
но привлечь на отечественные курорты 
200 тыс. человек, подсчитали участни
ки туррынка. Впрочем, по их мнению, 
субсидии смогут существенно поднять 
спрос на внутренние туры, если стои
мость перелета снизится вдвое.

Вице-премьер Виталий Мутко поручил 
Минтрансу вместе с Минкультом и Минфи-
ном к 10 октября представить правительст-
ву предложения по субсидированию груп-
повых авиаперевозок, входящих в состав 
турпакетов на внутренних направлениях. 
Об этом сообщила вчера Ассоциация туро-
ператоров России. По словам ее исполни-
тельного директора Майи Ломидзе, пору-
чения были сформулированы по итогам 
встречи вице-премьера с представителя-
ми туррынка, прошедшей в конце июля, 
и разосланы вчера. Представители мини-

стерств на запросы 
”
Ъ“ не ответили. Свя-

заться с господином Мутко не удалось.
По данным одного из участников туррын-

ка, участвовавшего во встрече с Виталием 
Мутко, на субсидирование авиаперевозок 
планируется выделить 1 млрд руб. «По оцен-
кам отрасли, это позволит дополнитель-
но привезти на российские курорты около 
200 тыс. человек»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Субсидирование авиаперевозок в Крым 
и Краснодарский край обсуждается с 2015 
года. Но до сих пор речь шла только о рей-
сах, выполняемых в межсезонье. Теперь, го-
ворит госпожа Ломидзе, возникла необходи-
мость снизить стоимость перелетов в июне 
и сентябре. «Это нужно, чтобы поддержать 
существующий поток из-за наметившегося 
спада»,— говорит она, добавляя, что субси-
дироваться смогут не только чартерные, но 
и регулярные перевозки.

Ранее туроператоры сообщали, что прода-
жи организованных туров по России в этом 
году сократились на 20%.

деловые новости — с7

На НПЗ обнаружились 
запасы роста цен 
Бензин и дизтопливо отказываются дешеветь

Этим летом российский рынок нефте
продуктов продемонстрировал неожи
данную динамику. На фоне выхода НПЗ 
из ремонтов, пиковых поставок и высо
ких запасов горючего оптовые цены на 
бензин и дизтопливо в основном не сни
зились, и более того, аналитики ожида
ют их роста. Цены удержались на высо
ком уровне изза коррекции мировых 
цен на нефть и нежелания российских 
нефтяников дешево продавать топли
во, полагают эксперты. А новая  волна 
ремонтов НПЗ может стать поводом 
для еще одного скачка цен на горючее.

Снижение поставок из-за ремонтов НПЗ 
и рост экспортных цен на нефтепродук-
ты вызовут повышение стоимости топли-
ва в европейской части России, прогнози-
руют эксперты ПКП «Мобойл». Как отмеча-
ет начальник отдела маркетинга и бирже-
вой торговли компании Ринат Хантеми-
ров, вопрос лишь в том, как быстро и на-
сколько сильно вырастут цены. По его сло-
вам, недавнее завершение ремонтов на 
крупных заводах (Московский НПЗ «Газ-
пром нефти», Куйбышевский и Ачинский 

НПЗ «Роснефти») во второй половине июля 
вернуло на рынок конкуренцию и произ-
водители снова начали борьбу за покупа-
теля. Но сейчас высоки запасы дизтопли-
ва — более 2,35 млн тонн, на 200–300 тыс. 
тонн больше, чем год назад. «Казалось, еще 
немного, и цены пойдут вниз, сокращая 
премию внутреннего рынка к экспортно-
му паритету»,— отмечает эксперт, но этого 
не  произошло.

В конце июля конъюнктура мирового 
рынка поменялась, отмечает господин Хан-
темиров. Основными факторами влияния 
на стоимость топлива стали рост цен на 
нефть более чем на 10% к концу первой не-
дели августа, а также падение рубля к дол-
лару из-за новых санкций США против РФ. 
На рыночную ситуацию повлияла и авария 
на НПЗ Shell в Роттердаме, усилившая рост 
цен на нефтепродукты в Европе. Это сокра-
тило маржинальность продаж на внутрен-
нем рынке РФ и заставило продавцов, не 
желающих дешево отдавать товар, «начать 
игру на повышение», сокращая поставки.

деловые новости — с9
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Наиболее гибкими в отношении 
будущей зарплаты остаются начина-
ющие специалисты (–0,27). В отра-
слевом разрезе больше других гото-
вы поступиться зарплатой специа-
листы в добыче сырья (–0,25), медиа 
и развлечениях (–0,17), банковской 
сфере и лизинге (–0,16). Меньше все-
го на такую меру согласны пойти за-
нятые в сфере НКО (0,12), автомо-
бильном бизнесе (0,08), маркетинге, 
PR и рекламе (–0,06).

Показатель, отражающий отноше-
ние соискателей к ситуации на рын-
ке труда в целом, сейчас, по оценке 
HeadHunter, несколько улучшился 
(–0,04 пункта против –0,08  во втором 
квартале). Индекс стабильности на 
текущем месте работы также показал 
положительную динамику и поднял-
ся до 0,37 пункта (максимум с 2015 го-
да). Впрочем, схожий оптимизм на-

блюдался на рынке труда и год назад 
— летом и компании, и соискатели 
менее активны. Наиболее стабильно 
ощущают себя жители Сибири (0,43) 
— а больше всего за свои рабочие ме-
ста опасаются жители Москвы и об-
ласти (0,33). Вероятно, в какой-то сте-

пени это отражает и особенность Мо-
сквы как более динамичного рын-
ка, и отраслевую специфику столи-
цы, где концентрируются более ди-
намичные отрасли с большим оборо-
том кадров, а возможно, имеет зна-
чение и расхождение политических 

ожиданий значительной части насе-
ления Москвы с политической реаль-
ностью — эти опасения могут транс-
лироваться и на рынок труда. Объек-
тивно же это крайне необычная ситу-
ация: в Москве и в чуть меньшей сте-
пени в Санкт-Петербурге риски поте-
ри работы существенно меньше, чем 
в регионах, из-за радикально мень-
шей безработицы (что обеспечивает 
постоянный рост численности насе-
ления городов-миллионников). Кро-
ме того, Москва, где доля промыш-
ленности невелика, имеет дополни-
тельные преимущества в стабильно-
сти рынка труда.

В целом по общероссийской вы-
борке с учетом профессии меньше 
других опасаются сокращений со-
трудники сферы науки и образова-
ния (0,49) и туристического и гости-
ничного бизнеса (0,48), больше дру-
гих — сотрудники банковской сфе-
ры (0,24). Позитивную динамику на 

рынке труда РФ отмечает и Росстат. 
По данным ведомства, в целом по РФ 
уровень безработицы в июне этого го-
да снизился до 5,1% с 5,2% в мае — ра-
нее безработица много месяцев под-
ряд сокращалась в ситуации стагна-
ции и даже снижения ВВП, теперь же 
есть шанс, что она продолжит сокра-
щаться на восстановительном росте, 
также требующем кадрового ресурса.

Эксперты согласны с тем, что «ры-
ночная сила» работников на перего-
ворах с работодателями будет расти 
и далее. «Осенью работодатели бу-
дут очень активны на рынке труда — 
пришла пора развивать бизнес, а для 
этого необходимы новые кадры. В 
первую очередь высокий спрос ожи-
дает IT-специалистов, специалистов 
по маркетингу и продажам»,— гово-
рит Марина Тарнопольская, управ-
ляющий партнер рекрутинговой 
компании «Контакт».

Анастасия Мануйлова

Работники знают себе цену

Moody’s ожидает, что новый па-
кет санкций в отношении РФ, 
подписанный на прошлой неде-
ле Дональдом Трампом, усилит 
отток частных средств из страны, 
временно ослабит рубль и вы-
зовет рост инфляционных ожи-
даний. При этом в агентстве по-
прежнему уверены в приросте 
ВВП РФ в 2017 году, но полага-
ют, что санкции могут подорвать 
устойчивость роста экономики, 
и так страдающей от хроническо-
го недоинвестирования.

Продолжение расследования 
возможного вмешательства России 
в президентскую кампанию США 
вызвало нервозность у инвесторов 

и ускорило чистый вывоз капита-
ла из РФ частным сектором — в пер-
вые три месяца 2017 года он соста-
вил $17,6 млрд против $20 млрд за 
весь 2016 год, отмечается в обзоре 
рейтингового агентства Moody’s. 
Новый пакет санкций значитель-
но ухудшит возможности РФ для 
привлечения прямых иностран-
ных инвестиций, которые начали 
восстанавливаться около года на-
зад. «Это негативный сигнал инве-
сторам — и зарубежным, которые 
только недавно начали чувствовать 
себя чуть более уверенно в услови-
ях сохраняющихся санкций, и вну-
тренним, которые могли рассчиты-
вать воспользоваться ростом конку-

рентоспособности РФ, чтобы нара-
стить экспортные мощности в раз-
личных секторах»,— говорится в 
обзоре. Хотя активное сальдо теку-
щего платежного баланса означает, 
что РФ не нуждается в зарубежных 
инвестициях для внешнего финан-
сирования, падающая производи-
тельность нефтяных месторожде-
ний усиливает зависимость страны 
от импорта технологий, связанных 
с западными инвестициями.

Moody’s отмечает, что санкции в 
первую очередь ударят по проектам 
новых газо- и нефтепроводов, в том 
числе по «Северному потоку-2» и рас-
ширению нефтепроводной систе-
мы Тенгиз—Новороссийск, входя-

щей в Каспийский трубопроводный 
консорциум. В агентстве подчерки-
вают: пока Дональд Трамп сохраня-
ет свободу маневра в вопросе импле-
ментации новых санкций приме-
нительно к трубопроводам. Этот во-
прос уже расколол коалицию США 
и ЕС — если прежние меры одобря-
лись ими единогласно, теперь Евро-
союз склонен защищать интересы 
своих компаний, инвестирующих в 
расширение трубопроводов.

Кодификация санкций в виде за-
кона означает, что для их пересмо-
тра потребуется одобрение Конгрес-
са — это делает их практически бес-
срочными, если только РФ резко не 
изменит свою позицию в отноше-

ниях с Украиной. Влияние санкций 
на суверенный долг РФ станет пред-
метом доклада, который чиновни-
ки США должны будут представить в 
Конгресс через полгода после вступ-
ления закона в силу. В Moody’s, впро-
чем, как раньше в Standard & Poor’s, 
пока не говорят о возможности пе-
ресмотра рейтинга РФ из-за санкций 
(Ba1, прогноз «стабильный») и не ме-
няют позитивного прогноза роста 
ВВП в 2017 году. Но осторожность ин-
весторов может негативно сказаться 
на устойчивости экономики РФ, уси-
лив ее недоинвестирование — один 
из главных недугов с точки зрения 
суверенного рейтинга.

Надежда Краснушкина

Инвестициям с санкциями не по пути
В Moody’s отмечают ускорение вывода частных средств из РФ
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миллиарда рублей ипотечных кредитов выдано за первое полугодие 2017 года, сообщило Агентст-
во по жилищному и ипотечному кредитованию (АИЖК). Такой результат позволил обновить рекорд 2014 года 
(770 млрд руб. в первом полугодии). После спада, вызванного окончанием программы господдержки, рынок 
ипотеки возобновил рост: пять месяцев подряд темпы прироста превышают 20%, а с мая — 40%. Такое 
оживление в АИЖК объясняют снижением ставок, «достигших минимального уровня»,— в июне средневзве-
шенные ставки достигли 11,1% (10,7% на первичном рынке и 11,3% на вторичном). Как отмечается в сообще-
нии, эта тенденция продолжается — сейчас ставки составляют 10% на новостройки и 10,6% на готовое жилье.

ИНВЕСТИЦИИ

Мир снова все меньше  
в долгу перед Россией

Превышение накопленных за пре-
делами страны активов ее резиден-
тов над внешними обязательствами 
экономики РФ (чистая междуна-
родная инвестиционная позиция, 
МИП) после падения с пика 2015 
года стабилизировалось: если 
по состоянию на 1 января 2017 
года МИП составляла $223 млрд, 
то на 1 апреля — $244 млрд. Эти 
сведения раскрыты Банком России 
в опубликованном статистическом 
сборнике за первый квартал. 
Напомним, в отличие от данных 
платежного баланса, который оце-
нивает трансграничные финансо-
вые потоки, цифры по МИП публи-
куются регулятором с отставанием 
на квартал и оценивают «результат» 
суммирования этих потоков.

Хотя экономика РФ достаточно 
давно выступает нетто-кредитором 
мировой, масштабы этой активности 
обычно преувеличиваются. На пике 
2014 года внешние активы эконо-
мики РФ составляли $1,475 трлн, 
обязательства — $1,343 трлн, 
рекордное же положительное сальдо 
пришлось на 1 января 2016 года, 
когда и активы, и обязательства 
уже сокращались,— $333 млрд. 
Исторический минимум чистой МИП 
пришелся на январь 2011 года, когда 
она составляла всего $18,4 млрд. По-
следний кризис снижал чистую МИП 
довольно монотонно, и лишь по ито-
гам первого квартала 2017 года она 
выросла на довольно ощутимые 
$22 млрд — при сохранении тренда 
будет с большой вероятностью 
зафиксирован и годовой прирост.

Квартальные изменения МИП 
обеспечены прежде всего сущест-
венным ростом внешних активов 
экономики РФ — с $1,23 трлн 
на начало года до $1,27 трлн на 
1 апреля. Внешние обязательства 
в тот же момент выросли меньше — 
с $1,01 трлн до $1,034 трлн. Очень 
значимый вклад в изменение МИП 
внесла валютная переоценка как 
обязательств, так и активов. Внутри 
компонентов оценки МИП изменения 
за первый квартал довольно сущест-
венны. По итогам трех месяцев почти 
на $20 млрд выросли вложения в 
валюту и валютные депозиты, на 
$16 млрд — в межбанк за пределами 
РФ. Накопленные объемы кредитов 
и ссуд, выданных нерезидентам, 
как и в целом активы, связанные 
с обязательствами нерезидентам, 
продолжали сокращаться. Вообще, 
исходя из оценок МИП, активность 
нефинансового сектора в операциях 
с нерезидентами и зарубежными 
активами существенно снизилась, 
а банки наращивали внешние 
активы — в результате активных 
операций кредитных учреждений 
они за пределами РФ выросли на 
$13,7 млрд — до $230 млрд.

Дмитрий Бутрин

АКТИВЫ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВА РФ 
ЗА ПРЕДЕЛАМИ СТРАНЫ ($ ТРЛН)
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Авторы бестселлера «Why nations 
fail?» экономисты Дарон Адже-
моглу и Джеймс Робинсон пред-
ставили вчера работу о том, ка-
кие начальные условия могут 
вызывать продуктивное движе-
ние стран и сообществ к матери-
альному процветанию в отличие 
от «стран-неудачников». Предпо-
ложения Аджемоглу и Робинсона 
выглядят разочаровывающими: 
модель предполагает, что для 
такого движения необходимо 
 некое оптимальное стартовое 
соотношение сил государства 
и общества, а исходное преиму-
щество одной из сторон приво-
дит страны в повторяющиеся си-
туации «деспотии» или «слабого 
государства». Впрочем, из тео-
рии следует, что смена сценария 
легче при равно слабых государ-
стве и обществе.

Дарон Аджемоглу из MIT и Джей-
мс Робинсон из Чикагского универ-
ситета известны за пределами акаде-
мического сообщества книгой «Why 
Nations Fail?» 2012 года (в русском пе-
реводе «Почему одни страны бога-
тые, а другие бедные?»). Эта книга в 
популяризаторской форме излага-
ет итоги многолетней работы Адже-
моглу и Робинсона над проблемой, 
ранее более интересовавшей поли-
тологов: схожие по многим параме-
трам страны, реализовывавшие схо-
жие программы реформ, часто до-
стигают принципиально разных ре-
зультатов. В книге 2012 года были из-

ложены предположения о существо-
вании «инклюзивных» и «экстрак-
тивных» институтов, работа кото-
рых в конкретной экономике при-
водит к разным результатам, и про-
пагандировались «инклюзивные» 
(ориентированные на использова-

ние извлекаемой ренты внутри эко-
номики, а не на ее изъятие) формы 
институтов. Впрочем, книга не дава-
ла прямого ответа на вопрос о том, 
какие экономические и социальные 
процессы приводят к доминирова-
нию «экстрактивных» институтов,— 

однозначного ответа на вопрос, по-
чему одни страны богатые, а другие 
бедные, Аджемоглу и Робинсон, соб-
ственно, не давали, как не было их 
и в многочисленных академических 
статьях авторов.

В опубликованном вчера аме-
риканской ассоциацией NBER пре-
принте новой статьи Аджемоглу 
и Робинсона «Генезис слабых, де-
спотических и инклюзивных госу-
дарств» ответа на этот вопрос также 
нет, однако в ней авторы впервые 
дают вполне стройные предполо-
жения о том, как «траекторию» дви-
жения той или иной страны (пони-
маемой как совокупность государ-
ства и общества) определяет перво-
начальное соотношение «силы» го-
сударства и гражданского общест-
ва. Предлагаемая «простая» модель, 
в том числе учитывающая существо-
вание «близоруких» (имеющих ко-
роткий горизонт планирования) и 
«долгосрочных» игроков в общест-
венных и государственных структу-
рах, на деле математически весьма 
непроста: так, в ней для анализа про-
цессов «возвращения» используются 
так называемые теоремы Ляпунова 
для автономных систем из матема-
тической теории устойчивости, осо-
бенно активно развивающейся ма-
тематиками с 2014 года.

Выводы, которые дает модель, 
можно свести к следующем. Для ря-
да первоначальных условий часть 
изменений соотношений «сил» об-
щества и государства приводит к по-

стоянному повторению сценариев 
в двух типах кластеров — со сверх-
сильным государством («деспотиче-
ские государства») и с сильным об-
ществом («слабое государство»), и 
лишь при некоторых стартовых со-
отношениях движение в сторону 
одновременно сильных государст-
ва и общества приводит к некоему 
идеалу, также устойчивому класте-
ру — «инклюзивному государству». 
Для некоторых спецификаций мо-
дели при относительно слабых и го-
сударстве, и обществе движение к 
«инклюзивному» государству мало-
вероятно. Не обсуждаемый Аджемо-
глу и Робинсоном «перескок» из од-
ной стартовой точки в другую, впол-
не представимый в теории, кстати, 
проще при одинаково слабых госу-
дарстве и обществе, то есть при отно-
сительной анархии. Тем не менее по-
ка главный вывод из в высшей степе-
ни элегантной модели Робинсона и 
Аджемоглу — развитие госструктур 
и инфраструктуры гражданского об-
щества в общем случае равно важ-
ны при движении к процветанию, 
«перекос» в ту или иную сторону ве-
дет либо к деспотии, либо к патри-
архальной бедности. При всей тео-
ретической ценности модели игно-
рирование в ней статуса государства 
как общественного института вряд 
ли делает ее продуктивной для пред-
положений о способах построения и 
о природе процветающего «инклю-
зивного» государства.

Дмитрий Бутрин

Племенные вожди  
не лучше диктаторов
Бедность, возможно, вызывается властью государства над обществом и наоборот
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Дарон Аджемоглу полагает, что доминирование общественных 
институтов над государством вызывает бедность по той же схе-
ме, что и диктатура  ФОТО THE CANADIAN PRESS/SEAN KILPATRICK/ТАСС
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Избирателей позвали в светлое прошлое
Как и зачем врио и губернаторы сотрудничают с предшественниками

В четырех регионах, где проходят 
 губернаторские выборы, экс-главы 
с опытом политической борьбы еще 
в 1990-х годах принимают участие 
в кампаниях. Они входят в группу под-
держки врио губернаторов, но играют 
разные роли. ”Ъ“ разбирался, как и по-
чему старые главы помогают новичкам.

Посредник
Губернатор Ярославской области до 2007 го-
да, ныне сенатор от региона Анатолий Лиси-
цын поддерживает врио главы области Дмит-
рия Миронова ярче других бывших руково-
дителей субъектов, включенных в кампании 
преемников. Господин Лисицын стал сопред-
седателем штаба общественной поддержки 
господина Миронова вместе с депутатом Гос-
думы от «Единой России» Валентиной Тереш-
ковой. Экс-глава до сих пор считается одним 
из самых рейтинговых политиков области, 
а до своей отставки он не проиграл ни од-
ной губернаторской кампании. В отличие 
от многих ушедших на покой коллег, Анато-
лий Лисицын активно участвует в политиче-
ской жизни области, и не всегда его линия 
совпадает с линией действующего руковод-
ства. На праймериз «Единой России» в ходе 
выборов мэра Рыбинска он поддерживал не 
кандидата областных властей и менеджмен-
та оборонных заводов города Дениса Добря-
кова, а областного депутата Владимира Дени-
сова. Назначение врио губернатора-варяга — 
бывшего замминистра внутренних дел — го-
сподин Лисицын принял сдержанно. Еще в 
мае в связи с праймериз единороссов в гор-
думу Ярославля он критиковал действия ко-
манды, которую привел в область врио. «Не-
обходима консолидация в обществе. И здесь 
мы видим проблемы, которые Д. Миронову 
создает его команда 

”
легионеров“ и полит-

технологов со стороны. Их незнание и не-
понимание ярославских особенностей, не-
принятие советов искренних старожилов 
не консолидирует общество, а способствует 
расколу»,— написал 30 мая на своей страни-
це в Facebook Анатолий Лисицын. Он отме-
чал, что его советы команде нового губерна-
тора «начали размываться». Теперь экс-губер-
натор руководит штабом общественной под-
держки Дмитрия Миронова.

По словам источника 
”
Ъ“ в депутатском 

корпусе, вскоре после того, как господин Ли-
сицын вошел в штаб Дмитрия Миронова, он 
собрал на встречу «старые элиты». Многие 
влиятельные политики и депутаты скепти-
чески относятся к кадровой политике в реги-
оне: многие члены правительства области — 
выходцы из Подмосковья (там работал и гла-
ва правительства региона Дмитрий Степа-
ненко). По словам участника встречи, иници-
атива сотрудничества исходила от господина 
Миронова, которого беспокоит явка на выбо-
ры губернатора и гордумы. «Нам с вами надо 
подумать, как поговорить с народом, чтобы 
как-то они пошли голосовать, в том числе за 

нас и наш авторитет»,— передает слова Ана-
толия Лисицына один из участников встре-
чи. Источник в заксобрании говорит, что экс-
губернатор, возглавляя штаб, «преследует и 
личный интерес». По словам вице-спикера 
заксобрания от «Единой России» Павла Исае-
ва, господин Лисицын «показывает, что бли-
зок к новой власти, может быть посредником 
в общении с ней». «Публичная работа в штабе 
помогает поддерживать и его собственный 
рейтинг»,— сказал он 

”
Ъ“.

Агитатор
Бывший глава Свердловской области Эдуард 
Россель после отставки в 2009 году стал сена-
тором, продлит он свои полномочия и после 
нынешних губернаторских выборов. Выхо-
дец из Тюменской области и представитель 
команды мэра Москвы Сергея Собянина Ев-
гений Куйвашев, который руководит обла-
стью пять лет, с подчеркнутым уважением 
относится к Эдуарду Росселю. Экс-губерна-
тор управлял регионом до 2009 года, после 
этого его сменил варяг из РЖД Александр 
Мишарин, а в 2012 году пост получил еще 
один варяг — Евгений Куйвашев. Эдуард Рос-
сель остался для свердловчан символом ре-
гионального патриотизма: в 1990-х он пред-
лагал создать Уральскую республику. Руко-
водство региона готовится широко отметить 
80-летний юбилей господина Росселя (8 ок-
тября) — при администрации создан специ-
альный оргкомитет. «Скорее всего, с середи-
ны августа мы увидим что-то типа месячни-

ка чествования уважаемого человека. Если 
это так, то Россель поедет с предвыборным 
турне по местам боевой славы: почти как в 
военное время — поднимать дух деморали-
зованных избирателей области»,— ожидает 
политтехнолог Алексей Швайгерт.

Он обращает внимание на то, что на губер-
наторских выборах администрации регио-
нов обычно не акцентируют на них внима-
ние жителей больших городов (как правило, 
это протестные территории), но повышать 
явку им нужно. Делается это за счет средних 
и небольших городов, села и деревни. «Преж-
ний губернатор может выступить в роли эта-
кого катализатора надежды. Харизматик мо-
жет сыграть на нужных струнах души ферме-
ра и деревенской учительницы. Послушайте 
олдскульного популиста Росселя и впечатли-
тесь: 

”
Область имеет бесконечную перспек-

тиву! Мы в разы можем увеличить объемы, в 
разы!“»,— говорит господин Швайгерт.

Тренер команды
Томский экс-губернатор Виктор Кресс не та-
кая легендарная фигура, как Эдуард Россель, 
однако он руководил регионом больше 20 
лет — с 1991 по 2012 год — и был делегиро-
ван в Совет федерации своим преемником 
Сергеем Жвачкиным. К концу губернатор-
ского срока из харизматика, умевшего иг-
рать на «нужных струнах» избирателей, го-
сподин Кресс превратился в типичного чи-
новника. В 2015 году глава Самарской обла-
сти Николай Меркушкин связал голосова-
ние за единороссов с финансовой поддер-
жкой региона из центра. Заявление госпо-
дина Меркушкина вызвало возмущение, од-
нако Виктор Кресс высказывался в том же 
духе намного раньше. «Не получит 

”
Единая 

Россия“ большинство наших голосов — все 
томичи понесут колоссальные финансовые 

потери. Я не смогу решить в Москве вопро-
сы, которые ставят мне избиратели Томской 
области»,— заявлял он «Интерфаксу» нака-
нуне выборов в гордуму Томска в 2010 году. 
Единороссы тогда набрали 43% по спискам и 
получили 17 из 18 мандатов по одномандат-
ным округам. Виктор Кресс тогда же уже кри-
тиковал выбор населения нескольких райо-
нов области, которые проголосовали на вы-
борах местных глав за самовыдвиженцев, 
а не за административных кандидатов. «В 
Кедровом делали ставку на другого. Избра-
ли хирурга. Может быть, он и хороший (гла-
ва.— 

”
Ъ“) будет, из кухарок тоже получались 

более или менее — из тысячи одна. В Спас-
ском избрали тренера, пусть он там их всех 
тренирует»,— упрекнул глава региона жите-
лей за неправильный выбор.

В 2012 году Виктора Кресса сменил выхо-
дец из «Газпрома» Сергей Жвачкин, однако 
влияние на политические процессы экс-гу-
бернатор сохранил. Глава регионального от-
деления «Единой России» Сергей Ильиных 
работал замом губернатора Кресса, спикер 
заксобрания Оксана Козловская была его 
первым заместителем. Все ключевые чинов-
ники администрации региона также начи-
нали свою карьеру при господине Крессе. 
«Средний уровень чиновников админист-
раций переживает не одного руководителя. 
А вот спикер и вице-губернаторы — это уже 
другая история. Сергей Жвачкин, судя по ка-
дровой политике, вряд ли настроен что-то 
менять. Сохранение Крессом кресла сенато-
ра может быть сигналом всем остальным — 
перемен в отношении них не будет»,— рас-
суждает политолог Константин Калачев.

Боевой слон
Глава Калининградской области в 2000–2005 
годах экс-командующий Балтийским фло-
том Владимир Егоров замкнул тройку кан-
дидатов в сенаторы врио губернатора Анто-
на Алиханова. В 2000 году господин Егоров 
победил во втором туре выборов действую-
щего главу Леонида Горбенко. В 2005 году 
полномочия господина Егорова истекали, 
выборы губернаторов уже отменили, за не-
сколько месяцев до плановой отставки ста-
ло известно, что Кремль назначит губерна-
тором варяга — депутата Госдумы, соратни-
ка мэра Москвы Юрия Лужкова Георгия Бо-
оса. Владимир Егоров намеревался дорабо-
тать свой срок, но за два месяца до его окон-
чания в СМИ стал появляться компромат на 
него. Под давлением губернатор сложил пол-
номочия. Никаких постов на федеральном 
уровне он не получил, Георгий Боос также 
не стал делать никаких реверансов в сторо-
ну предшественника. Господин Егоров стал 
советником следующего главы региона Ни-
колая Цуканова.

«Владимир Егоров получил в тройке тре-
тье место, которое для него унизительно. Все 
знают, что сенаторский пост снова получит 
Олег Ткач, который за 13 лет своего сенатор-

ства был в области всего семь раз. При этом я 
уверен, что, несмотря на возраст (Владимиру 
Егорову 78 лет.— 

”
Ъ“), экс-губернатор был бы 

гораздо лучшим представителем. У него есть 
напор, знание происходящего в регионе, хо-
рошие международные связи»,— говорит экс-
депутат Калининградской облдумы Соломон 
Гинзбург. По его словам, Владимира Егорова 
будут теперь «поднимать на знамя, но это не-
честно». «Это политтехнология, местные ли-
деры мнений ее тоже понимают — вот ис-
пользуют деда, а потом забудут!» — возмуща-
ется экс-депутат. Впрочем, на результаты Ан-
тона Алиханова это вряд ли повлияет: силь-
ных конкурентов у врио губернатора нет.

Соломон Гинзбург полагает, что врио 
глав обращаются на выборах к бывшим гла-
вам не только ради поднятия явки и повы-
шения собственного результата. «Это еще и 
сублимация. Егоров и Россель выигрывали в 
выборных битвах — это настоящие боевые 
слоны, покрытые шрамами. Они умели го-
ворить 

”
нет“ федеральному центру. Нынеш-

ние чиновники борются со статистами, а, 
видимо, были бы не прочь поучаствовать в 
бою»,— уверен он.

Мода на преемственность
Помощь экс-губернаторов молодым кадрам 
выглядит вполне логичной с политтехноло-
гической точки зрения, но сама ситуация 
выглядит парадоксальной. В администра-
ции президента обсуждают «образ будуще-
го», молодые кадры на губернаторских по-
стах тоже должны символизировать обнов-
ление. Граждане тем не менее ищут ориен-
тиры в прошлом.

Политтехнолог Алексей Швайгерт напо-
минает, что губернаторы-старожилы уходи-
ли с постов в тучные годы: середине нулевых 
— начале двухтысячных. «Все мы склонны 
считать, что в прошлом было лучше, чем сей-
час. Поэтому прежний губернатор может ас-
социироваться у разных групп избирателей 
именно с годами роста — например, с пол-
ной загрузкой заказами родного предпри-
ятия или с комфортным уровнем зарплат в 
бюджетной сфере. Не удивлюсь, если соци-
ология в регионах фиксирует именно такой 
тренд — 

”
а при Росселе/Лисицыне/Егоро-

ве/Крессе жить-то было повеселей“»,— рас-
суждает эксперт. Привлечение к кампании 
экс-глав должно «убедить ностальгирующе-
го избирателя в символической преемствен-
ности двух руководителей региона — старо-
го и нового», полагает господин Швайгерт. О 
теме преемственности говорит и Констан-
тин Калачев: «Врио губернаторов экс-главы 
воспринимают и как лоббистов, защитни-
ков интересов регионов, и как людей, кото-
рые обеспечивали развитие». Ранее же гла-
вы-назначенцы действовали в противопо-
ложной логике. «Начинали с чистого листа 
или даже ревизии наследства»,— отмечает 
господин Калачев.

Андрей Перцев

Хоть права не расти

По информации 
”
Ъ“, экспертное управ-

ление президента обращало внимание на 
то, что положение о сроках изъятия требует 
«дополнительного обоснования». В Миню-
сте сообщили 

”
Ъ“, что «на момент внесения 

законопроекта в Госдуму неурегулирован-
ных разногласий с администрацией прези-
дента РФ по положениям и обоснованию за-
конопроекта не имелось». В ведомстве по-
яснили, что изъятие переданных полномо-
чий на более короткий срок «не представля-
ется целесообразным в связи с необходимо-
стью перераспределения» финансов, а так-
же передачи имущества. Более продолжи-
тельный срок изъятия не будет соотносить-
ся с основаниями «для их изъятия, которые 
связаны с необходимостью решения опера-
тивных вопросов».

Член СФ, бывший глава Карелии Сергей 
Катанандов называет перераспределение 

полномочий «нормальным процессом»: по 
его мнению, логично отдавать полномочия, 
в том числе по ликвидации ЧС, «на тот уро-
вень, где лучше и быстрее с ними справля-
ются». Сенатор, руководитель совета экспер-
тов всероссийского совета местного самоу-
правления Вячеслав Тимченко считает, что 
передача полномочий, например, по лик-
видации катастроф или обеспечению без-
опасности «обоснованна». На противодейст-
вие терроризму «у регионов часто не хвата-
ет средств», указывает он. Но господин Тим-
ченко видит и потенциальную «опасность» 
в применении новых поправок, которые 
могут превратиться в «кнут для регионов»: 
«Главное, чтобы вместе с 

”
общегосударствен-

ными“ проблемами не забрали полномочия, 
которые должны находиться в ведении реги-
ональных властей, например, вопросы тер-
риториального развития».

«Мы со своими полномочиями справляем-
ся самостоятельно,— заявил 

”
Ъ“ первый ви-

це-премьер правительства Орловской обла-
сти Александр Бударин.— Хорошо, что у реги-
онов появляется официальное право иници-
ативы при передаче полномочий 

”
наверх“. 

Это может стать инструментом для каких-то 
специфических задач. К примеру, думаю, бы-
ло бы неплохо передать на федеральный уро-
вень полномочия по обеспечению отдель-
ных категорий людей, которым требуется до-
рогостоящее лечение». Чиновник предполо-
жил, что поправки могут активно использо-
ваться для регионов, которые в 2018 году при-
мут матчи футбольного чемпионата мира, где 
«могут возникать те же вопросы безопасно-
сти и международных отношений».

Директор региональной программы Не-
зависимого института социальной полити-
ки Наталья Зубаревич говорит, что регионы 
сопротивлялись передаче полномочий из 
центра «как подорванные», поскольку за ни-
ми не следовало достаточное финансирова-
ние полномочий.

«Я не знаю ни одного региона, который 
сказал бы 

”
забирайте полномочия“, если 

они подкреплены финансово,— говорит 

”
Ъ“ высокопоставленный чиновник одного 

из субъектов РФ.— На практике передаются 
полномочия, которые не подкрепляются фи-
нансово. Но есть регионы-доноры, которые 
могут позволить себе выполнение ряда по-
вышенных социальных обязательств, а есть 
те, кому требуется софинансирование». Пол-
номочия по предметам совместного ведения 
тоже де-факто реализуют регионы, они зача-
стую берут на себя значительную часть фи-
нансирования, говорит один из чиновни-
ков. К примеру, в реализации полномочий 
по обеспечению жильем детей-сирот тяже-
лей приходится тем субъектам РФ, где боль-
ше очередников, отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Но «регион должен иметь полномочия по 
принятию решений в разных областях», от-
мечает региональный чиновник, поэтому «с 
кондачка отдать полномочия нельзя».

Член думского комитета по федератив-
ному устройству единоросс Андрей Марков 
считает важным, чтобы «закон применялся 
действительно в исключительных ситуаци-
ях», а в целом во взаимоотношениях с регио-
нами «нужно наполнять полномочия целью 
и материальным обеспечением».

Эксперт Комитета гражданских иници-
атив Андрей Максимов говорит, что логич-
но искать полномочия, «которые, напротив, 
можно передать с федерального на регио-
нальный уровень, а с регионального — на 
муниципальный». Он отмечает, что центра-
лизация процессов в России и так «порой из-
быточна». По словам господина Максимова, 
«настораживает» и «требует конкретизации» 
пункт об изъятии полномочий с целью «эко-
номии расходов»: «Экономическую эффек-
тивность можно найти где угодно». 

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

с1

От бывшего губернатора 
Свердловской области 
Эдуарда Росселя, который 
после выборов сохранит пост 
сенатора, в августе ждут 
предвыборного турне по региону   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА 
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Как стало известно ”Ъ“, прави-
тельство предложило прорабо-
тать вопрос о передаче полномо-
чий Минобороны по проведению 
госэкспертизы проектной доку-
ментации и оценки сметной сто-
имости объектов «обороны и без-
опасности» Минстрою. В Белом 
доме посчитали, что такая конфи-
гурация сможет дать более объ-
ективную картину военных строек 
с учетом ликвидации Федераль-
ного агентства по специально-
му строительству и передачи его 
полномочий военным. Впрочем, 
в Минобороны убеждены: ныне 
действующая схема оптимальна, 
а ее изменение грозит бюрокра-
тическими проволочками.

О поручении Белого дома прора-
ботать вопрос передачи прав по про-
ведению госэкспертизы проектной 
документации, результатов инже-
нерных изысканий и «проверки до-
стоверности определения сметной 
стоимости капитального строитель-
ства в отношении объектов оборо-
ны и безопасности» от Минобороны 
к Минстрою 

”
Ъ“ рассказал высоко-

поставленный источник в аппарате 
правительства и подтвердил собесед-
ник в военном ведомстве. По их сло-
вам, этот вопрос рассматривался на 
совещании у вице-премьера Дмит-
рия Рогозина в конце мая, после че-
го министру обороны Сергею Шойгу 
и министру строительства и ЖКХ Ми-
хаилу Меню было поручено предста-
вить согласованную позицию.

По данным 
”
Ъ“, поводом для по-

ручения стало желание чиновников 
правительства сделать процесс стро-
ительства военных объектов более 
объективным. Ранее получалось так, 
что строители из Федерального агент-
ства по специальному строительству 
(Спецстрой) возводили объекты в ин-
тересах Минобороны РФ, а военные 
сами проводили госэкспертизу про-
ектной документации и инженерных 
изысканий, а также сверяли сметы. Те-
перь же ситуация иная: с учетом веду-
щейся ликвидации Спецстроя (долж-
на быть завершена к 1 октября 2017 
года) военные будут самостоятельно 
строить объекты, тем более что в соот-
ветствии с приказом министра оборо-
ны №396 от 23 июня была окончатель-
но определена схема реорганизации 
федеральных государственных уни-
тарных учреждений, находившихся 

ранее в ведении Спецстроя. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства, вариант с подключением к 
работе Минстроя возник в контексте 
возможного «конфликта интересов». 
«Минобороны само будет возводить 
объекты и само же их проверять, све-
рять сметы… В этом есть что-то непра-
вильное»,— отмечает собеседник. По-
мимо этого Белый дом был обеспоко-
ен состоянием активов Спецстроя, го-
ворит источник 

”
Ъ“: их финансово-

экономическое состояние характери-
зовалось как «неустойчивое», у 15 из 
16 предприятий имелась отрицатель-
ная структура баланса, а оборотный 
капитал формировался преимущест-
венно за счет заемных средств. «Надо 
прилагать большие усилия для испол-
нения работ перед заказчиками по 
уже существующим контрактам, изы-
скивать средства»,— считает он.

Военные, в свою очередь, суще-
ствующую схему считают оптималь-
ной. «Она отработана годами, у нас 

есть свои ресурсы и специалисты, а 
передача полномочий лишь приве-
дет к бюрократическим проволоч-
кам,— убежден собеседник 

”
Ъ“ в Ми-

нобороны.— По этому вопросу у нас 
позиция однозначная». По его словам, 
взятые сейчас темпы возведения объ-
ектов находятся на весьма высоком 
уровне, а предлагаемая передача чре-
вата срывом сроков обязательств. От-
метим, что на прошедшем дне воен-
ной приемки, 26 июля, военные со-
общали: в 2017 году в интересах ве-
домства необходимо построить более 
3 тыс. объектов военного назначения 
и социальной инфраструктуры (объ-
ем финансирования в 2017 году со-
ставил около 118,5 млрд руб.). В нача-
ле года чиновники Минобороны так-
же заявляли, что одной из главных це-
лей ведомства является создание еди-
ного военно-строительного комплек-
са: «Важно, чтобы был не просто от-
дельный департамент строительства 
и другие разобщенные структуры, а 
функционировал единый организм». 
Передача Минстрою госэкспертизы 
проектной документации и результа-
тов инженерных изысканий едва ли 
поможет реализовать эту идею, счита-
ют в ведомстве.

Аргументы военных, по всей ви-
димости, оказались состоятельны-
ми: вчера в Минстрое 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что новых полномочий в ведом-
ство не передано и никаких «допол-
нительных поручений от правитель-
ства не поступало». В Минобороны 

”
Ъ“ подтвердили: в рамках прора-

ботки вопроса о возможности пере-
дачи Минстрою полномочий по про-
ведению государственной эксперти-
зы были представлены свои доводы. 
Там, в частности, указывается, что 
«реализация указанных мероприя-
тий повлечет существенное услож-
нение процедуры экспертизы и дли-
тельное межведомственное согласо-
вание документации на строитель-
ство военных объектов, сроки возве-
дения которых жестко определены».

Источник 
”
Ъ“ в правительстве 

признал, что сейчас тема с передачей 
полномочий «подвисла», но в пер-
спективе вице-премьер Рогозин про-
ведет еще несколько совещаний по 
судьбе активов Спецстроя, где с боль-
шой долей вероятности вновь затро-
нет вопрос передачи ряда полномо-
чий от Минобороны Минстрою.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

На стройке безопасности
Белый дом предлагает передать Минстрою  
госэкспертизу военных объектов

В докладе о муниципальных вы-
борах в Москве Фонд развития 
гражданского общества (ФоРГО) 
прогнозирует: в результате сен-
тябрьских выборов 80% мандатов 
депутатов столичных райсове-
тов перейдут к «Единой России», 
что станет для партии заделом 
перед выборами мэра Москвы 
в 2018 году. Внесистемная оппо-
зиция использует новую тактику 
взаимодействия и может создать 
некоторые проблемы для партии 
власти в четырех округах. Впро-
чем, в одном из них, Красносель-
ском, не удалось избежать про-
тивостояния между кандидатами 
движения «Солидарность» и пар-
тии «Яблоко».

Как говорится в докладе «Муни-
ципальные выборы в Москве в 2017 
году: итоги выдвижения, стартовые 
условия, развилки и прогнозы», ко-
торый ФоРГО презентует сегодня, 
подавляющее большинство манда-
тов депутатов райсоветов получит 
«Единая Россия». Авторы прогнози-
руют, что единороссы наберут не ме-
нее 80% из 1502 мандатов и таким 
образом получат «лучшие возмож-
ности для подготовки к выборам 
мэра Москвы 2018 года». Отсутст-
вие интриги повлечет низкую явку 
— в границах 10–15%. Средний по-
казатель конкуренции на муници-
пальных выборах в Москве состав-
ляет 5,1 кандидата на одно депутат-
ское место, но «локальные пробле-
мы, дискомфортные для 

”
Единой 

России“ и выигрышные для ее оппо-
нентов», возможны в четырех окру-
гах — Крылатском, Некрасовке, Зю-
зино и Красносельском.

В докладе отмечается: в этих окру-
гах помимо думских партий актив-
но выдвигались представители вне-
системной оппозиции. Напомним, 
объединение внесистемной оппози-
ции во главе с Дмитрием Гудковым 
поддержало около тысячи человек, 
в том числе кандидатов от «Яблока» 
и самовыдвиженцев. По ряду окру-
гов «Яблоко» договорилось с внеси-
стемной оппозицией, а в части из 
них идет самостоятельно. В Красно-
сельском округе, отмечает ФоРГО, 
на десять мандатов выдвинулось де-
сять представителей движения «Со-
лидарность», в Крылатском округе 
на десять мандатов будут претендо-
вать 13 представителей внесистем-
ной оппозиции и семь кандидатов от 
«Яблока», в Некрасовке и Зюзино (по 

15 мандатов) — по пять кандидатов 
от внесистемной оппозиции. «Ябло-
ко» в этих двух округах выдвинуло 
соответственно четырех и трех кан-
дидатов. Напомним, на думских вы-
борах 2016 года кандидаты от КПРФ 
и «Справедливой России» смогли вы-
играть только в двух округах.

«Внесистемная оппозиция про-
бует новую тактику: они перемеша-
лись. Например, представители Ми-
хаила Ходорковского идут как выд-
виженцы от КПРФ, а муниципаль-
ный депутат Максим Кац выдвинул-
ся от 

”
Яблока“. Но не думаю, чтобы 

эта тактика принесла партии власти 
какие-то неприятные сюрпризы»,— 
говорит глава фонда Константин Ко-
стин. По его словам, о борьбе за му-
ниципальный фильтр со стороны 
«внесистемщиков» перед выборами 
мэра «и речи быть не может».

Не всем представителям внесис-
темной оппозиции удалось догово-
риться. Так, лидер движения «Соли-
дарность» Илья Яшин вместе с со-
ратниками баллотируется в Красно-
сельском округе, но в движении не-
довольны тем, что против них выд-
винулись «яблочники». «Мы сосре-
доточились на Красносельском окру-
ге, и 90% единороссов в совете, как 
сейчас, там уже железно не будет»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Яшин, который 

вчера занимался поквартирным об-
ходом избирателей. Он рассказал о 
договоренностях с Дмитрием Гудко-
вым и главой ФБК Алексеем Наваль-
ным о том, что они не только не выд-
вигают против «Солидарности» сво-
их кандидатов, но и поддерживают 
ее публично — социологией и дру-
гими ресурсами. В то же время он от-
метил, что с «Яблоком» договоренно-
стей достичь не удалось, оно выдви-
нуло в округе пятерых представите-
лей молодежного крыла.

«У Яшина гипертрофированное 
самомнение. У нас в Красносельском 
округе идет лидер молодежного мо-
сковского 

”
Яблока“ Даниил Агнев-

ский. Мы договорились объединить 
усилия с Дмитрием Гудковым задол-
го до начала выборов, Яшин мог бы 
тоже присоединиться, но не сделал 
этого»,— заявил 

”
Ъ“ лидер москов-

ского «Яблока» Сергей Митрохин. 
Он назвал возможными победите-
лями члена СПЧ Андрея Бабушкина 
в Отрадном, активистов Владимира 
Стрельцова в Останкино, Татьяну Ов-
чаренко в Текстильщиках.

Ирина Нагорных

Внесистемную 
оппозицию 
рассчитали по округам
ФоРГО прогнозирует «Единой России» 
большинство мандатов  
по итогам московских выборов

Ведомство Сергея 
Шойгу не видит резонов 
передавать Минстрою 
даже часть функций, 
связанных с возведением 
«объектов безопасности»

Челябинский областной суд ча-
стично удовлетворил жалобу 
защиты бывшего губернатора 
региона Михаила Юревича, об-
виняемого в получении крупных 
взяток, и освободил из-под аре-
ста 3,4 млрд руб., находивших-
ся на банковских счетах экс-чи-
новника. При этом еще 500 млн 
руб. (максимальная сумма штра-
фа, предусмотренного за взяточ-
ничество) и восемь объектов не-
движимости, принадлежащие 
господину Юревичу, остались 
арестованными.

Челябинский областной суд, рас-
смотрев в апелляционном поряд-
ке материалы в отношении бывше-
го губернатора Михаила Юревича, 
обвиняемого в рамках уголовного 
дела о получении взяток на общую 
сумму 3,4 млрд руб., изменил поста-
новление Центрального районного 
суда Челябинска от 6 июня об аре-

сте восьми счетов и восьми объек-
тов недвижимости обвиняемого.

«Областной суд наложил арест на 
банковские счета Михаила Юреви-
ча в виде запрета совершения рас-
ходных операций при остатке ме-
нее 500 млн руб. или эквивалентной 
сумме в иностранных валютах по 
курсу Центрального банка РФ, в то 
время как судом первой инстанции 
этот предел был определен в разме-
ре 3,9 млрд руб.»,— сообщили в Че-
лябинском облсуде. Отметим, что 
500 млн руб.— это максимальная 
сумма штрафа, который может быть 
наложен в качестве дополнительно-
го наказания на подсудимого при 
вынесении приговора.

Решение суда первой инстанции 
об аресте объектов недвижимости, 
расположенных в Москве и Челя-
бинске, в том числе квартиры, ма-
шино-места, гаража и земельного 
участка, было оставлено без измене-

ний. Адвокаты Михаила Юревича в 
суде настаивали на отмене постанов-
ления в целом. Ранее они утвержда-
ли, что имущество экс-губернатора 
было арестовано дважды: Централь-
ным судом Челябинска и Ленинским 
райсудом Екатеринбурга. Отметим, 
что 2 августа Свердловский област-
ной суд частично открыл доступ об-
виняемому к трем счетам в различ-
ных банках, пересмотрев решение 
суда первой инстанции. Облсуд уста-
новил запрет на распоряжение кон-
кретной суммой средств, находя-
щихся на этих счетах. По данным ад-
вокатов, речь идет о 330 млн руб.

При этом добиться отмены заоч-
ного ареста самого Михаила Юреви-
ча его защите пока не удалось. 4 ав-
густа Верховный суд РФ отказал в пе-
редаче для рассмотрения в судебном 
заседании кассационной жалобы ад-
вокатов экс-губернатора на решение 
Свердловского облсуда, отклонив-

шего, в свою очередь, апелляцион-
ную жалобу на заочный арест быв-
шего чиновника.

Напомним, следствие обвиняет 
бывшего губернатора Южного Ура-
ла в получении взяток на общую сум-
му 26 млн руб. от министра здраво-
охранения Челябинской области 
Виталия Тесленко (в 2014 году осуж-
ден на семь лет за взятки в размере 
70 млн руб.), подстрекательстве сво-
его первого заместителя Олега Граче-
ва к распространению клеветы о де-
ятельности председателя Челябин-
ского областного суда Федора Вятки-
на, а также в получении взяток от юж-
ноуральских бизнесменов на общую 
сумму 3,4 млрд руб. за «действия, вхо-
дящие в его служебные полномочия, 
и общее покровительство». По сло-
вам представителей господина Юре-
вича, в настоящее время он находит-
ся на лечении в Великобритании.

Юлия Гарипова, Челябинск

Бывшему губернатору вернули миллиарды
Суд частично снял арест с активов Михаила Юревича

Его поздравляет секретарь Общественной палаты России Валерий Фадеев:
— Дорогой Владимир Романович! От души поздравляю Вас с днем рожде-
ния. Давно знаю Вас как человека тактичного, обладающего глубоким ин-
теллектом, тонким чувством юмора и почти безграничным терпением по 
отношению в том числе к далеко не всегда проявляющим выдержку оппо-
нентам. В большой мере благодаря Вашим усилиям церковная тематика со 
страниц узкоспециализированных православных медиа вышла на широ-
кий информационный простор, заняв место, подобающее ей по праву,— 
среди главных тем, а не между рубриками «происшествия» и «спорт». Сер-
дечно желаю Вам в Вашем непростом и ответственном служении крепости 
сил — телесных и интеллектуальных. Пусть всегда радуют Вас родные, дру-
зья и коллеги, не иссякают творческие планы и свежие идеи, а работа при-
носит радость и удовлетворение.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года 
руководителю синодального  
отдела по взаимоотношениям  
церкви с обществом и СМИ  
Владимиру Легойде
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Басманный суд Москвы вчера изменил меру 
пресечения с содержания под стражей на до-
машний арест экс-главе Удмуртии Алексан-
дру Соловьеву, обвиняемому ГСУ СКР в полу-
чении взяток на общую сумму около 140 млн 
руб. Основанием для такого решения ста-
ло ходатайство самого следствия, которое 
указало, что бывший чиновник активно да-
ет показания, а кроме того, страдает рядом 
тяжелых заболеваний. Защиту господина Со-
ловьева не устроил лишь запрет на прогул-
ки, однако она рассчитывает добиться по-
слаблений в начале сентября, при продлении 
в суде срока домашнего ареста.

Рассмотрение ходатайства СКР об изменении 
меры пресечения Александру Соловьеву нача-
лось с двухчасовым опозданием — предшеству-
ющее заседание по другому делу неожиданно 
затянулось. Сначала представитель СКР попро-
сил судью Елену Ленскую приобщить к матери-
алам дела справку от медиков СИЗО «Лефорто-
во», в котором содержится господин Соловьев, 
о состоянии здоровья подследственного. Сам 
следователь по ходу заседания болезней, кото-
рыми страдает экс-глава Удмуртии, не называл, 
но, как стало известно 

”
Ъ“, речь шла об онколо-

гии, болезни почек, диабете, гипертонии и ише-
мической болезни сердца.

Адвокат бывшего чиновника Алексей Улья-
нов со своей стороны заявил ходатайство об из-
менении меры пресечения подзащитному на до-
машний арест, а также предъявил письменное со-
гласие старшей дочери господина Соловьева Ев-
гении Сирик предоставить для этого ее кварти-
ру в доме №30 на Ленинском проспекте столицы.

Затем представитель СКР мотивировал свое хо-
датайство об изменении экс-чиновнику меры пре-
сечения. Он отметил, что господин Соловьев актив-
но сотрудничает со следствием, «дает признатель-
ные показания, а также показания, изобличающие 
других фигурантов дела», которые подтверждаются 

как на очных ставках, так и протоколами допросов 
свидетелей, а также «другими доказательствами».

Кроме того, следователь просил суд учесть по-
жилой возраст подследственного (67 лет), а также 
наличие у него тяжелых заболеваний. При этом 
представитель СКР подчеркнул, что оснований от-
пустить обвиняемого на свободу на данный мо-
мент нет: тот может скрыться, оказать давление 
на свидетелей или уничтожить еще не установ-
ленные следствием доказательства по делу.

Прокурор целиком поддержала ходатайство сле-
дователя. Сам Александр Соловьев, когда суд по-
интересовался его позицией, ограничился одной 
фразой: «Прошу удовлетворить просьбу следствия 
и мою личную и назначить домашний арест».

В результате судья Елена Ленская сочла дово-
ды следствия обоснованными и изменила Алек-
сандру Соловьеву меру пресечения на домаш-
ний арест. Ему запрещено покидать жилье, поль-
зоваться интернетом и телефоном (допускают-
ся звонки в экстренные службы и сотрудникам 
ФСИН), а также каким-либо образом давать ком-
ментарии СМИ.

Когда конвойные стали выводить Александ-
ра Соловьева из зала заседаний, тот по привыч-
ке заложил руки за спину. «Не надо, не надо»,— 
похлопал его по плечу конвоир, после чего они 
ушли. Позже адвокат Алексей Ульянов рассказал 
журналистам, что экс-чиновника отвезут снача-
ла в «Лефортово», где он заберет свои вещи, а за-
тем на Ленинский проспект. В квартире его уже 
будет ждать сотрудник ФСИН, который наденет 
подследственному на ногу электронный браслет 
и установит в квартире контрольный датчик. Тот 
будет фиксировать удаленность от него электрон-
ного браслета.

Адвокат Ульянов посетовал на то, что его под-
защитному не разрешили прогулки, поскольку 
при заболевании почек предписано пребывание 
на свежем воздухе. Впрочем, защитник надеется, 
что при продлении срока домашнего ареста (ны-
нешний истекает 4 сентября) ему удастся добить-
ся послаблений для своего клиента.

Напомним, по версии следствия, в 2014–2016 
годах глава Удмуртии Александр Соловьев полу-
чил от представителей организаций, осуществ-
ляющих строительство мостовых переходов че-
рез реку Каму и реку Буй, взятки на общую сум-
му 139 млн руб., а также долю участия в коммер-
ческой организации стоимостью 2,7 млн руб. За 
это вознаграждение чиновник, считает следст-
вие, должен был обеспечить внеочередную и не-
замедлительную оплату выполняемых работ из 
федерального и регионального бюджетов, а также 
добычу песка и песчано-гравийной смеси.

Алексей Соковнин

Экс-главу Удмуртии  
отпустили домой к дочери
Александр Соловьев вышел из СИЗО по здоровью  
и благодаря сотрудничеству со следствием

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
ковский окружной военный суд 
(МОВС) признал законным про-
дление до конца лета сроков со-
держания в СИЗО двум офи-
церам ФСБ, которых военные 
следователи обвиняют в по-
средничестве при передаче 
особо крупной взятки. По вер-
сии СКР, оперативники получи-
ли от гендиректора подведомст-
венного департаменту культуры 
московского правительства го-
сударственного автономно-
го учреждения культуры «Мос-
ковское агентство организации 
отдыха и туризма» (ГАУК «Мос-
гортур») $100 тыс., которые яко-
бы предназначались неким не-
установленным сотрудникам 
других правоохранительных ор-
ганов. За эту сумму офицеры 
обещали «решить вопрос» о не-
привлечении к уголовной ответ-
ственности как нынешнего, так 
и бывшего руководства Мосгор-
тура — основного оператора дет-
ского отдыха Москвы.

На днях апелляционная ин-
станция МОВСа признала закон-
ным продление сроков содержа-
ния в СИЗО до начала осени со-
трудникам управления ФСБ по Мо-
скве и Московской области Анто-
ну Комарову и Станиславу Голье-
ву. Оба они были задержаны по по-
дозрению в «передаче особо круп-
ной взятки» (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) в на-
чале апреля. Уголовное дело в от-
ношении контрразведчиков возбу-
дил 31 марта лично зампред главы 
СКР — начальник главного воен но-
следственного управления генерал-
полковник юстиции Александр Со-
рочкин. Позже для расследования 
материалы уголовного дела пере-
дали в военное следственное управ-
ление СКР по Москве, а задержан-
ные были помещены в СИЗО с санк-
ции суда.

По предварительной версии 
следствия, в период с осени 2015 по 
зиму 2016 года два офицера, «дейст-
вуя группой лиц по предваритель-
ному сговору», получили от генди-
ректора ГАУК «Мосгортур» $100 тыс. 
за непривлечение к уголовной от-
ветственности его предшественни-
ка. Кроме того, деньги якобы пред-
назначались и за прекращение про-
верочных мероприятий и в отно-
шении нынешних руководителей 
и «директоров учреждений депар-
тамента культуры Москвы».

Пока следствие не объясняет, по-
чему между передачей денег, кото-
рые должны были получить некие 
«не установленные следствием» со-
трудники правоохранительных ор-
ганов, и возбуждением дела прош-
ло так много времени. По некото-
рым данным, заявление в правоох-

ранительные органы написал сам 
глава Мосгортура, а чекисты на-
шли некие технические подтвер-
ждения незаконной сделки. Само 
ГАУК, кстати, как следует из разме-
щенной на его официальном сай-
те информации, еще с 2014 года 
возглавляет Василий Овчинников, 
пришедший на должность руково-
дителя крупнейшего оператора дет-
ского отдыха столицы с поста гла-
вы Московского молодежного мно-
гофункционального центра. В по-
следнее время 35-летний Василий 
Овчинников ведет активную обще-
ственную деятельность, являясь по-
мимо прочего членом обществен-
ного совета при ГУ МВД РФ по Мо-
скве и членом Общественной пала-
ты Москвы — заместителем предсе-
дателя комиссии по развитию гра-
жданского общества.

Надо отметить, что и Стани-
слав Гольев, служивший в ФСБ еще 
с 1998 года, и Антон Комаров име-
ли исключительно положитель-
ные характеристики и числились 
на хорошем счету. Так, Станислав 
Гольев незадолго до ареста стал од-
ним из победителей на межведом-
ственном стрелковом конкурсе из 
пистолета Макарова, а Антон Ко-
маров привлекался к патриотиче-
скому воспитанию молодежи, уча-
ствуя в проведении региональных 
сборов скаутов. Адвокаты аресто-
ванных контрразведчиков проси-
ли суд не помещать их подзащит-
ных в СИЗО, ограничившись зало-
гом или домашним арестом. При 
этом они отмечали, что следствие 
не представило суду достаточных 
подтверждений преступной дея-
тельности чекистов. Кроме того, 
защита Антона Комарова отмеча-
ла: на него оказывалось давление. 
Впрочем, суд, в свою очередь, под-
черкнул, что Комаров дал призна-
тельные показания на одном из 
допросов еще в мае текущего го-
да. Причем признания были сде-
ланы в присутствии адвоката, а по-
тому говорить о давлении не при-
ходится. Отдельно было отмечено, 
что и Станислав Гольев выразил же-
лание сотрудничать со следствием 
и давать показания.

В результате МОВС оставил обо-
их арестованных под стражей. Их 
адвокаты отказались пояснить 
свою позицию и ход следствия. 
В Мосгортуре 

”
Ъ“ также не смогли 

предоставить комментарий.  Между 
тем источники в ГАУК пояснили, 
что проверочные мероприятия яко-
бы были инициированы сотруд-
ником ФСБ, которому бизнесмены 
отказались платить, а нынешнее 
расследование не имеет никако-
го отношения к деятельности Мос-
гортура.

Сергей Сергеев

Офицеры ФСБ 
вмешивались 
в туризм и отдых
Обвиняемых в передаче взятки 
оперативников оставили под арестом

В Красноярском крае суд при-
говорил к трем годам колонии 
бывшего главного инженера Си-
бирского главка Спецстроя РФ 
Виктора Бойко, признав его ви-
новным в злоупотреблении пол-
номочиями и нанесении Мино-
бороны РФ ущерба в размере 
500 млн руб. По версии следст-
вия, господин Бойко приказал 
перечислить подрядчику бюд-
жетные средства за работы по 
строительству объектов военно-
го городка, которые фактически 
выполнены не были. Кроме сво-
боды суд лишил господина Бой-
ко ордена «Знак Почета» и звания 
«Заслуженный строитель Рос-
сии». Адвокат бывшего главного 
инженера заявил, что его клиент 
признал вину и рассчитывал на 
условный срок.

Суд закрытого города Желез-
ногорска рассмотрел дело бывше-
го главного инженера Сибирско-
го главка Спецстроя (ФГУП «ГУССТ 
№9 при Спецстрое России») Виктора 
Бойко. Оно было возбуждено полто-
ра года назад по материалам сотруд-
ников военной контрразведки. Их 
заинтересовал договор субподряда, 
заключенный весной 2014 года ФГУ-
Пом и московским ООО «Геостар» на 
строительство в поселке Шилово под 
Новосибирском объектов военного 
городка — казарм, столовой, спор-
ткомплекса, культурно-досугового 
центра. Заказчиком выступало Ми-
нобороны. По версии следствия, го-
сподин Бойко отдал незаконные рас-
поряжения о перечислении ООО «Ге-

остар» нескольких авансовых пла-
тежей на 500 млн руб., не требуя от-
чета об их расходовании. В деле ука-
зывается, что компания-субподряд-
чик потратила средства не по назна-
чению, а обязательства по контракту 
не выполнила.

Военный следственный отдел 
СКР по Новосибирскому гарнизо-
ну возбудил в отношении Виктора 
Бойко дело о злоупотреблении пол-
номочиями, которое повлекло тяж-
кие последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ). 
Для погашения ущерба правоохра-
нители добились в суде ареста Lexus 
RX270 подозреваемого. Самого го-
сподина Бойко отпустили под под-
писку о невыезде и надлежащем по-
ведении. В подтверждение того, что 
он не намерен скрываться, подслед-
ственный сдал в УФМС свой загран-
паспорт.

Виктор Бойко полностью при-
знал вину. Ознакомившись с мате-
риалами дела, он заявил ходатай-
ство о его рассмотрении в особом, 
упрощенном порядке — без иссле-
дования доказательств и их оцен-
ки, а также без допроса свидете-
лей. В этом случае он мог рассчиты-
вать на наказание, которое не будет 
превышать две трети от максималь-
но возможного за это преступление 
(верхний предел по ч. 2 ст. 201УК со-
ставляет десять лет).

В середине июля 2017 года де-
ло поступило в суд. Представитель 
военной прокуратуры потребовал 
назначить господину Бойко шесть 
лет лишения свободы. Адвокат же 
просил суд применить ст. 73 УК РФ 

(условное осуждение) и назначить 
его подзащитному наказание, не 
связанное с лишением свободы. На 
заключительное судебное заседание 
Виктор Бойко пришел без вещей, за-
претив родственникам присутст-
вовать при оглашении приговора. 
Председательствующая на процессе 
Светлана Антропова назначила ему 
три года лишения свободы. Из зала 
заседаний инженера вывели зако-
ванным в наручники.

В качестве дополнительного на-
казания подсудимого лишили гос-
наград — ордена «Знак Почета» 
и звания «Заслуженный строитель». 
Суд также в полном объеме удовлет-
ворил гражданский иск Миноборо-
ны к обвиняемому на сумму 500 млн 
руб. «Все-таки ни копейки Виктор 
Бойко не взял и пострадал за свою 
доверчивость»,— сказал после огла-
шения приговора 

”
Ъ“ адвокат осу-

жденного Юрий Коровко. Им уже 
подготовлена апелляционная жа-
лоба в Красноярский краевой суд, 
в которой защитник ходатайствует 
о смягчении наказания.

Адвокат Юрий Коровко также за-
явил, что подписать контракт с «Ге-
остар» его клиенту посоветовали 
в Спецстрое России. Якобы фирма 
зарекомендовала себя с самой луч-
шей стороны и ей можно доверять. 
Сейчас, по словам адвоката, в отно-
шении должностных лиц фирмы 
полицией Москвы расследуется де-
ло об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Константин Воронов,  
Новосибирск

Со строителя сняли звания
Бывшего главного инженера Сибирского главка Спецстроя 
отправили в колонию

Дзержинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга оштрафовал участника 
несанкционированного митинга 
12 июня шахматиста Владими-
ра Абросимова, который напал 
на сотрудника ОМОНа. Обвиня-
емый выбрал явку с повинной 
и признал, что ударил полицей-
ского кулаком в спину. Адвокаты 
напоминают, что в Москве обви-
няемые в насилии в отношении 
сотрудников полиции получают 
реальные сроки заключения.

Нападение на полицейского 
произошло 12 июня на несанкци-
онированном митинге сторонни-
ков оппозиционера Алексея На-
вального в историческом центре 
Петербурга — на Марсовом поле. 
Во время митинга 33-летний без-
работный житель поселка им. Мо-
розова Владимир Абросимов, про-
фессиональный шахматист, напал 
на бойца ОМОНа Антона Белика, 
ударив его кулаком в спину. Пер-
воначально в СМИ прошла инфор-
мация, что полицейский получил 
удар ножом. Однако ГСУ СКР по Пе-
тербургу, возбудившее уголовное 
дело по ч. 1 ст. 318 УК (применение 
насилия в отношении представи-
теля власти), опровергло исполь-
зование оружия. О задержании по-
дозреваемого стало известно толь-
ко 20 июня, в этот день в суде бы-
ло рассмотрено ходатайство о мере 
пресечения. Тогда же судья заявил, 
что шахматист сам пришел в орга-
ны с явкой с повинной. В итоге об-
виняемый был отправлен под до-
машний арест.

Дзержинский райсуд Петербурга 
назначил судебное разбирательст-
во по существу на 7 августа, день ро-
ждения подсудимого. По желанию 
господина Абросимова дело рас-
сматривалось в особом порядке: 
в этом случае подсудимый призна-
ет вину, а доказательства, собран-
ные следствием, суд не изучает. 
Кроме того, приговор нельзя оспо-
рить, но судья назначает наказание 
не более двух третей от максималь-
но возможного — по ч. 1 ст. 318 это 
до пяти лет лишения свободы. Отец 
обвиняемого Валентин Абросимов, 
бывший преподаватель юридиче-
ского факультета Ленинградско-
го госуниверситета, заявил в суде, 
что его сын никогда не связывал-
ся с политикой, разве что на уровне 
«кухонных разговоров, как в совет-
ские времена»: «Ему — 33 года, но 
сознание у него на уровне подрост-
ка: черное и белое, никаких оттен-
ков и полутонов, он избегает кон-
фликтных ситуаций и насилия». 

Прокуратура просила назначить 
один год лишения свободы условно. 
Защитник напомнил суду, что статья 
предусматривает и штраф, но размер 
его оставил на усмотрение суда. В по-
следнем слове Владимир Абросимов 
принес извинения омоновцу и ска-
зал о своем раскаянии. В итоге Дзер-
жинский райсуд оштрафовал его на 
100 тыс. руб.

Столичные адвокаты отмечают 
мягкость приговора по ст. 318. В Мо-
скве подозреваемые в нападении 
на сотрудников полиции и Росгвар-
дии в ходе несанкционированного 

митинга против коррупции 26 мар-
та провели время до суда в СИЗО 
и получили наказание в виде реаль-
ного лишения свободы. Восемь ме-
сяцев колонии суд назначил актеру 
Юлию Кулию, который положил ру-
ку на плечо полицейскому и сжал 
ее. Столяр Александр Шпаков, уда-
ривший два раза в лицо сотрудни-
ка полиции, был осужден на полто-
ра года лишения свободы. А сапер 
Станислав Зимовец, бросивший ка-
мень в спину сотрудника Росгвар-
дии, осужден на 2,5 года колонии. 
В СИЗО сейчас находится участник 
митинга 12 июня в Москве Расим 
Искаков, который, по версии след-
ствия, ударил двух полицейских 
и сотрудника Росгвардии. «Статья 
318 УК РФ предусматривает возмож-
ность назначать наказание, не свя-
занное с лишением свободы, так 
что все зависит от судьи, и это ре-
шение можно только приветство-
вать»,— сообщила 

”
Ъ“ адвокат Свет-

лана Сидоркина, защищавшая в су-
де господина Зимовца. Вероятно, 
в случае с господином Абросимо-
вым положительную роль сыграла 
явка с повинной, отметил 

”
Ъ“ адво-

кат господина Кулия Алексей Лип-
цер: «Сразу после выбора меры пре-
сечения в виде домашнего ареста 
можно было предположить, что 
наказание может быть условным. 
У нас если человек ждет суд в СИЗО, 
то рассчитывать даже на условный 
срок — нереально».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Курилова

Шахматист нанес штрафной удар
В Санкт-Петербурге суд оценил нападение 
на полицейского в 100 тыс. рублей

В понедельник директора Сочинского нац-
парка Николая Пеньковского восстановили 
в должности и вновь уволили. Он отметил, что 
после «случившегося скандала и сам был на-
строен на уход с работы». В Минприроды под-
твердили отставку господина Пеньковского, 
отметив, что обязанности директора испол-
няет Дарья Филиппова. На пост директора 
есть несколько кандидатур, но собеседник 

”Ъ“ в Минприроды перечислить их отказался, 
 назвав ситуацию вокруг нацпарка «бредом».

Вчера директор Сочинского нацпарка Николай 
Пеньковский вышел на работу после болезни и по-
лучил от Минприроды сразу два приказа. По сло-
вам господина Пеньковского, одним приказом его 
восстановили в должности в соответствии с реше-
нием Центрального районного суда города Сочи, 
а вторым вновь расторгли трудовой договор на ос-
новании п. 2 ст. 278 Трудового кодекса (дает рабо-
тодателю право без объяснений немедленно уво-
лить руководителя организации). При этом в при-
казе сказано, что ему полагаются премиальные 
в размере трехмесячной зарплаты, добавил Нико-
лай Пеньковский, отметив, что после «случивше-
гося скандала и сам был настроен на уход с рабо-
ты». В Минприроды 

”
Ъ“ подтвердили, что растор-

гли трудовой договор с господином Пеньковским 
и обязанности директора исполняет племянница 
вице-премьера Дмитрия Рогозина Дарья Филиппо-
ва. Там добавили, что на вакантную должность рас-
сматривается несколько кандидатур. «Пока не на-
зываем имен, хватит уже этого бреда»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Ранее Сочинский национальный парк оказался 
в центре кадрового скандала. 7 июня Минприроды 
без объяснения причин уволило с должности ди-
ректора нацпарка Николая Пеньковского, который 
занимал эту должность с 2002 года, с той же форму-
лировкой «на основании п. 2 ст. 278 Трудового ко-
декса». На его место 12 июня была назначена жур-
налист и декоратор по образованию Дарья Филип-
пова. 29 июня суд согласился с доводом господина 
Пеньковского о том, что в момент увольнения он 
находился на больничном, и признал приказ не-
действительным. Вчера, когда господин Пеньков-
ский вышел на работу, Минприроды уволило его 
вновь по тому же основанию.

28 июля полпред президента в Южном феде-
ральном округе Владимир Устинов обратился 
к министру с письмом (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

в котором указал на «нецелесообразность» назна-
чения Дарьи Филипповой. Затем господин Усти-

нов, по данным 
”
Ъ“, созвонился с главой Минпри-

роды Сергеем Донским и предложил назначить 
на вакантный пост министра природных ресур-
сов Краснодарского края и учредителя охотничь-
его общества «Славянские егеря» Сергея Ереми-
на. По оценке собеседника 

”
Ъ“, шансы господина 

Еремина занять этот пост были невелики (см. 
”
Ъ“ 

от 4 августа). Позднее господин Еремин обратился 
с письмом в 

”
Ъ“, заявив, что ему «нанесли оскор-

бление»: «Никакого отношения к затронутым во-
просам по ГБУ 

”
Сочинский национальный парк“ 

я не имею и не буду иметь».
Николай Пеньковский сказал 

”
Ъ“, что на вакант-

ное место рассматриваются главы Воронежского 
заповедника Роман Холод и Кавказского заповед-
ника Сергей Шевелев. Как сообщал 

”
Ъ“, у Счетной 

палаты есть ряд претензий к хозяйственной дея-
тельности господина Пеньковского. Собеседники 

”
Ъ“ в правительстве также заявляли, что новая ад-

министрация назначается для подготовки нацпар-
ка к комплексной проверке (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). На-

помним, эксперты и экологи предположили, что 
смена руководства Сочинского нацпарка приведет 
к созданию единой дирекции над ним и заповед-
ником (см. 

”
Ъ“ от 1 августа).

Ольга Никитина, Александр Черных

В Сочинском нацпарке замечен директор
Главу заповедника восстановили в должности и тут же снова уволили

Экс-глава Удмуртии Александр 
 Соловьев благодаря сотрудни честву 
со следствием добился перевода 
под домашний арест
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Сергей Лавров ищет подходы к Юго-Восточной Азии
Для стран региона Россия по-прежнему остается в тени Китая

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
на Филиппинах в рамках мероприятий 
по линии АСЕАН встретился со своими 
коллегами во всех возможных форма-
тах — как по отдельности, так и на засе-
даниях Регионального форума по без-
опасности (АРФ) и Восточноазиатского 
саммита (ВАС). Весь день так или ина-
че в центре внимания были вопросы 
безопасности — например, последст-
вия политики Китая, которую большин-
ство стран АСЕАН считает экспансио-
нистской. При этом Россия, по словам 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, все боль-
ше воспринимается в регионе не как не-
зависимый игрок, а как страна, идущая 
в фарватере политики Пекина. Готова 
ли Москва корректировать свой имидж, 
выяснял в Маниле корреспондент ”Ъ“ 
 Павел Тарасенко.

В поисках террористов
Вчерашний день начался для Сергея Лавро-
ва, совершающего турне по Юго-Восточной 
Азии, с серии двусторонних встреч: за за-
крытыми дверями министр обсудил нако-
пившиеся вопросы с главой европейской 
дипломатии Федерикой Могерини, а также 
министрами иностранных дел Филиппин, 
Брунея, Новой Зеландии, Японии, Сингапу-
ра и КНДР.

К главе северокорейского МИДа Ли Ён Хо 
было приковано особое внимание: он ред-
ко участвует в международных встречах, а от 
мероприятий в Маниле вообще мог быть от-
странен. Во всяком случае, этого добивалась 
американская делегация. И. о. помощника 
госсекретаря США Сюзан Торнтон поясняла: 
действия Северной Кореи, продолжающей 
развивать ракетную и ядерную программы, 
идут вразрез с целями АРФ, «призванного 
пресекать конфликты» в регионе.

Однако организаторы форума — филип-
пинцы — никого отстранять не стали: такой 
вариант в АРФ вообще не предусмотрен. При 
этом в Маниле подчеркивают, что записы-
вать их в союзники Пхеньяна также не сто-
ит. Так, на прошлой неделе президент Фи-
липпин Родриго Дутерте в традиционной 
для себя манере обозвал лидера КНДР Ким 
Чен Ына «дураком» и «сукиным сыном», «иг-
рающим опасными игрушками».

С тем, что от мероприятий по линии 
АСЕАН — АРФ (десять стран Юго-Восточ-
ной Азии плюс 17 партнеров) и ВАС («десят-
ка» плюс восемь партнеров) — нельзя отстра-
нять заинтересованных игроков, согласны 
и в Москве. «АРФ, одна из опор формирую-
щейся архитектуры безопасности и сотруд-
ничества в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, играет важную роль во взаимодействии 
по проблемам поддержания мира и стабиль-
ности»,— заявили накануне в МИД РФ, осо-
бо отметив роль форума в борьбе с угроза-
ми в киберпространстве. Вчера участники 
встречи АРФ, в частности, согласились с не-

обходимостью использования соцсетей для 
противодействия распространению экстре-
мизма в регионе — об этом говорилось в со-
гласованном заявлении.

Что же касается ВАС, то особое внима-
ние в рамках этого формата Москва уделяет 
«контртеррористическому акценту»: предпо-
лагается, что на ноябрьском саммите на Фи-
липпинах будет обсуждаться российско-ин-
донезийский проект декларации о проти-
водействии распространению террористи-
ческой идеологии. В целом же ВАС, как счи-
тают российские дипломаты, способен иг-
рать «ведущую роль в согласовании сущест-
вующих национальных инициатив в сфере 
безопасности и разработке единых для всех 
стран региона правил игры».

«Вопросы безопасности действительно 
очень важны для региона, в частности учи-
тывая радикализацию местных мусульман-
ских общин, а также поток людей в трени-
ровочные лагеря 

”
Исламского государст-

ва“ (ИГ; организация запрещена в РФ.— 
”
Ъ“) 

с возможностью их последующего возвра-
щения на родину»,— пояснил 

”
Ъ“ глава ази-

атской программы Московского центра Кар-
неги Александр Габуев.

С оглядкой на Китай
Немало внимания в ходе визита Сергея Лав-
рова в Манилу уделялось и экономическим 
аспектам сотрудничества РФ со странами 
региона. В докладе Группы видных деяте-
лей Россия—АСЕАН в качестве одной из за-
дач ставилось увеличение к 2025 году това-
рооборота до $100 млрд. Пока об этом прихо-
дится только мечтать — в 2014 году (послед-
ний год перед резким падением российской 
внешней торговли) этот показатель состав-
лял $21,4 млрд, а в 2015-м — всего $13,7 млрд.

Основные сферы сотрудничества РФ со 
странами региона все те же, что и раньше: 
инфраструктурное строительство, ВТС, неф-
тегазовая отрасль, энергетика. Впрочем, по-
степенно происходит диверсификация. Так, 
исполнительный директор Делового совета 
Россия—АСЕАН Виктор Тарусин, находясь 
на прошлой неделе в Брунее, рассказал 

”
Ъ“ 

о том, что сейчас «в процессе предваритель-
ной проработки находятся два проекта селек-
ции зерновых и овощных культур, которые 
производятся на основе российских техноло-

гий». Кроме того, он рассказал, что в Брунее 
и Индонезии в конце июля побывала боль-
шая делегация представителей российской 
IT-отрасли, предложения которых встретили 
отклик у местных предпринимателей.

По словам опрошенных 
”
Ъ“ российских 

экспертов, выйти на принципиально но-
вый уровень экономическому сотрудниче-
ству во многом мешает политика — в Юго-
Восточной Азии у РФ сложился образ стра-
ны, слишком тесно связанной с Китаем. 
А к Пекину среди стран АСЕАН скорее по-
зитивно относятся лишь три страны — 
Бруней, Лаос и Камбоджа. Одна из ключе-
вых причин разногласий — территориаль-
ные споры КНР с соседними странами от-
носительно принадлежности Парасель-
ских островов (Сиша) и архипелага Спрат-
ли (Наньша) в Южно-Китайском море.

«После того как в 2016 году мы вместе 
с китайцами провели в этом море военные 
маневры, во вьетнамских газетах была на-
печатана карикатура: маленький китаец, 
который накинул лассо огромному русско-
му медведю и управляет им,— рассказал 

”
Ъ“ 

директор центра ЮВА, Австралии и Океа-
нии Института востоковедения РАН Дмит-
рий Мосяков.— Продолжая в том же духе, 
мы можем потерять все — и особые отноше-
ния с Вьетнамом, и перспективы развития 

связей с Сингапуром, и возможности для 
сотрудничества с индонезийцами и малай-
цами. Тем временем страны АСЕАН сейчас 
ищут себе новых союзников — это и Индия, 
и Австралия, и Япония. И эти союзники по-
лучают довольно серьезные преференции».

«Россия все больше воспринимается в ре-
гионе не как независимый игрок, а как стра-
на, идущая в фарватере политики Китая,— 
подтверждает Александр Габуев.— Но на де-
ле это не совсем так. Например, Россия про-
должает торговать оружием с Вьетнамом, 
потому что это отвечает ее коммерческим 
интересам, хотя китайцам это совершенно 
не нравится».

Перспектив же для серьезной корректи-
ровки курса, которой от Москвы ждут страны 
Юго-Восточной Азии, сейчас, по мнению экс-
перта, нет. «У нас нет в этом регионе интере-
сов, сопоставимых по масштабу с партнерст-
вом, какое есть с Китаем. Взять хотя бы симво-
лические жесты вроде отправки российских 
кораблей на учения в Южно-Китайское море, 
которые обмениваются на такие же жесты со 
стороны Пекина вроде участия в маневрах на 
Балтике,— заявил Александр Габуев.— По-
ка страны АСЕАН ничего такого крупного не 
предложили взамен и пока Россия сама там 
не нашла серьезных интересов, которые бы 
заставили ее держаться более взвешенной по-
зиции, ситуация не изменится».

Впрочем, как отмечают эксперты, поло-
жение дел может измениться под воздей-
ствием того, что «архитектура конфликта 
в Южно-Китайском море» постепенно ме-
няется: речь теперь идет уже о противосто-
янии между США и Китаем. «Страны АСЕАН 
со своими требованиями уходят на второй 
план. На фоне угрозы реального противо-
стояния двух сверхдержав государствам 
АСЕАН сложно найти место в этом глобаль-
ном конфликте. Особенно учитывая то, что 
они не хотят быть целиком ни на стороне 
США, ни на стороне Китая»,— рассказал 

”
Ъ“ 

Дмитрий Мосяков.
В Китае, по всей видимости, понимают, 

что в нынешних условиях страны АСЕАН 
потенциально могут превратиться в крайне 
нужных союзников. На встрече в Маниле гла-
ва китайского МИДа Ван И заявил, что «Китай 
и АСЕАН могут работать вместе над поддер-
жанием мира и стабильности в регионе». Он 
рассказал о готовности на ноябрьском сам-
мите АСЕАН начать переговоры по выработ-
ке кодекса поведения сторон в Южно-Китай-
ском море, к чему власти государств Юго-Вос-
точной Азии призывают Пекин не первый 
год. При этом Ван И оговорился, что перего-
воры начнутся, только если в сугубо регио-
нальную, по мнению китайцев, тему «не бу-
дет серьезного вмешательства внешних сто-
рон». Уточнять, кого именно он имел в виду, 
министр счел излишним.
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил о заинтересованности 
Москвы в укреплении связей 
со странами Юго-Восточной Азии 
(на фото министры иностранных 
дел Южной Кореи Кан Ген Хва 
и Папуа—Новой Гвинеи Римбинк 
Пато)  ФОТО AP

Дональд Трамп подводит Китай 
под 301-ю статью
Против КНР могут применить повышение пошлин 
и лишение лицензий на бизнес в США

В окружении президента США Дональда Трампа 
 изучают возможность начала новой торговой войны 
с Китаем на основе американского законодательст-
ва 1970-х годов. Об этом сообщают американские 
СМИ со ссылкой на источники в Белом доме. Против 
Пекина вопреки правилам ВТО могут быть  введены 
односторонние карательные меры — повышение 
пошлин и лишение лицензий на занятие бизнесом 
в США. Развитие ситуации во многом будет зави-
сеть от того, удастся ли США и Китаю договориться 
об усилении давления на Северную Корею.

По данным американских СМИ, в Белом доме гото-
вятся дать поручение аппарату представителя США на 
торговых переговорах Роберта Лайтхайзера провести 
проверку деятельности Китая в соответствии с 301-й ста-
тьей закона США о торговле от 1974 года, некогда все-
лявшей ужас в торговых конкурентов Вашингтона. Если 
расследование вскроет факты незаконной торговой пра-
ктики (демпинг, государственное субсидирование экс-
порта, воровство интеллектуальной собственности), то 
против Пекина начнут приниматься односторонние ка-
рательные меры — повышение пошлин и лишение ли-
цензий на занятие бизнесом в США 

В 1980-е годы Вашингтон измотал такими расследо-
ваниями Японию — ее обвиняли в «нечестной продаже» 
цветных телевизоров, мотоциклов и товаров массового 
спроса. Именно в те времена, когда в Белом доме правил 
президент Рональд Рейган, взошла звезда Роберта Лайт-
хайзера — в ту пору инициативного заместителя торго-
вого представителя США.

По данным американских СМИ, спустя три десяти-
летия все еще остающийся на плаву Роберт Лайтхайзер 
предлагает уже нынешнему главе Белого дома приме-
нить похожие меры к Китаю. При этом его нисколько не 
смущает, что подобное торговое давление в стиле пре-
зидента Рейгана противоречило бы правилам создан-
ной в 1995 году Всемирной торговой организации (ВТО).

Напомним, что ВТО предполагает решение экспорт-
но-импортных споров в рамках этой структуры, в свя-
зи с чем все последние годы США избегали пускать в ход 
карательную 301-ю статью закона о торговле. Впрочем, 
президент Трамп еще в ходе избирательной кампании 
обещал ввести огромные дополнительные пошлины 
на китайские товары. Пекин принял угрозу всерьез, 
и в апреле этого года председатель КНР Си Цзиньпин 
обсудил конфликтную ситуацию с новым президентом 
США в его поместье во Флориде.

Президент Трамп, как сообщалось, дал понять, что 
торгового столкновения можно будет избежать, если 
Пекин серьезно ограничит военные амбиции Север-

ной Кореи. В ответ Си Цзиньпин попросил дать ему сто 
дней — как на выработку программы сбалансирования 
двусторонней торговли, так и на обуздание Пхеньяна, 
вплотную приблизившегося к созданию межконтинен-
тальной баллистической ракеты.

Однако сто дней прошли, а в Вашингтоне так и не 
получили доказательств того, что Пекин готов пойти 
навстречу требованиям США. В этой ситуации и поя-
вились утечки о возможном приведении в действие 
301-й статьи.

Китай опять отреагировал гибко — он проявил сго-
ворчивость при обсуждении принятой на прошлой не-
деле резолюции Совета Безопасности ООН с новыми 
санкциями против КНДР. Меры предполагают тоталь-
ный запрет на закупки основных северокорейских экс-
портных товаров — угля, железной руды, свинца, море-
продуктов. Однако недовольство в Вашингтоне остает-
ся — Пекин по-прежнему не согласился прекратить по-
ставки нефти в КНДР, хотя именно это может нанести са-
мый болезненный удар по экономике «страны чучхе».

Таким образом, угроза введения 301-й статьи остает-
ся — тем более что Китай становится все более опасным 
экономическим вызовом для США. Дело не только в ги-
гантском дефиците американской торговли с КНР, соста-
вившем в прошлом году $347 млрд. В январе—марте ны-
нешнего года он превысил сумму дефицитов США в экс-
портно-импортных операциях с ФРГ, Японией, Мекси-
кой, Индией, Италией и Тайванем вместе взятыми.

Еще больше Вашингтон тревожит то, что Китай поста-
вил своей целью к 2025 году превратиться в мирового 
технологического лидера в разработке и производстве 
беспилотных и электрических автомобилей, медицин-
ского оборудования нового поколения, микрочипов бу-
дущего. В США считают, что КНР намерена выполнить 
эту задачу путем массированного заимствования амери-
канской интеллектуальной собственности, чему может 
помешать применение 301-й статьи. 

Впрочем, в Вашингтоне далеко не все выступают 
в поддержку карательных мер против Китая, учитывая, 
что подобные шаги ударят по крупным американским 
ритейлерам, продающим огромные объемы китайских 
товаров. Учитывая, что решение в Вашингтоне пока не 
принято, КНР может пойти на новые уступки. Во-пер-
вых, Китай больше зависит от двусторонней торговли, 
чем США. Во-вторых, битва вокруг 301-й статьи, а в пер-
спективе — торговая война с США — не входят в планы 
председателя КНР Си Цзиньпина, которого этой осенью 
ждет важнейшее испытание — съезд Компартии Китая.

Василий Головнин, корреспондент ТАСС  
в Токио, специально для ”Ъ“

У Си Цзиньпина с партией 
разговор курортный
Лидеры КПК удалились на закрытую встречу в Бэйдайхэ

В Китае проходит закрытая встреча коммунистиче-
ских лидеров страны. Цель мероприятия — опреде-
лить ход намеченного на осень XIX съезда Компар-
тии страны. По мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
председатель КНР Си Цзиньпин консолидировал 
достаточно власти, чтобы изменить нормы, по ко-
торым Компартия жила последнюю четверть века. 
Ослабив противостоящие ему элиты антикорруп-
ционной кампанией и добившись преданности ар-
мии, лидер Китая теперь может попытаться остать-
ся на посту дольше предписываемых правилами 
десяти лет и стать самым могущественным руково-
дителем со времен Мао Цзэдуна.

Впервые китайская политическая элита собралась 
в курортном городке Бэйдайхэ вскоре после прихода 
коммунистов к власти в 1949 году. Мао Цзэдун постро-
ил там свой летний домик и спасался от пекинской жа-
ры на берегу Бохайского залива. Постепенно ежегод-
ная августовская встреча с соратниками превратилась 
в важнейшее внутриполитическое событие. Плавая 
в море под присмотром специального водного отряда 
охраны, партийные чины обсуждают планы на будущее. 
В этом году поговорить есть о чем: в конце октября — на-
чале ноября состоится XIX съезд Компартии, на котором 
Си Цзиньпин получит возможность ввести в состав руко-
водящих органов своих соратников и, вероятно, попы-
тается изменить нормы жизни партии.

Встреча проходит в обстановке максимальной се-
кретности: о ее начале обычно узнают, когда партийные 
деятели внезапно исчезают с экранов телевизоров при-
мерно на неделю. Плохой знак, если какой-то функцио-
нер продолжает активно светиться в этот период в СМИ: 
это означает, что его не пригласили и, скорее всего, его 
политическая карьера клонится к закату. В этот раз при-
глашение, похоже, получили все, включая многих ушед-
ших в отставку.

Опрошенные 
”
Ъ“ российские, американские и япон-

ские эксперты сходятся во мнении: лидер КНР сумел 
консолидировать в своих руках достаточно власти, что-
бы попытаться на съезде изменить правила игры. В чем 
именно будут состоять изменения, пока неясно, но боль-
шинство предполагает, что он планирует остаться на по-
сту дольше предписываемых внутренними правилами 
десяти лет, а также сохранить в строю нескольких сво-
их соратников, которые должны уйти на пенсию. «Он 
избавился от основных конкурентов и подчинил себе 
армию, и, скорее всего, этого будет достаточно для про-
ведения серьезных реформ»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт То-

кийского фонда Акио Такахара.
Си Цзиньпин перед встречей в Бэйдайхэ сделал все, 

чтобы ослабить противников внутри партии. Антикор-
рупционная кампания, идущая с 2013 года, уже затро-

нула 1,2 млн человек и, как замечали собеседники 
”
Ъ“ 

в экспертных кругах Китая, имела скорее внутрипо-
литический, чем собственно антикоррупционный эф-
фект. Яркий пример — начатое в конце июля расследо-
вание в адрес главы горкома Чунцина Сунь Чжэнцая, 
который считался преемником либо Си Цзиньпина, 
либо премьер-министра Ли Кэцяна. «Теперь по возра-
сту на роль следующего лидера Китая подходит толь-
ко глава парткома Гуандуна Ху Чуньхуа, но он принад-
лежит к фракции 

”
комсомольцев“, с засильем которой 

Си Цзиньпин активно борется,— сообщил 
”
Ъ“ глава 

Азиатской программы Вашингтонского центра Карне-
ги Даглас Пал.— Ху Чуньхуа изо всех сил демонстриру-
ет лояльность, но его судьба после падения Сунь Чжэн-
цая под вопросом».

В соответствии с лозунгом Мао Цзэдуна «Винтовка ро-
ждает власть» Си Цзиньпин накануне съезда заявил о се-
бе как о главнокомандующем Народно-освободитель-
ной армии Китая (НОАК). 29 июля он впервые с 1981 го-
да принял парад в честь основания НОАК не в Пекине, 
а прямо на полигоне Чжужихэ во Внутренней Монго-
лии. При этом председатель КНР стоял на трибуне один, 
а не в компании своих ушедших на пенсию предшест-
венников, как предполагает традиция. Не упомянул он 
их и в своей речи в Пекине на следующий день, гово-
ря об успехах НОАК в последние годы. Главный акцент 
Си Цзиньпин сделал на запущенной им в конце 2015 го-
да военной реформе, которая позволила ему ввести в со-
став генералитета многих своих сторонников и уволить 
ставленников бывших председателей.

Глава Азиатской программы Московского центра 
Карнеги Александр Габуев также полагает, что важное 
свидетельство намерения Си Цзиньпина собрать в сво-
их руках все рычаги власти — его атака на «серых но-
сорогов», крупные обремененные долгами компании, 
которые долгое время держались на плаву за счет свя-
зей с бывшими лидерами Китая. В частности, эксперт 
указал на проблемы у конгломерата Anbang, связанно-
го с семьей Дэн Сяопина, глава которой У Сяохуэй был 
недавно арестован. Проблемы начались и у холдингов 
Dalian Wanda и Fosun.

В 2012 году наблюдатели указывали на отсутствие 
у Си Цзиньпина собственной команды: он демонстра-
тивно держался на отдалении от кланов Ху Цзиньтао 
(«комсомольцы») и Цзянь Цзэминя («шанхайцы»). С тех 
пор ситуация изменилась: Си Цзиньпин сумел продви-
нуть своих протеже на посты 9 из 33 глав парткомов, 11 
из 33 мэров и глав правительств, а также на восемь ми-
нистерских и три ключевых партийных поста. Ожидает-
ся, что многие из них осенью войдут в состав политбюро 
и будут помогать Си Цзиньпину проводить его политику.

Михаил Коростиков
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Налоги авансом выходят из тени
Платежи через проблемные банки нашли поддержку в Верховном суде
В спорах с налоговыми органами 
по уплате налогов через проблемные 
банки наметился неожиданный по-
ворот. Уплата налога авансом (рань-
ше срока) за несколько дней до отзыва 
лицензии с точки зрения судьи Вер-
ховного суда больше не является осно-
ванием для признания действий нало-
гоплательщика недобросовестными. 
И если коллегия по экономическим 
спорам поддержит это решение, то за-
ранее уплаченные, но не дошедшие 
по назначению из-за отзыва лицен-
зии у банка налоги больше не придет-
ся платить повторно или вести с ФНС 
по ним судебные тяжбы.

На 20 сентября назначено рассмотрение 
судебного спора индивидуального предпри-
нимателя из Люберец Московской области 
с налоговыми органами по вопросу призна-
ния уплаченным через банк «Город» налога в 
бюджет за несколько дней до отзыва лицен-
зии у банка. Как следует из материалов дела, 
предприниматель Роман Грязнов, перешед-
ший на упрощенную систему налогообложе-
ния, 22 октября 2015 года подал в банк пла-
тежное поручение на уплату налога за тре-
тий квартал, а 28 октября подал в банк пла-

тежку на уплату налога за четвертый квар-
тал. Оба платежа до бюджета не дошли, хотя 
и были списаны с расчетного счета предпри-
нимателя, поскольку 4 ноября 2015 года ЦБ 
ввел для банка ограничение на проведение 
платежей, а 16 ноября у банка «Город» была 
отозвана лицензия.

Налоговики не признали налог уплачен-
ным, и предприниматель обратился в суд. В 
суде налоговая инспекция, сославшись на 
определение Конституционного суда (КС) 
от 2001 года, напомнила, что налог считает-
ся уплаченным при списании с расчетного 
счета в банке лишь у добросовестных пла-
тельщиков. С точки зрения налоговиков, 
направление в банк платежек по перечи-
слению налога авансом и за несколько дней 
до отзыва лицензии у банка говорит о недо-
бросовестности плательщика. По мнению 
налоговиков, индивидуальный предпри-
ниматель  знал о проблемах банка, вслед-
ствие которых деньги не дойдут до бюдже-
та. Роман Грязнов, в свою очередь, указал су-
ду, что счет в банке «Город» был его единст-
венным расчетным счетом, в конце октября 
на него поступала выручка; он представил 
декларацию по итогам 2015 года, согласно 
которой уплаченные заранее суммы были 

близки к тем суммам, что он должен был за-
платить по итогам года. Кроме того, он со-
слался на ст. 45 НК РФ, дающую ему право 
платить налог заранее.

Суд первой инстанции поддержал пред-
принимателя, апелляция и кассация — на-
логовиков. Судья Верховного суда (ВС) Ната-
лья Павлова сочла доводы предпринимателя 
заслуживающими внимания и передала де-
ло на рассмотрение коллегии по экономиче-
ским спорам.

В ФНС отметили, что сейчас во всех спо-
рах по уплате налогов через банки незадол-
го до отзыва лицензии во главе угла стоит 
именно принцип добросовестности нало-
гоплательщика. «В подавляющем большин-
стве случаев вопрос уплаты налога через 
проблемный банк решается в пользу нало-
гоплательщика в досудебном порядке, если 
налоговый орган видит — тот действовал 
добросовестно и не знал о проблемах бан-
ка,— отмечает глава правового управления 
ФНС Олег Овчар.— До суда доходят случаи, 
когда речь идет о недобросовестном пове-
дении — уплате налога через банк при мно-
гочисленных публикациях в прессе о его 
проблемах, когда налоги перечисляются 
раньше срока уплаты».

По словам юристов, подобный спор впер-
вые дошел до экономколлегии, ранее судьи 
ВС признавали подобные дела не нуждаю-
щимися в пересмотре. По словам партнера 
«Пепеляев Групп» Сергея Савсериса, упла-
та налога заранее является одним из глав-
ных аргументов суда в пользу недобросо-
вестности налогоплательщика. «В подавля-
ющем большинстве случаев арбитражная 
практика складывается не в пользу налого-
плательщиков, и по критериям добросовест-
ности она тянется с 2000-х годов»,— отмеча-
ет партнер Taxology Алексей Артюх. Сейчас 
есть реальный шанс переломить устоявшу-
юся практику. По словам Алексея Артюха, в 
90% случаев коллегия поддерживает доводы 
судьи ВС, вынесшего дело на ее рассмотре-
ние. Если коллегия по экономическим спо-
рам ВС примет сторону предпринимателя, 
то может быть создан важный прецедент, ко-
торый поможет в рассмотрении аналогич-
ных споров и другим налогоплательщикам, 
заключают юристы. «Хотя не стоит забывать, 
что не бывает совершенно одинаковых дел, 
налоговики могут найти иные доказательст-
ва недобросовестности»,— отмечает госпо-
дин Савсерис.

Вероника Горячева

Всего 5% аудитории те-
леканалов смотрят их 
контент на цифровых 
устройствах, подсчитала 
Ipsos Comcon. Ноутбуки, 
планшеты и смартфоны 
более активно исполь-
зуются для потребления 
других медиа — прессы 
и радио. При этом если 
часть издателей уже на-
учились зарабатывать 
на своем контенте в сети, 
то для радиостанций это 
остается проблемой.

Несмотря на высокое рас-
пространение среди росси-
ян компьютеров, ноутбуков, 
смартфонов и планшетов, те-
леконтент не пользуется по-
пулярностью на этих устрой-
ствах, говорится в исследова-
нии Ipsos Comcon. Так, 95% 
недельной ТВ-аудитории 
смотрит телевизионный 
контент по телевизору, 4% — 
на компьютере или ноутбу-
ке и лишь 1% — на смартфо-
не или планшете. Исследова-
тели отмечают значительно 
более высокий процент зри-
телей ТВ на планшетах среди 
их владельцев старше 50 лет 
— в этой группе их 4%. Ком-
пания опрашивала россиян 
10–75 лет в городах с населе-
нием от 100 тыс. человек.

В отличие от телезрите-
лей, аудитория прессы охот-
нее воспринимает этот кон-
тент на цифровых носителях. 
Каждый десятый городской 
житель читает газеты и жур-
налы на их сайтах, еще 6% — 
через приложения в смартфо-
не. На бумаге прессу читают 
70% опрошенных. Наиболее 
активно прессу с мобильных 
устройств читают люди 10–

20 лет — 23% опрошенных в 
этой группе, среди опрошен-
ных 21–40 лет таких 10%.

Наконец, среди радиослу-
шателей подавляющее боль-
шинство (92%) выбирают FM-
радио, включая стационар-
ный приемник (41%), прием-
ник в автомобиле (39%) или в 
телефоне (13%). Радио в интер-
нете хотя бы раз в неделю слу-
шают 23% опрошенных, при-
чем подавляющее большинст-
во — через сайты радиостан-
ций или приложения стан-
ций в смартфоне, а сайты-аг-
регаторы не пользуются по-
пулярностью — их выбирают 
всего 4% онлайн-слушателей.

В перспективе доля ау-
дитории, смотрящей ТВ он-
лайн, будет расти, убежде-
на управляющий директор 
агентства OMD AMS Мария 
Уколова. «При этом доля по-
требителей через телевизор 
будет оставаться достаточно 
высокой. В отличие от прес-
сы с ее индивидуальным по-
треблением и радио с преи-
мущественно фоновым по-
треблением, телевизор по-
прежнему имеет способ-
ность в том или ином виде 
объединять семью»,— счита-
ет она. Средний телезритель 
все так же проводит у телеви-
зора более четырех часов в 

день, только теперь зачастую 
со 6вторым экраном в руках, 
отмечает госпожа Уколова.

Потребление контента 
онлайн не только растет, но и 
уже приносит «очень сущест-
венные деньги», говорит пер-
вый заместитель главреда 
ИД «Комсомольская правда» 
Олеся Носова. «Хотя они пока 
не перекрывают доход от бу-
мажной версии, у нас серьез-
ные виды на интернет»,— до-
бавляет она. Так, сейчас кон-
тент «Комсомольской прав-
ды» потребляется не толь-
ко на сайте газеты, но и че-
рез возможности Facebook, 
Google, «Яндекса» для издате-

лей, группы в социальной се-
ти «ВКонтакте» и др.

Гендиректор ИД «Аргу-
менты и факты» Руслан Но-
виков сообщил, что ежегод-
но аудитория сайта газеты 
прирастает на 20%, причем 
более 50% цифровой аудито-
рии читает его с мобильных 
устройств. «Пока реклама в 
принте более эффективна и 
имеет солидный индекс до-
верия и лояльности читате-
лей. При этом онлайн-ре-
клама сейчас самое дина-
мичное и быстро растущее 
направление у нас, особен-
но мобильная»,— констати-
рует он.

Сегодня прирост ауди-
тории бренда в основном 
происходит за счет цифро-
вой аудитории, подтвержда-
ет президент ACMG (Forbes, 
L’Officiel, SNC и др.) Алек-
сандр Федотов. Доля digital-
продаж в структуре доходов 
ИД уже значительна, утвер-
ждает он: на них приходит-
ся 40% в 2017 году. В ближай-
шие два года пропорция из-
менится — 60% доходов бу-
дет приходиться на digital, 
остальное — на печатные 
версии изданий, ожидает он.

Оценки цифрового потре-
бления радио не удивляют 
гендиректора группы «Выбе-
ри радио» Вадима Терещука. 
«Пять лет назад все говорили, 
что интернет убьет FM, но до 
сих пор FM продолжает быть 
наиболее доступным сред-
ством прослушивания. Если 
слушатели выбирают прило-
жения конкретных станций, 
это подтверждает, что радио 
— не просто поток музыки, а 
бренды»,— подчеркивает он. 
Но есть другая проблема, от-
мечает эксперт: онлайн-по-
требление радио практиче-
ски не монетизируется. «Во-
первых, из-за маленького ох-
вата, потому что основные 
рекламодатели — недвижи-
мость, ритейл — не могут на-
брать необходимую аудито-
рию. Во-вторых, нет инстру-
ментов сбора статистики про-
слушивания»,— поясняет он. 
Тем не менее вещатели пыта-
ются развивать это направле-
ние, поскольку понятно, что 
онлайн-потребление будет 
расти, а FM — уже нет, заклю-
чает господин Терещук.

Анна Афанасьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20055,89 (+103,56)
РТС 1032,68 (+5,95)
FTSE 100 7531,94 (+20,23)

DAX 30 12257,17 (–40,55)
DJIA* 22115,82 (+23,01)
NASDAQ Composite* 6380,47 (+28,91)

*На 20:26. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.08.17
Австралийский доллар 47,5919
Английский фунт 78,3669
Белорусский рубль** 30,7924
Датская крона* 95,3084

Доллар США 60,0605
Евро 70,8414
Индийская рупия*** 94,2532
Казахский тенге*** 18,0968

Канадский доллар 47,4037
Китайский юань* 89,3984
Норвежская крона* 75,6477
СДР 84,9207

Сингапурский доллар 44,0908
Новая турецкая лира 17,0066
Украинская гривна* 23,3109
Шведская крона* 73,8697

Швейцарский франк 61,7589
Японская иена*** 54,2136
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как минимум в течение последних 
двух-трех лет Арктика является при-
оритетом государственной полити-
ки развития. На эту тему регулярно 
проводятся совещания, форумы, с 
высоких трибун звучат призывы к 
инвестициям в российский Край-
ний Север. Но меня при этом не-
сколько смущало то, что слова, до-
носящиеся с трибун и из зала, ча-
ще всего как-то слабо коррелирова-
ли друг с другом. С одной стороны, 
государство говорит о развитии Се-
верного морского пути, строит кон-
цепции-стратегии, заявляет о про-
гнозном росте арктических грузопо-
токов и перехвате товаров, идущих 
сейчас по маршруту Китай—Европа 
через южные моря... С другой сторо-
ны, компании, ведущие бизнес на 
северах, на вопросы 

”
Ъ“ о том, чего 

они ждут от государства, обычно по 
большей части отделывались общи-
ми комментариями с общим смы-
слом «Россия будет прирастать Арк-
тикой» и ни о каком государственно-
частном партнерстве, как правило, 
даже не упоминали.

В итоге диалог бизнеса и государ-
ства по Арктике обычно выглядит 
странно. Допустим, правительство 
дает деньги «Росатому» на обновле-
ние флота атомных ледоколов, но ни-
кто не признается, кто готов гаранти-

ровать востребованность этих услуг. 
С другой стороны, НОВАТЭК, «Норни-
кель», угольщики реализуют проекты 
за полярным кругом, официально по-
чти не говоря о том, нужны ли им, на-
пример, усилия государства по нави-
гационному обслуживанию Севмор-
пути или единая корпорация, кото-
рая будет предоставлять услуги для 
проводки транспорта по Северному 
Ледовитому океану и так далее.

Возникает подозрение, что в Рос-
сии есть две Арктики — государст-
венная и частная, которые друг с 
другом даже не раскланиваются. 
Возможно, что покерфейс бизнеса 
объясняется рисками того, что вви-
ду скудости бюджета и секвестра ар-
ктической программы до миниму-
ма государство попросит частников 
раскошелиться, как только те проя-
вят интерес. Вот на мощный ледокол 
«Лидер» денег в казне нет, но, несмо-
тря на прямые намеки правительст-
ва, что оно готово принять любых 
инвесторов в проект, бизнес демон-
стративно смотрит в сторону.

Но на прошлой неделе НОВАТЭК 
рассказал о том, что изучает возмож-
ность расположить на Камчатке хаб 
для перегрузки своего сжиженного 
газа с Ямала, чтобы не пришлось во-
дить ледовые танкеры до Китая, Япо-
нии и Юго-Восточной Азии (см. 

”
Ъ“ от 

2 августа). По сути, компания пороха 
не выдумала: идея камчатского пере-
валочного хаба гуляет по ведомствен-
ной переписке и запискам экспертов 
несколько лет. Но там чаще речь идет 
о более масштабных задачах — на-
пример, о перенаправлении на Сев-
морпуть крайне доходных контей-
нерных перевозок из Азии. Идея кра-
сивая, но убедить бизнес вложиться в 
нее пока, видимо, не вышло. А вот с 
СПГ все может получиться как бы са-
мо собой и без усилий государства — 
если, конечно, НОВАТЭК сочтет это 
выгодным проектом.

правила  
игры

Возникает подозре-
ние, что в России 
есть две Арктики — 
государственная 
и частная, которые 
друг с другом даже 
не раскланиваются

в Арктике начинают меняться, 
полагает заведующий  
отделом бизнеса 

Владимир Дзагуто

Внутренний туризм идет льготным маршрутом
Это уже заставило некоторые компании 

скорректировать обнародованные ранее 
цены и объемы продаж (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). 

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин считает, что для стимулиро-
вания спроса в период низкой загрузки нуж-
но снизить стоимость перевозки до 5–6 тыс. 
руб. с текущих 11–12 тыс. руб. для Сочи и 13–
14 тыс. руб. для Крыма. Но, уверен господин 
Ромашкин, решить проблему только за счет 
авиаперелетов не выйдет: «Например, в Крас-
нодарский край 30% путешественников при-
езжают на поезде, эта поездка обходится им 
в 10–11 тыс. руб.». Глава «Дельфина» сомнева-
ется, что инициатива господина Мутко будет 
утверждена, так как меры, требующие допол-
нительных расходов бюджета, в последнее 
время редко находят поддержку Минфина.

Субсидирование авиаперевозок не 
единственное поручение вице-премьера 
в сфере транспорта. Он также обратился в 
Минтранс, Минкульт, Росавиацию и Росту-
ризм с указанием представить предложе-

ния о повышении ответственности авиа-
перевозчиков за реализацию чартерных 
программ. Майя Ломидзе объясняет эту не-
обходимость массовой отменой чартерных 
полетов этим летом: «Всю ответственность 
за это и расходы, исчисляемые десятками 
миллионов рублей, понесли туроперато-

ры, хотя они не имеют возможности объ-
ективно оценивать состояние перевозчи-
ка, она есть только у Росавиации». Как го-
ворит госпожа Ломидзе, турбизнес наста-
ивает на введении материальной ответст-

венности для перевозчиков за несостояв-
шиеся рейсы. О том, что пакет законопро-
ектов, решающих проблему срыва чартер-
ных перевозок в высокий сезон уже гото-
вится Минтрансом вместе с Росавиацией, 
на прошлой неделе сообщало издание «Из-
вестия».

Виталий Мутко поручил министерствам 
также проработать возможность примене-
ния к отелям льготных ставок по НДС и суб-
сидирование кредитов для строительства 
и реконструкции гостиниц. Аналогичную 
инициативу в правительство ранее уже на-
правил Совет федерации. В тексте своих ре-
комендаций сенаторы предлагали снизить 
НДС до 10%, установить налог на землю в раз-
мере 0,3% и субсидировать ставки по креди-
там (см. 

”
Ъ“ от 14 июля). Также по поручению 

вице-премьера Минкульт и Федеральная ан-
тимонопольная служба должны к 30 октя-
бря дать предложения по поддержке рос-
сийских систем бронирования туристиче-
ских услуг. На июльской встрече с господи-
ном Мутко представители турбизнеса заяв-
ляли, что сейчас этот рынок фактически мо-
нополизирован иностранными игроками.

Александра Мерцалова

55,84 миллиона
число пассажиров, воспользовавшихся  
авиаперевозками на внутренних линиях в первом 
полугодии 2017 года (данные Росавиации)

Газеты вписались в экран
На гаджетах прессу и радио предпочитают телевидению
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Минтруд в ответ на обращение 
коллекторов фактически выдал 
им карт-бланш на увольнение 
сотрудников с незакрытыми ис-
полнительными производства-
ми. Однако, по словам участни-
ков рынка, это решает проблему 
лишь отчасти. Чтобы соблюсти 
закон, необходимо постоянно 
отслеживать возникновение 
 задолженности у сотрудников, 
что крайне сложно реализовать 
технически.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался от

вет Министерства труда и социаль
ной защиты (Минтруда) на письмо 
Национальной ассоциации профес
сиональных коллекторских агентств 
(НАПКА) (см. 

”
Ъ“ от 29 июня), поясня

ющий, как действовать руководству 
коллекторского агентства, если в 
штате есть сотрудники с открытыми 
исполнительными производствами. 
Из письма Минтруда следует, что ра
ботодатель может расторгнуть с ра
ботником трудовой договор при не
соответствии работника требова
ниям профильного закона (230ФЗ) 
и установленных законодательст
вом ограничений на занятие опреде
ленными видами деятельности, да
же в случае если трудовые отноше
ния возникли ранее установленных 
ограничений.

Проблема с увольнением сотруд
ников–должников встала перед руко
водством коллекторских агентств в 
конце прошлого года, в связи с всту
плением в силу закона о взыскании 
долгов физлиц (230ФЗ). Согласно 
ему, сотрудники коллекторских 
агентств не должны иметь незакры
тое (более 30 рабочих дней) вступив
шее в силу исполнительное произ
водство, в том числе по алиментам, 
налогам, штрафам и т. д. Вместе с тем 
в Трудовом кодексе нет прямых осно
ваний для расторжения договоров с 

такими работниками. Соответствие 
данному требованию проверялось, в 
частности, при вступлении агентств 
в реестр Федеральной службы судеб
ных приставов (ФССП), где должны 
состоять все профессиональные взы
скатели (не прямые кредиторы). Тог
да выяснилось, что часть сотрудни
ков данному требованию не соответ
ствуют, но официальных оснований, 
чтобы расстаться с ними, у коллекто
ров не было. «Если раньше работода
тель мог только уговаривать сотруд

ника ликвидировать задолженность 
или уволиться по собственному же
ланию, теперь у него есть рекомендо
ванные Минтрудом основания для 
увольнения»,— говорит директор 
НАПКА Борис Воронин.

Ответ Минтруда дал коллекторам 
право увольнять должников по ис
полнительным листам без какихли
бо колебаний. И хотя основная масса 
желающих уже вступила в реестр, а 
значит, избавилась от неугодных со
трудников, актуальности пояснения 
Минтруда не теряют — задолжен
ность может появиться у работника в 
любой момент. При этом взыскатели, 
состоящие в реестре, периодически 
отчитываются перед ФССП, и на мо
мент сдачи отчетов таких сотрудни
ков в компании быть не должно.

Впрочем, проблема решена лишь 
отчасти. ФССП может проверить ком
панию на основании жалоб граждан, 
а со следующего года и в рамках пла
новых проверок. «Компания может 
потерять ценных сотрудников за ма
лейшее нарушение — не оплатив во

время штраф, он сразу попадает в 
группу риска при проверках ФС
СП»,— говорит гендиректор «Сек
войя кредит консолидейшн» Алек
сей Терский. По словам Бориса Воро
нина, для агентства такая оплош
ность сотрудника ведет к примене
нию в отношении компании адми
нистративного наказания со сторо
ны регулятора, а при определенных 
обстоятельствах, к исключению из 
государственного реестра и останов
ке деятельности.

При этом какоголибо автоматиче
ского сервиса для постоянного мони
торинга наличия долгов по исполни
тельным листам по базам сотрудни
ков у коллекторов нет. Единствен
ный вариант, проверять с определен
ной периодичностью всех сотрудни
ков по базам ФССП вручную. «Сейчас 
мы каждую неделю проверяем всех 
своих сотрудников на наличие возбу
жденных в отношении них исполни
тельных производств,— говорит ген
директор 

”
Активбизнесколлекшн“ 

Дмитрий Теплицкий,— что требует 
дополнительных ресурсов». Появи
лась у коллекторов и еще одна про
блема: набрать новых сотрудни
ков без долгов по исполнительным 
листам не такто просто. «Мы вынуж
дены отказывать примерно 20% по
тенциальных работников, которые 
устраивают нас по всем параметрам, 
но не проходят проверку на наличие 
задолженности»,— отмечает ген
директор агентства «ЭОС» Антон 
Дмитраков.

Светлана Самусева

Коллекторы уволят должников
Задолжавшие приставам сотрудники агентств  
лишатся работы

Новым предправления Бинбан-
ка станет выходец из группы 
«Связной» Евгений Давыдович. 
Он сменит на этом посту совла-
дельца банка Микаила Шишха-
нова. По данным источников 

”
Ъ“, бенефициары банка нашли 

в лице господина Давыдовича 
антикризисного менеджера, 
 которому предстоит разобрать-
ся с накопившимися проблема-
ми самого Бинбанка и его сана-
ционных проектов. Опыт рабо-
ты в кризисных ситуациях у гос-
подина Давыдовича есть.

Бинбанк объявил о том, что его 
предправления станет эксглава Связ
ного банка, затем возглавлявший роз
ничную сеть «Связной» Евгений Давы
дович. Его кандидатуру вчера утвердил 
совет директоров, официальное назна
чение состоится после согласования с 
ЦБ. Назначение господина Давыдови
ча примечательно тем, что он станет 
первым сторонним главой Бинбанка с 
момента его образования в 1993 году. 
До сих пор этот пост занимали лишь 
выходцы из группы «Сафмар» (ранее — 
группа БИН) семьи Михаила Гуцериева 
и Микаила Шишханова. С осени 2016 
года до 28 мая 2017го предправления 
банка был сам Микаил Шишханов, по
сле исполнял эти обязанности Алек
сандр Лукин, вернувшийся в банк с по
ста гендиректора НПФ «Сафмар».

• Евгений Давыдович начал карьеру 
на Украине. В 2009 году он был пригла-
шен на работу в группу «Связной» ее ак-
ционером Максимом Ноготковым для 
развития Связного банка (в 2015 году 
компания перешла к Олегу Малису). 
В 2013 году Евгений Давыдович был на-
значен предправления кредитной орга-
низации и руководил ею вплоть до от-
зыва лицензии осенью 2015 года. Впро-
чем, вины господина Давыдовича в от-
зыве лицензии не было, акционеры пе-
рестали поддерживать банк, и в кри-
зис он лишился капитала. Тем не менее 
руководство банка действовало добро-

совестно, что позволило избежать 
процедуры банкротства, банк прохо-
дит процедуру ликвидации. В 2016 году 
Евгений Давыдович был назначен пре-
зидентом ГК «Связной».

Назначение в Бинбанк господина 
Давыдовича для рынка стало неожи
данностью. «Евгений (Давыдович.— 

”
Ъ“) много лет работал в линейных, де

мократичных, открытых структу
рах,— говорит его знакомый.— Бин
банк — универсальный авторитар
ный 

”
тяжеловес“, ключевые решения 

в котором всегда принимались вла
дельцами или их многолетними спод
вижниками». Сам господин Давыдо
вич сказал 

”
Ъ“, что новая должность 

для него большой вызов, а доверие со 
стороны таких акционеров — боль
шая честь. «Бинбанк — один из круп
нейших частных банков, и я предвку
шаю новый интересный этап своей 
карьеры»,— заверил он.

Как следует из сообщения Бинбан
ка, господин Давыдович был пригла
шен для «повышения эффективности 
корпоративного управления», «улуч
шения структуры баланса и повыше

ния рейтингов». Для Бинбанка эти за
дачи весьма актуальны. Так, согласно 
международной отчетности банка за 
первый квартал 2017 года, признаки 
индивидуального обесценения имеют 
кредиты на 86 млрд руб. (38% корпора
тивного портфеля). Консолидирован
ный убыток группы Бинбанка в пер
вом квартале текущего года составил 
1,6 млрд руб.

Вдобавок Бинбанк побил рекорды 
по абсолютному объему передачи ак
тивов спасаемому банку: активы банка 
«Рост» (выведен из группы Бинбанка и 
санируется непосредственно Микаи
лом Шишхановым) с момента начала 
санации (с декабря 2014 года) выросли 
почти в пять раз — до 555 млрд руб. ЦБ 
неоднократно предупреждал, что не
допустимо использовать санируемые 
банки для передачи им проблемных 
активов инвесторов, и, чтобы купиро
вать проблему, велел санаторам дока
питализировать спасаемые банки с це
лью зарезервировать переданные туда 
после начала санации проблемные 
ссуды (см. 

”
Ъ“ от 27 июня).

Как менеджер Евгений Давыдович 
отвечает самым передовым критери
ям, считают эксперты. «У Евгения Да
выдовича есть и опыт развития, и 
опыт вывода крупных организаций из 
кризиса. Он чувствует тренды, следит 
за инновациями в банковской сфере и, 
безусловно, справится с задачей пере
хода банка на новый уровень»,— уве
рен партнер рекрутинговой компа
нии Odgers Berndtson Алексей Сизов. 
А вот «глобальных кадровых перемен» 
в Бинбанке с приходом господина Да
выдовича ожидать не стоит, полагают 
его знакомые: он сделает все возмож
ное, чтобы опереться именно на дейст
вующую команду, говорят они. Так, 
прессслужба Бинбанка заявила вчера, 
что Александр Лукин, который до Ми
каила Шишханова долгое время руко
водил банком, займет пост первого 
зампреда правления.

Юлия Полякова

Бинбанк нашел руководителя  
в «Связном»
Группа впервые доверила банк стороннему менеджеру

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, структу-

ры «Интер РАО» подали новый 
иск к правительству Грузии, тре-
буя компенсации ущерба в раз-
мере не менее $175 млн за отказ 
повысить энерготарифы в свя-
зи с девальвацией лари. Новый 
иск подан в Международный 
центр Всемирного банка по уре-
гулированию инвестиционных 
споров (ICSID), а в июне начал-
ся процесс в Стокгольмском 
 международном арбитраже, 
где компании «Интер РАО» тре-
буют еще $125 млн. По мнению 
юристов, перспективы исков 
 зависят от жесткости формули-
ровок договоров и от трактовок 
арбитров.

4 августа нидерландские дочерние 
компании «Интер РАО» Gardabani 
Holdings B.V. и Silk Road Holdings B.V. 
подали новый иск к правительству 
Грузии, рассказали 

”
Ъ“ в компаниях

истцах. Иск подан в Лондоне в Между
народный центр Всемирного банка 
по урегулированию инвестицион
ных споров (ICSID). Как пояснили 

”
Ъ“ 

в компаниях, сумма иска — не менее 
$175 млн, и она может быть скоррек
тирована в сторону увеличения. Речь 
идет о нарушении Грузией обяза
тельств соблюдать «справедливое и 
равное обращение с инвестициями» 
согласно договору страны с Нидер
ландами о стимулировании и взаим
ной защите инвестиций. В «Интер 
РАО» от комментариев отказались.

Silk Road в 1998 году приобрела 
75% акций электросетевой компании 
«Теласи». Gardabani в 2011 году купи
ла 100% ГЭС «Храми1» и «Храми2». Их 
конфликт с правительством Грузии 

начался в 2015 году, когда компании 
потребовали от регулятора резкого 
повышения тарифов на электроэнер
гию в связи с девальвацией лари и ро
стом себестоимости электроэнергии 
изза повышения цен на газ. Нацио
нальная комиссия по регулированию 
энергетики Грузии (GNERC) требова
ния не удовлетворила. В апреле 
Gardabani и Silk Road обратились к 
президенту Грузии Георгию Маргве
лашвили и профильным министерст
вам с просьбой урегулировать спор 
путем переговоров и грозили идти в 
арбитраж. Компании заявляли, что в 
договорах о куплепродаже активов 
было предусмотрено повышение та
рифов при изменении курса лари к 
доллару (во всех случаях) и иене (для 
ГЭС «Храми2»). Но в 2014 году GNERC 
приняла новую методологию расчета 
тарифов, в которой не было гарантий, 
закрепленных в договорах.

В июне компании направили в 
Стокгольмский арбитраж требование 
к властям Грузии компенсировать 
убытки в $125 млн. В конце июля гла
ва Минэнерго Грузии Илия Элошвили 
сообщал «РИА Новости», что «есть 
определенные моменты, по которым 
можно признать, что у них (

”
Интер 

РАО“.— 
”
Ъ“) действительно может 

быть юридическое преимущество», 
но «90–95% требований российской 
стороны не имеет какихлибо юриди
ческих или моральных оснований». 
Параллельную подачу исков в разные 
арбитражи истцы объясняют сложив
шейся практикой.

 «Мы уже получили всю документа
цию в связи с иском и претензией рос
сийской стороны,— пояснила 

”
Ъ“ за

мминистра энергетики Грузии Мари

ам Валишвили (речь идет о стокгольм
ском иске).— Сейчас мы находимся 
на этапе изучения иска и только после 
скрупулезного изучения документов 
выработаем нашу стратегию». Она до
бавила, что на данном этапе перегово
ры с российской стороной о возмож
ном компромиссе или соглашении не 
ведутся: «Пока идут лишь официаль
ные протокольные встречи юристов 
для обмена документацией». По лон
донскому иску комментарии грузин
ской стороны получить не удалось.

По мнению старшего юриста 
Norton Rose Fulbright Андрея Панова, 
перспективы дел зависят от фактиче
ских обстоятельств и положений до
говора с Грузией. «Если там была уста
новлена прямая обязанность прави
тельства пересмотреть тарифы при 
обесценивании лари, и этого в уста
новленный срок сделано не было, то 
шансы на возмещение убытков вели
ки,— считает он.— В случае более мяг
ких формулировок соглашения (на
пример, что тарифы не должны, а мо
гут быть изменены) судьба спора за
висит от арбитров, которые будут ис
ходить из коммерческого смысла до
говоренности. И если из него следует, 
что тарифы нужно повысить, чтобы 
сохранить прибыльность проекта на 
уровне, на который инвестор рассчи
тывал при заключении инвестсогла
шения, то иск тоже может быть удов
летворен, но все зависит от арбитров 
и их прочтения». Рассмотрение дела в 
ICSID занимает долгое время — не ме
нее трех лет.

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто,  
Анна Занина;  
Георгий Двали, Тбилиси

Одного Стокгольма мало
«Интер РАО» подало еще один иск к Грузии

Международные институцио-
нальные инвесторы активно 
 сокращают вложения в золото — 
суммарные активы биржевых зо-
лотых фондов опустились до ми-
нимума с марта текущего года, 
приблизившись к уровню 2000 
тонн. Ожидания ужесточения де-
нежно-кредитной политики ФРС, 
а также планов Европейского ЦБ 
скорректировать программу вы-
купа активов вынуждают инвес-
торов сократить спрос.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, что 
активы биржевых индексных фондов, 
инвестирующих в золото, опустились 
до минимального значения за послед
ние пять месяцев. По итогам торгов 
пятницы они снизились на 4,3 тонны, 
до 2059,5 тонны. Это минимальное зна
чение с 20 марта. С начала июля, когда 
активы достигали локального пика, 
они снизились на 71 тонну. Основной 
отток клиентских средств, как обычно, 
пришелся на крупнейший в мире бир
жевой фонд SPDR Gold Trust. Его акти
вы снизились за пять недель на 
65,4 тонны, до 787,1 тонны — мини
мального значения с 1 марта 2016 года.

В предыдущий раз запасы золотых 
фондов так сильно сокращались в 
конце прошлого года. Тогда инвесто
ры избавлялись от золота в ожидании 
ужесточения денежнокредитной по

литики Федеральной резервной сис
темы (ФРС) США на фоне ускорения 
инфляции. Правда, тогда за полтора 
месяца изза бегства инвесторов фон
ды были вынуждены продать более 
230 тонн металла.

В настоящее время продажи также 
вызваны опасениями ужесточения де
нежнокредитной политики, однако 
не только со стороны ФРС США, но и 
Европейского ЦБ. На прошлой неделе 
были опубликованы данные по заня
тости в США, которые позволили инве
сторам предположить, что ФРС все же 
решится в третий раз повысить ставку 
до конца года — вероятность повыше
ния ставки на заседании в декабре вы
росла с 43% до 50%. От ЕЦБ инвесторы 
ждут более раннего сворачивания мо
нетарных стимулов. Согласно прогно
зу аналитиков Morgan Stanley, евро
пейский регулятор может объявить 
о сворачивании программы количе
ственного смягчения уже в октябре. 
По словам стратега по операциям на 
сырьевых рынках Sberbank Invest
ment Research Михаила Шейбе, ци
клы повышения процентных ставок 
западными центробанками (ФРС в 
этом году, ЕЦБ и Банк Англии, с высо
кой долей вероятности, в следующем 
году) приводят к росту доходности об
лигаций, которые приносят гаранти
рованный доход в процентах. «Инвес
тиции в золото такого дохода не при

носят, поэтому спрос на него снижает
ся»,— отмечает господин Шейбе.

Примечательно, что в последние 
недели инвесторы сокращали вложе
ния в металл даже на фоне роста цен 
на него. Даже с учетом пятничного 
снижения на 0,8% стоимость золота 
выросла за последний месяц почти на 
4%, до $1260 за унцию. По словам ана
литика рынка сырьевых ресурсов 
Julius Baer Карстена Менке, недавнее 
восстановление цен на золото было 
обусловлено закрытием коротких по
зиций на рынке фьючерсов, после то
го как в последнее время они выросли 
до рекордных уровней. Поэтому вос
становление цен на драгоценный ме
талл попрежнему не поддерживается 
инвестиционным спросом.

В ожидании ужесточения монетар
ной политики центральными банками 
инвестиционный спрос на золото про
должит снижаться, считают аналити
ки. По словам Михаила Шейбе, неболь
шую поддержку рынку может оказать 
неопределенность, которая спровоци
рована внутриполитической борьбой 
в США. Однако влияние этого фактора 
будет ограниченным, и инвесторы бу
дут следить за заявлениями представи
телей ФРС и ЕЦБ. «Отсутствие инвести
ционного спроса оставляет лишь шат
кий фундамент под недавним ростом 
цен»,— резюмировал господин Менке.

Виталий Гайдаев

Золото продают жестко
Инвесторы снижают вложения  
в ожидании изменений политики ФРС

Для повышения 
эффективности 

корпоративного управления 
мы приняли решение 
назначить опытного  
топ-менеджера извне

— Михаил Гуцериев,
председатель совета директоров Бинбанка, 

7 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

137 
действующих коллекторских агентств 
числятся в реестре взыскателей ФССП 
на текущий момент
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Аэропорт Жуковский все же от-
кроет первое западноевропей-
ское направление: «Уральские 
авиалинии» в сентябре долж-
ны начать полеты в Рим. Авиа-
компания собиралась начать 
эти полеты еще в июне, но их 
старт задержался из-за тради-
ционных споров относительно 
статуса аэропорта. Зарубежные 
авиавласти не готовы считать 
Жуковский региональным аэ-
ропортом, на чем настаивает 
РФ. Сейчас аэропорт ведет пе-
реговоры еще о 30 маршрутах, 
но, по мнению экспертов, вве-
дение международных рейсов 
будет постоянно сопровождать-
ся торгом.

Подмосковный аэропорт Жуков-
ский (управляет «Рампорт Аэро», в 
которой 75% минус 1 акция у литов-
ской Avia Solutions Group, 25% — у 
структур «Ростеха») ведет перегово-
ры об открытии не менее 30 мар-
шрутов, сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на первого заместителя 
гендиректора «Рампорт Аэро» Евге-
ния Солодилина. По его словам, чи-
сло международных направлений 
будет расти «по мере улучшения пе-
реговорных процессов Минтранса 
с иностранными авиавластями».

• Россия считает Жуковский 
(40 км от Москвы) региональным 
аэропортом, что снимает с него ог-
раничения межправсоглашений по 
числу назначенных перевозчиков и 
международных рейсов, которые 
распространены на Внуково, Шере-
метьево и Домодедово. Но эта ситу-
ация с ноября 2016 года приводила к 
конфликтам с зарубежными ави-
авластями (например, с Душанбе, 
Тбилиси и Тель-Авивом). Причем 
если полеты в Таджикистан и Гру-
зию удалось открыть в нужном для 
российской стороны объеме, то Из-
раиль согласовал с «Уральскими ави-
алиниями» только чартеры. Сейчас 

из Жуковского также летают бело-
русская «Белавиа», российская Pegas 
Fly («Икар»), киргизские Air Manas, 
Avia Traffic Company, турецкие 
Onur Air, SunExpress. Полеты вы-
полняются в Симферополь, Худ-
жанд, Душанбе, Ош, Минск, Сиань, 
Стамбул, Тбилиси, Баку, Тель-Авив.

Но, как выяснилось, статус Жу-
ковского вызвал вопросы и в Ита-
лии, как отметил господин Солоди-
лин. «Уральские авиалинии» плани-
ровали открыть регулярный рейс 
отсюда в Рим еще с 7 июля, но поле-
ты пока не начаты. По словам топ-
менеджера, «этот вопрос решен», а 
сама проблема «уже в прошедшем 
времени». В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что по итогам переговоров ави-
авластей РФ и Италии и заседания 
межведомственной комиссии по 
допуску перевозчиков «Уральские 
авиалинии» получили пять допол-

нительных частот на полеты из Жу-
ковского в Рим. Рейсы планируется 
начать 8 сентября.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов замечает, что переговоры о 
полетах из Жуковского теперь всег-
да будут сопровождаться торгом, и 
их итог будет определяться степе-
нью зависимости сторон друг от 
друга. «Аргумент о том, что аэро-
порт находится не в Москве, не вы-
держивает критики, поскольку До-
модедово и Шереметьево также за-
регистрированы в области»,— под-
черкнул эксперт.

Параллельно аэропорт ведет пе-
реговоры с авиакомпаниями о ба-
зировании в Жуковском — как ча-
стичном, так и полном, но детали 
станут известны к концу года, когда 
сформируется пакет направлений, 
заметил Евгений Солодилин. По его 
словам, для базирования крупных 
перевозчиков масштаба «Уральских 
авиалиний» аэропорту «необходи-
мо улучшить инфраструктуру». Со-
гласно стратегии, Жуковский будет 
развиваться в три этапа. Первый 
этап включал развитие текущей ин-
фраструктуры аэродрома Рамен-
ское и строительство к 2016 году 
пассажирского терминала площа-
дью 17,6 тыс. кв. м. В рамках второго 
и третьего этапа предусматривается 
расширение терминала на 30 тыс. 
кв. м (2018 год) и 13 тыс. кв. м (2020 
год). Строительство второго терми-
нала должно увеличить пропуск-
ную способность аэропорта до 
6–7 млн пассажиров в год. По ито-
гам третьего этапа общая площадь 
терминалов составит 60 тыс. кв. м, 
пропускная способность должна 
вырасти до 12 млн пассажиров в 
год. В октябре в Жуковском должно 
начаться строительство междуна-
родного грузового терминала.

Елизавета Кузнецова

Жуковский  
выторговал себе Рим
Италия разрешит полеты из нового аэропорта Акционеры «МегаФона» утвер-

дили новый состав совета ди-
ректоров, куда впервые вошел 
основатель инвестфонда Almaz 
Capital Partners Александр Га-
лицкий. Как выяснил 

”
Ъ“, с ак-

ционерами «МегаФона» его свя-
зывают бизнес-интересы: недав-
но структуры USM Holdings 
и «Ростеха» создали с компанией 
«Элвис плюс» господина Галиц-
кого совместное предприятие 
«Центр развития перспектив-
ных технологий» (ЦРПТ). ЦРПТ 
планирует создавать контроль-
но-кассовое оборудование и мет-
ки с криптозащитой для марки-
ровки товаров, в том числе шуб 
и лекарственных  препаратов.

Акционеры «МегаФона» вчера ут-
вердили состав совета директоров 
компании из девяти человек, следует 
из сообщения сотового оператора. В 
совет впервые вошли основатель Al-
maz Capital Partners Александр Галиц-
кий, вице-президент владеющей 
25,17% «МегаФона» шведской Telia-
Com pa ny Вент Хенриетте Оланд и 
старший вице-президент Telia Com-
pany Нильсон Пер Эмил. Члены ста-
рого состава совета, за исключением 
Ингрид Марии Стенмарк, были пере-
избраны. В совет не прошел номини-
рованный в него гендиректор Mail.Ru 
Group Борис Добродеев.

Александр Галицкий также воз-
главляет компанию «Элвис плюс» — 
системного интегратора в области те-
лекоммуникаций и IT. Эта компания 

недавно создала СП с входящим в 
USM Holdings Алишера Усманова раз-
работчиком биллинговых систем АО 
«Петер-Сервис» и АО «Концерн 

”
Авто-

матика“» госкорпорации «Ростех». По 
данным Kartoteka.ru, 1 июня 2017 го-
да было зарегистрировано ООО 
«Центр развития перспективных тех-
нологий», 50% которого принадле-
жит «Петер-Сервису», а 25% — «Элвис-
Групп». АО «Концерн 

”
Автоматика“» 

вошло в СП 3 августа 2017 года. «Ро-
стех», по его собственному сообще-
нию, также получил одобрение на пе-
ревод в концерн «Автоматика» из ве-
дения Минкомсвязи ФГУП «НТЦ 

”
Ат-

лас“». «Атлас» производит средства 
криптозащиты, шифрования, а ранее 
разрабатывал и внедрял Единую го-
сударственную автоматизированную 
информационную систему.

Как пояснили в пресс-службе кон-
церна «Автоматика», основная задача 
СП — развитие проекта маркировки 
товаров в России. При этом роль кон-
церна будет заключаться в криптоза-
щите меток и производстве контр-
ольно-кассовой техники и фискаль-
ных накопителей. «Мы видим инте-
ресные возможности по созданию 
новых цифровых проектов»,— объяс-
няет создание СП управляющий ди-
ректор по развитию и управлению IT-
проектами USM Management Михаил 
Дубин. По его словам, ЦРПТ уже полу-
чил 49% ЗАО «Атлас-карт». Эта компа-
ния, созданная в 2003 году бывшими 
сотрудниками НТЦ «Атлас», специа-
лизируется на предоставлении услуг 

в сфере информационной безопасно-
сти и информационных технологий. 
Предприятие занимается созданием 
программного обеспечения, про-
граммно-аппаратных комплексов с 
использованием шифровальных и 
криптографических алгоритмов. СП 
может использовать различные тех-
нологии, которые ему предоставят 
участники предприятия, полагает го-
сподин Дубин. По информации 
источника 

”
Ъ“, близкого к одному из 

учредителей СП, рассматривается 
возможность внесения в новый хол-
динг и других технологических акти-
вов. Представители АО «Петер-Сер-
вис», «МегаФона» и господин Галиц-
кий отказались от комментариев.

Пилотный проект по обязатель-
ной маркировке меховых изделий 
стартовал в августе 2016 года. Инфор-
мация об их движении собирается в 
специальную базу, которая позволяет 
контролирующим ведомствам оце-
нить реальный объем рынка и изба-
вить его от контрафакта. С 1 июня 
2017 года была запущена информа-
ционная система маркировки лекар-
ственных препаратов. Оператором 
этих систем выступает Федеральная 
налоговая служба. В марте 2017 года 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров заявлял, что до конца года в Рос-
сии может быть также введена мар-
кировка рыбной продукции, обуви, 
верхней одежды, колесных дисков и 
авиадеталей.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Метки взяли на заметку
Александр Галицкий создал бизнес  
с акционерами «МегаФона»

Спор бывшего заместителя 
 главы Минсельхоза России 
Алексея Бажанова со своим 
 несостоявшимся партнером 
по бизнесу — владельцем петер-
бургской продовольственной 
группы «Благо» Аркадием Фос-
маном — рассмотрит Высокий 
суд Лондона. Экс-чиновник счи-
тает, что бизнесмен нарушил 
договоренность выкупить ак-
тивы банкротящейся ГК «Ма-
слопродукт», созданной госпо-
дином Бажановым, и поделить 
доли в будущем совместном 
предприятии. Господин Фос-
ман утверждает, что никому 
 ничего не обещал.

Высокий суд Лондона на днях на-
значил первое слушание по иску 
Morrins Commercial INC Алексея Ба-
жанова, который в 2009–2010 годах 
был заместителем главы Минсель-
хоза РФ, к британской Akvilon LLC, 
подконтрольной петербургскому 
бизнесмену Аркадию Фосману, на 6 
декабря 2017 года. Это следует из 
данных суда. Как сообщил источник 

”
Ъ“ в окружении господина Бажано-

ва, экс-чиновник считает, что его 
контрагент нарушил заключенную 
между ними в 2014 году договорен-
ность. Тогда господин Фосман яко-
бы обязался выкупить у ликвидато-
ров и кредиторов активы банкротя-
щейся ГК «Маслопродукт», основан-
ной Алексеем Бажановым. Предпо-
лагалось, что затем экс-чиновник 
получит 45% бизнеса, а 55% останет-
ся у Аркадия Фосмана, который так-
же владеет продовольственной 
группой «Благо». Но вместо этого 
бизнесмен, по мнению Алексея Ба-
жанова, проигнорировал догово-
ренности и приобрел через «Акви-
лон» (российская «дочка» Ak vi-
lon LLC) активы «Маслопродукта» по 
заниженной цене — за 1,6 млрд 
руб., увеличив в результате в 2015 
году оборот своего бизнеса на 7,3 мл-

рд руб. Теперь господин Бажанов 
требует в суде Лондона компенсиро-
вать около £30 млн. Адвокат экс-чи-
новника Леонид Розенталь сообщил 

”
Ъ“, что договоренность господ Ба-

жанова и Фосмана о разделении до-
лей в будущей совместной компа-
нии заключалась, когда еще не бы-
ло понятно, как решится вопрос с 
банками-кредиторами.

Как заявил 
”
Ъ“ Аркадий Фосман, 

никаких договоренностей между 
ним и Алексеем Бажановым не бы-
ло. «Когда мы начали интересовать-
ся 

”
Маслопродуктом“, банки уже 

были установлены судами как кре-
диторы. Из-за применявшихся в 
этой компании мошеннических 
операций была непонятна принад-
лежность залогов»,— отметил го-
сподин Фосман. Чуть позже подкон-
трольные господину Бажанову 
структуры через вексельные схемы 
попытались получить контроль над 
банкротством, но потерпели неуда-
чу в судах, продолжает бизнесмен. 
«Я несколько раз общался с Бажано-
вым, он указывал, что хотел бы по-
лучить деньги за эти активы,— го-
ворит Аркадий Фосман.— Но кон-
кретных сумм или долей никогда 
не называлось, я не увидел основа-
ний для того, чтобы удовлетворять 
его просьбы». Господин Фосман 
считает, что английский суд не 
уполномочен разрешать спор, отно-
сящийся к российским активам.

Управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Lidings Андрей Зеле-
нин называет спор характерным 
для зарубежных разбирательств 
российских бизнесменов. «Суд в 
первую очередь проверит, было ли 
на самом деле заключено соглаше-
ние сторон, на которое ссылается 
истец, и как оно оформлено,— гово-
рит он.— Не исключено, что судом 
будет даваться оценка соблюдения 
норм российского права в части вы-
купа активов на торгах в процессе 

банкротства». По словам господина 
Зеленина, если заключение подоб-
ных соглашений противоречит рос-
сийскому или английскому законо-
дательству, оно может быть призна-
но недействительным.

ГК «Маслопродукт» основана в 
2010 году, ее основной актив — ма-
слоэкстракционный завод в Верне-
хавском районе Воронежской обла-
сти (с начала сезона 2011–2012 года 
переработано 221,634 тыс. тонн се-
мян подсолнечника). Весной 2013 
года МВД РФ возбудило уголовное 
дело в отношении Алексея Бажано-
ва, а также трех бывших сотрудни-
ков «Маслопродукта». Сначала им 
вменялось в вину «мошенничество 
в особо крупном размере» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), затем обвинение бы-
ло переквалифицировано на более 
мягкое — «мошенничество в сфере 
предпринимательства» (ст. 159.4 УК 
РФ). По первоначальной версии 
следствия, господин Бажанов и его 
подчиненные вывели через под-
контрольное ООО «Вита» 1,125 млрд 
руб., предоставленные государст-
венным «Росагролизингом» на за-
купку оборудования для завода. 
Вскоре Алексею Бажанову предъя-
вили обвинение в «мошенничестве 
в сфере кредитования» (ст. 159.1 УК 
РФ). Речь шла о хищении около 
10 млрд руб. кредитов Россельхоз-
банка, Московского индустриаль-
ного банка и Связь-банка, взятых на 
покупку сырья для того же маслоза-
вода под Воронежем. К весне 2014 
года Алексею Бажанову вменили в 
вину еще и «отмывание денег в осо-
бо крупном размере» (ч. 3 ст. 174.1 
УК РФ). Господин Бажанов, задер-
жанный в 2013 году, девять месяцев 
провел под стражей, а затем был от-
пущен под подписку о невыезде. 
Свою вину он отрицает.

Мария Котова;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж

Экс-чиновник  
делит масло в Лондоне
Алексей Бажанов пытается  
вернуться в бизнес через Британию

Экспортный паритет для летнего 
дизтоплива с учетом пошлины на ав-
густ составляет 36–37 тыс. руб. за тон-
ну для НПЗ в Поволжье, а внутрен-
ние отпускные цены на заводах ре-
гиона —35,1–35,6 тыс. руб. за тонну. 
Так что Ринат Хантемиров не сомне-
вается в росте цен в ближайшее вре-
мя: «Нефтекомпаниям и в мае—ию-
не удалось добиться роста внутрен-
них цен при падающей цене нефти, 
а при растущем мировом рынке они 
не упустят возможности поднять це-
ны в России». Но в ФАС 

”
Ъ“ отметили, 

что сейчас производство топлива на 
пике, так что нет поводов для роста 
цен, и в ведомстве будут следить за 
ситуацией на рынке.

Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков» отмечает, что 
цены нефтепродуктов на мировом 
рынке и высокий экспортный пари-
тет действительно оказывают под-
держку стоимости горючего в Рос-
сии. В большей степени зависит от 
зарубежного рынка и эффективно-
сти экспорта конъюнктура рынка 
европейской части России, считает 
эксперт. По его словам, с учетом то-
го, что сейчас в РФ должно быть мак-
симальное производство нефтепро-
дуктов после выхода основных НПЗ 

из ремонтов, в азиатской части стра-
ны вполне возможно снижение цен 
на бензин, дизтопливо и авиакеро-
син. «В июне и июле мы наблюдали 
нехватку товара на сибирских заво-
дах 

”
Роснефти“, но сейчас, когда 

предложение начало превышать 
спрос, цены пойдут вниз»,— полага-
ет господин Турукалов. Но господин 
Хантемиров замечает, что в Сибири 

«цены уже давно вышли за пределы 
здравого смысла и не желают в эти 
рамки возвращаться».

Данные «ОМТ-Консалт» за 11–17 
июля подтверждают, что мелкооп-
товая цена бензина в Сибири значи-
тельно повышалась, а в Поволжье и 
регионах центра преобладала по-
нижательная динамика. В целом 
АИ-95 подешевел за этот период на 
0,03%, АИ-92 — на 0,19%, дизтопли-
во опустилось на 0,4%. Как отмечали 
в «ОМТ-Консалт», с начала июля це-
на на нефтепродукты в крупном оп-
те колебалась, но к 17 июля нача-
лась понижательная волна. Разница 

между ценами АИ-92 и АИ-95 выро-
сла почти до 1 тыс. руб. за тонну, что 
говорит о том, что тренд по «расхо-
ждению» цен бензинов укрепляет-
ся, но АИ-95 еще имеет потенциал к 
удорожанию, приводит «Интер-
факс» мнение экспертов компании.

В рознице к концу июля цены на 
бензин и дизтопливо продолжали 
немного расти: стоимость нефте-

продуктов в РФ с 24 по 30 июля вы-
росла на 0,1%, по данным Росстата. 
Средние цены на бензин в первом 
полугодии выросли в России на 
5,6% в годовом выражении, до 38,04 
руб. за литр, следует из опублико-
ванных во вторник данных Росста-
та. При этом за первое полугодие 
рост цен на АИ-95 составил 5,5%, до 
39,98 руб. за литр, на дизтопливо — 
6,5%, до 37,93 руб. за литр. Тем са-
мым цены на топливо обогнали уже 
плановую годовую инфляцию, кото-
рая в этот период составила 4,4% 
(см. также 

”
Ъ“ от 26 июля).

Ольга Мордюшенко

На НПЗ обнаружились  
запасы роста цен

маймаймаймаймай июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль

● 31,142

34,0

34,8

35,6

36,4

37,2

38,0тыс. руб. / тонна ● 36,224

0,35%          
40,0

43,2

46,4

49,6

52,8

56,0$ / баррель    ● 51,33

1,61%
4,00 5,50

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 4,787

0,63%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,48%
4,20

4,48

4,76

5,04

5,32

5,60

1,58%

● 1,865тыс. пунктов ● 5,511

34,0 38,0 40,0 56,0 4,2 5,6 1,4 2,1

с1

Справедливо, что мы стали 
региональным аэропортом 

— мы не такие большие, 
как аэропорты московского 

авиационного узла,  
у нас нет прямого 
железнодорожного 

сообщения.  
Но это не мешает 
развитию бизнеса

— Евгений Солодилин,
первый замгендиректора «Рампорт Аэро», 

в интервью «РИА Новости»,  
26 октября 2016 года

Ц И Т А Т А

22,4 миллиона тонн
cоставило производство бензинов  
в январе—июле 2017 года,  
по данным Минэкономики
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первые лица

В 2016 году Amway сократила 
на 10% выручку в России, несмо-
тря на рост рынка прямых про-
даж, где компания является од-
ним из лидеров. В интервью 

”
Ъ“ 

президент Amway Даг Девос рас-
сказал, что должно вернуть рос-
сийский бизнес к росту, а также 
объяснил, почему восприятие 
сетевого маркетинга как секты 
уходит в прошлое.

— Почему у вас падали продажи в 
России?
— Есть три причины, по которым мы 
сделали шаг назад. Во-первых, общая 
ситуация на рынке прямых продаж 
— такая бизнес-модель становится 
все популярнее, появляется много 
компаний, которые эффективно ее 
используют и активно развиваются. 
Однако этот тренд способствует по-
вышению знания о нашей бизнес-мо-
дели, что в конечном итоге станет 
еще одним двигателем роста для нас 
в том числе благодаря доверию и во-
стребованности нашей продукции и 
платформы. Во-вторых, общая эконо-
мическая ситуация. Мы работаем в 
высоком ценовом сегменте, где спрос 
снижался. В-третьих, из-за измене-
ния курсов валют нам пришлось по-
высить цены, что тоже оказало нега-
тивное влияние на продажи. Но мы 
исходим из того, что это временная 
ситуация, и абсолютно убеждены в 
потенциале бизнеса в России.
— Какой у вас был средний рост 
стоимости товара в 2015–2016 
г одах?
— С конца 2014 года, когда начался 
кризис, мы повышали цены не-
сколько раз, но этот рост был несопо-
ставим с происшедшим обвалом ру-
бля. В 2015 году цены выросли на 
15%, в 2016-м рост составил около 9%. 
Сейчас с укреплением националь-
ной валюты в России мы анализиру-
ем возможность небольшого сниже-
ния стоимости нашей продукции, 
но также ориентируемся на уровень 
инфляции.
— Несколько лет назад вы говори-
ли, что Россия была для вас пя-
тым рынком. Кризис повлиял на 
ее место в глобальном бизнесе?
— Да, Россия стала девятым крупней-
шим рынком сбыта. Теперь ее немно-
го опережают Таиланд, Тайвань, Ма-
лайзия и Индия. Эти рынки, как и 
российский, находятся на уровне 
$250 млн, их место в рейтинге подвер-
жено влиянию курсов валют. Истори-
чески крупнейшие для нас рынки — 
Китай, США, Япония и Корея.
— Недавно вы начали развивать в 
России розницу. Этот проект дол-
жен поддержать уровень продаж 
и их рост?
— В первую очередь мы делаем это 
для поддержки наших независимых 
предпринимателей. Магазины, про 
которые вы говорите, мы открываем 
для того, чтобы у партнеров было ме-
сто, где они могут вести свой бизнес, 
встретиться с клиентом, совершить 
сделку, пройти тренинг по продук-
там. Это помогает потенциальным 
покупателям получить представле-
ние о нашем товаре, узнать, что мы 
предлагаем. Открытие точек физиче-
ского присутствия позволяет нам 
улучшить клиентский сервис, до-
ступность информации о продук-
ции. Важно заметить, что обычные 
граждане, которые не являются рас-
пространителями, могут совершать 
покупки в данных точках и это не бу-
дет создавать конкуренцию нашим 
независимым предпринимателям. 
Это только поддержит их. Здесь дей-
ствует система, аналогичная той, что 
работает в нашем интернет-магази-
не, когда заказ привязывается к од-
ному из наших распространителей, 
который в случае необходимости 
сможет предложить клиенту свои 
услуги. Таким образом, мы сохраня-
ем нашу бизнес-модель, защищаем 
ее и гарантируем самый высокий 
уровень обслуживания клиентов. В 
целом Amway достаточно много ин-
вестирует в точки физического при-
сутствия, в электронную коммер-
цию и другие технологии, чтобы по-
мочь своим агентам найти новых 
клиентов, лучше обслуживать суще-
ствующих, сформировать свою базу. 
Для России, США, стран Латинской 
Америки магазины — относительно 
новый инструмент поддержки неза-
висимых предпринимателей, но на 
других рынках мы этим занимаемся 
уже 10–15 лет.
— Как эта модель успела проявить 
себя в России?
— Очень сложно оценить влияние 
конкретного магазина на общий ре-
зультат. Но мы заметили, что в тех ре-
гионах, где есть наш магазин, увели-
чивается эффективность продаж, то 
есть работы независимых предпри-
нимателей. Они привлекают больше 
клиентов и улучшают коммуника-
цию с ними. Недавно мы открывали 

магазин в Краснодаре, я лично его 
посещал в январе. Мы еще не подво-
дили итоги, но уже видны позитив-
ные тренды: в районе охвата магази-
на продажи растут быстрее, чем на 
других территориях. Плюс это влия-
ет на репутацию бренда, повышает 
доверие к нему.
— Вы упомянули интернет-ма-
газин…
— Работа в интернете связана с на-
шей стратегией физического при-
сутствия. Это такая же мера поддер-

жки наших распространителей. Они 
могут туда направлять своих покупа-
телей, отслеживать продажи и т. д. 
При этом если в интернете покупку 
совершит незарегистрированный 
пользователь, то заказ будет перена-
правлен одному из агентов. Это по-
могает поддерживать связь между 
ними и клиентами и обеспечивает 
сервис нашим покупателям. Глобаль-
но около 50% наших продаж идет че-
рез интернет.
— Как повсеместный доступ в ин-
тернет влияет на ваш бизнес? 
Ведь прямые продажи основаны 

на общении человека с челове-
ком, а интернет часто замещает 
этот процесс.
— Я считаю интернет инструментом, 
который помогает устанавливать 
личные взаимоотношения между 
клиентами и независимыми пред-
принимателями в сфере прямых про-
даж в целом. Интернет помогает рас-
пространителям поддерживать связь 
со своими существующими клиента-
ми и с легкостью помогать новым 
клиентам, которые могут быть заин-

тересованы в продукции Amway. 
Кроме этого интернет помогает нам 
обучать наших распространителей. 
Мы внимательно следим за работой с 
этим инструментом, его неправиль-
ное использование может навредить 
репутации. Я говорю про тех, кто рас-
пространяет в сети информацию, не 
соответствующую действительности, 
дает как представитель компании ка-
кие-то обещания или гарантии кли-
енту и не выполняет их.
— Когда я готовилась к интервью, 
наткнулась на интернет-магазин 
Amway в Крыму. Вы хотя и феде-

ральный игрок, но в этом регио-
не не работаете. Это и есть при-
мер неправильного использова-
ния интернета?
— Конечно, мы боремся с такими ве-
щами, так как нам нужно, чтобы на-
ша продукция продавалась легаль-
но. Мы также принимаем меры для 
того, чтобы прекратить как подделку 
нашей продукции, так и неавторизо-
ванные запрещенные способы про-
даж. Если канал распространения не 
авторизован, мы не можем гаранти-
ровать безопасность продукции, так 
как неизвестно, откуда она появи-
лась. Мы самостоятельно работаем 
над этой проблемой, много на эту те-
му общаемся с правительством. 
Иногда это приводит к судебным 
разбирательствам, но обычно закан-
чивается обсуждением юридиче-
ских последствий и прекращением 
незаконных действий.
— Ваши зарегистрированные рас-
пространители не имеют права 
сделать свой маленький интернет-
магазин с вашей продукцией?
— Они должны соблюдать наши эти-
ческие нормы и правила, включая 
рекомендации, где и как следует 
продавать онлайн. Эти правила обо-
юдно согласованы независимыми 
предпринимателями и компанией. 
Следование им очень важно для под-
держания честной и справедливой 
бизнес-среды для них.
— Возвращаясь к разговору про 
Крым. Если я не ошибаюсь, до из-
вестных политических событий, 
когда бизнес в регионе управлял-
ся украинским офисом, там был 
спрос на вашу продукцию. Вы го-
товы туда вернуться?
— Являясь американской компани-
ей, которая работает в России, мы 
должны соблюдать и российское, и 
американское законодательство. В 
настоящий момент американское 
законодательство запрещает нам ве-
сти работу в Крыму.
— То есть пока в США не пересмо-
трят свою позицию, вы не готовы 
возобновить работу в Крыму?
— Мы должны соблюдать закон.
— Если коснуться других спор-
ных территорий — Луганской, 
Донецкой самопровозглашен-
ных республик, там вам удается 
работать?
— Вообще-то это очень интересная 
тема. Отвечу так: международный 
бизнес работает в разных странах, 
отношения между которыми меня-
ются. За время существования на-
шей компании мы продолжали ра-
ботать в регионах, где были воору-
женные конфликты. И в Латинской 
Америке, и в Индии.

— У вас основное производство в 
США. Есть предприятия в Европе. 
Появятся ли они в России?
— Мы постоянно проводим оценку 
нашей цепочки поставок и наших 
производственных мощностей. Да, у 
нас уже есть планы по локализации 
производства в России. Например, 
напиток XS Power Drink уже произ-
водится здесь. Кроме того, мы плани-
руем производить в России детские 
продукты и товары по уходу за рука-
ми под маркой G&H. На самом деле 
курсы валют лишь один из аспектов 
этого вопроса, так как для некото-
рых продуктов все равно придется 
импортировать сырье из других 
стран, даже локализовав производ-
ство в России. Поэтому перенос про-
изводства не всегда может быть 

оправдан. На такие проекты мы смо-
трим глобально и для обеспечения 
рынка комбинируем импорт и вну-
треннее производство.
— Вы подразумеваете контракт-
ное производство, партнерство с 
каким-то действующим предпри-
ятием или строительство собст-
венного завода?
— Мы планируем задействовать кон-
трактное производство.
— Я слышала, что проект с дет-
ским брендом готовится специ-
ально для России.
— Бренд G&H Baby уже есть в Китае. 
Его адаптировали под российский 
рынок.
— Что будет выпускаться под этой 
маркой?
— Детский шампунь, гель для душа, 
влажные салфетки, крем.
— Когда он может появиться?
— В сентябре.
— В мире у вас одна из основных 
категорий, насколько я знаю, 
это биологически активные до-
бавки (БАД). Но в России, по мо-
им ощущениям, она не выстре-
лила. Здесь вы в первую очередь 
ассоциируетесь с бытовой хими-
ей. Почему так?
— Категория «дом» — самая успеш-
ная категория на большинстве рын-
ков, с нее люди начинают знакомст-
во с Amway. Почему мы продаем мы-
ло? Потому что люди покупают мы-
ло! В отношении же БАДов в России 
более сложное законодательство, 

особенно в части регулирования 
продаж через наш канал. Поэтому 
здесь сложнее продавать подобные 
товары по сравнению с другими 
странами. Те продукты, которые мы 
потребляем длительное время, на-
прямую воздействуют на наше здо-
ровье, на наш пищеварительный 
тракт, поэтому качество и безопас-
ность таких продуктов очень важны. 
Но есть сложность, которая заключа-
ется в том, что разные страны по-раз-
ному трактуют такое понятие, как 
«безопасность для здоровья». Это мо-
жет достаточно сильно влиять на 
оборот продуктов. У нас есть специ-
альный научный консультацион-
ный совет, который тщательно ана-
лизирует, каким образом возможно 
адаптировать товар под новый ры-
нок. Кроме этого он занимается раз-
работкой так называемых междуна-
родных стандартов, которые были 
бы применимы на разных рынках. 
Мы понимаем, что это вопрос, кото-
рый не решается мгновенно.
— Для каких-то стран, где вы при-
сутствуете, уже удалось внедрить 
единый стандарт?
— Здесь дать какой-то предметный 
ответ невозможно, потому что если 
говорить о конкретных рынках, то у 
каждого все еще своя специфика. Но 
я хочу сказать: наша задача — объе-
динить лучших ученых и добиться, 
чтобы научное сообщество доносило 
какую-то информацию до регулятив-
ных органов и их результаты дейст-
вительно становились базисом для 
формирования законодательства 
именно в этом сегменте. Я думаю, 
что прогресса в этом направлении 
достичь достаточно сложно, но мы 
настроены на долгосрочную пер-
спективу. Наша задача — это разра-
ботка новых формул, которые дейст-
вительно будут годиться для большо-
го количества рынков и которые не 
будут противоречить требованиям 
местного законодательства и будут 
отвечать потребностям общества. 

Мы инвестируем в это время, финан-
сы и энергию наших сотрудников.
— Скажется ли единый стандарт 
на себестоимости производства?
— В теории единый стандарт и об-
щие юридические требования, без-
условно, приведут к понижению сто-
имости продукции. Для покупате-
лей это, конечно, лучше. Но это буду-
щее, а не то, с чем мы будем иметь де-
ло в ближайшее время.
— В России в связи с кризисом все 
компании, работающие на FMCG-
рынке, очень пристально следят за 
тем, что россияне покупают, как 
они покупают. Какие глобальные 
тренды потребления вы видите?
— В глобальном смысле ситуация с 
потреблением мало отличается от 
российской действительности. Лю-

ди во всем мире фокусируются на 
ценности товара — не только на це-
не, но и на ее соответствии качеству. 
Если раньше сам бренд мог оказы-
вать влияние на выбор потребителя, 
то сейчас люди воспринимают товар 
как сырье, то есть фокусируются на 
его использовании в той или иной 
ситуации. Конечно, в зависимости 
от категории стиль потребления мо-
жет меняться. Например, в катего-
рии «здоровье» люди по-прежнему 
уделяют пристальное внимание ка-
честву и не готовы им жертвовать. 
Аналогичная ситуация с товарами, 
касающимися красоты. Если гово-
рить о бытовой химии, то, приобре-
тая ее, люди оценивают влияние то-
вара на экологию. Но при этом, ко-
нечно же, смотрят, насколько эффек-
тивно товар удаляет какие-либо пят-
на, к примеру. Потому что есть про-
дукты абсолютно безвредные для 
природы, но ничего не очищающие.
— Есть ли рост популярности 
именно экологически безопасных 
товаров? Ваша бытовая химия 
именно так позиционируется.
— Я думаю, этот вопрос действитель-
но играет все большую роль. Но для 
потребителей эффективность быто-
вой химии пока все же важнее ее 
экологичности.
— Amway — семейный бизнес. Вы 
уже говорили, что не привлекать 
партнеров — стратегическое ре-
шение. Что должно произойти 
для пересмотра этого подхода?

— Я считаю: то, что наша компания 
остается семейным, частным делом, 
дает нам преимущество. Это позво-
ляет принимать правильные реше-
ния в долгосрочной перспективе. 
Мы делаем все возможное, чтобы ра-
ботать с членами нашей семьи, что-
бы они оставались в бизнесе. В ком-
пании восемь членов семьи второго 
поколения (после основателей 
Amway.— 

”
Ъ“), а из 27 детей третьего 

поколения есть те, кто с ранних лет 
задействован в семейном бизнесе.
— Даже если компания окажется 
на грани банкротства, вы все рав-
но не готовы впустить какого-то 
партнера?
— Наша основная задача этого не до-
пустить. (Улыбается.)
— В России довольно распростра-
нено отношение ко всем компа-
ниям прямых продаж как к секте. 
Во многом из-за правил роста не-
зависимого предпринимателя 
внутри компании. Как вы относи-
тесь к такому восприятию потен-
циальными потребителями и 
распространителями?
— Индустрия прямых продаж как 
тип ведения бизнеса существует бо-
лее 100 лет. Наша компания работает 
около 60 лет. Некоторые действи-
тельно имеют подобное отношение 
к нашей бизнес-модели. Мы об этом 
знаем и стараемся объяснять специ-
фику нашей работы, чтобы бороться 
с неправильным представлением о 
нас. Со временем компании прямых 
продаж занимают все большую долю 
в розничных продажах. Бизнес ста-
новится более выгодным, более на-
глядным. Поэтому мне кажется, что 
подобное отношение к прямым про-
дажам начинает уходить в прошлое. 
Люди начинают понимать, что за та-
ким бизнесом стоит мощная регуля-
тивная база. Но для того, чтобы этот 
стереотип навсегда исчез, предстоит 
еще много работы.

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Эффективность бытовой химии  
пока все же важнее ее экологичности»
Президент Amway Даг Девос о бизнесе компании в России и в мире

C O M P A N Y  P R O F I L E A M W A Y  C O R P.

Amway Corp. была основана в 1959 году Ричардом Девосом и Джеем Ван Анде-
лом. Штаб-квартира расположена в городе Ада (Мичиган, США). Сфера деятельнос-
ти компании — производство и продажа средств личной гигиены, бытовой химии, 
косметических средств и др. В 1972 году компания приобрела производителя вита-
минов Nutrilite, в 1981 году — открыла свой первый отель, в 1988 году — получила па-
тент на технологию угольной фильтрации воды. Всего компания представляет более 
450 брендов, продукты Amway производятся на 15 заводах и продаются в 116 странах.

В 1999 году основатели Amway создали холдинговую компанию Alticor и откры-
ли три новые компании: Quixtar (интернет-ритейлер), Access Business Group (произ-
водство и логистика) и Pyxis Innovations (позже — Fulton Innovation, исследования).

Выручка компании в 2016 году составила $8,8 млрд, из которых доля продаж ви-
таминов и пищевых добавок — 49%, косметики — 25%, товаров для дома — 22%. 
Численность сотрудников — более 19 тыс. человек. Занимает 29-е место в рейтинге 
крупнейших частных компаний в США по версии журнала Forbes. Председатель со-
вета директоров — Стив Ван Андел, президент — Даг Девос.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д А Г  Д Е В О С

Родился 6 октября 1964 года в Гранд-Рапидсе (Мичиган, США) в семье американ-
ского миллиардера и основателя Amway Ричарда Девоса. Окончил школу менед-
жмента Университета Пердью со степенью бакалавра (1986).

В 1986 году начал карьеру в Amway, занимал руководящие посты в США, Европе, 
Азии и Латинской Америке. В 2000–2002 годах занимал посты главного операцион-
ного директора в Amway и Quixtar. С 2002 года — президент и главный исполнитель-
ный директор компаний Amway Corp. и Alticor Inc. (материнская компания Amway). 
Является также президентом компаний Solstice Holdings Inc., Amway Canada Corpo-
ration, Amway of Australia. Входит в совет попечителей Фонда Джеральда Р. Форда, 
является председателем исполнительного комитета неправительственной органи-
зации National Constitution Center. Сотрудничает с рядом общественных и бизнес-
организаций (Всемирная федерация ассоциаций прямых продаж, «Лидеры бизне-
са Мичигана», «Форум по вопросам политики Западного Мичигана», Экономический 
клуб Гранд-Рапидса и др.).
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То, что наша компания остается семейным, 
частным делом, дает нам преимущество. 
Это позволяет принимать правильные 
решения в долгосрочной перспективе

С укреплением национальной валюты 
в России мы анализируем возможность 
небольшого снижения стоимости  
нашей продукции

За время существования нашей компании 
мы продолжали работать в регионах,  
где были вооруженные конфликты.  
И в Латинской Америке, и в Индии
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Новая выставка ГМИИ 
им. А. С. Пуш кина камернее 
и предсказуемее многих его же 
прошлогодних бестселлеров. 
Монографические экспозиции 
Тышлера редки (последняя бы-
ла почти 20 лет назад), но ста-
бильны по составу (живопись, 
графика, эскизы костюмов и те-
атральные декорации) и по зри-
тельской реакции (Тышлер лю-
бим публикой за сказочность 
и нежность, за витания в обла-
ках и прекрасных дам, за теа-
тральность искусства и личный 
уход в нее). На этот раз зри-
тельское ожидание не обману-
то, все нужное о Тышлере тут 
есть. Но Кира Долинина увидела 
и новое — выставка куда мрач-
нее и куда менее сказочна, чем 
обычно.

 Выставка «Александр Тышлер. 
Игра и лицедейство» приурочена 
сразу к двум датам. В прошлом го-
ду исполнилось 50 лет с самой до 
сих пор известной выставки худож-
ника: Ирина Антонова позволи-
ла опальному формалисту выста-
виться в ГМИИ, за что получила на 
свою голову порцию доносов и ин-
триг, но дело было сделано, Тышле-
ра увидели. Вторая дата — сегодняш-
няя: ГМИИ выпустил полный науч-
ный каталог работ Тышлера, находя-
щихся в его собрании. Это 251 работа 

(в отделе личных коллекций и в от-
деле графики). На выставке показа-
но 150 из них и несколько важных 
вещей из частных собраний. Такая 
календарность, однако, на саму вы-
ставку никак не подействовала. Тут 
нет ощущения «открытия», которое 
бомбой взорвало мирное соцреали-
стическое болото художественного 
официоза в 1966 году, отчего подмет-
ные письма начали строчить совсем 
не простые зрители, а именитые ху-
дожники. Нет тут и нарочитой ката-
ложности — работы отобраны по до-

статочно вольному и необязатель-
ному признаку принадлежности 
к «темам»: «Человек на Земле», «Рас-
стрельные темы», «Любовь, или Меч-
та о Прекрасной Даме», «Театр» и «Ка-
причос».

Название выставки отсылает 
к словам самого влиятельного кри-
тика эпохи Октябрьской револю-
ции Якова Тугенхольда, увидевше-
го в работах раннего Тышлера (1898–
1980) «склонность к игре и лицедей-

ству». Под этой театральной маской 
художнику удавалось скрываться 
всю жизнь. Сын мелитопольского 
столяра, мальчик из местечка, млад-
ший из восьми детей в семье, стран-
ный, но упрямый, он подмастерьем 
малевал вывески, повозки, спинки 
кроватей и учиться поехал в самое 
правильное из возможных для него 
мест — в Киевское художественное 
училище, а потом к Александре Экс-
тер, которая парижской звездой тог-
да осела в Киеве и у которой кто толь-
ко в это время не появлялся. Внедре-

ние артистических новшеств в соб-
ственное искусство ему пришлось 
отложить: сразу после революции он 
пробавлялся ликами Ленина, Троц-
кого и Тараса Шевченко на агитаци-
онных фанерках, а в 1919-м добро-
вольцем ушел в Красную армию, где 
разговаривал уже «шершавым язы-
ком плаката». Агитпоезда, афиши, 
спектакли. После демобилизации 
в 1921-м еще поработал в «Окнах РО-
СТА» в Мелитополе, а потом уехал 
в Москву. Там было все, что ему бы-
ло нужно,— такие же, как он, моло-
дые, голодные и талантливые еврей-
ские мальчишки, ВХУТЕМАС, новое 
искусство; все вокруг сочиняли ма-
нифесты и даже верили в них.

Ранние 20-е годы Тышлера — это 
абстрактное искусство. Мы знаем об 
этом немного, потому что основной 
корпус работ погиб при бомбежке 
Одесского художественного музея. 
Зато мы знаем, как активно он участ-
вовал в баталиях по поводу создания 
ОСТа — общества станковистов, ко-
торые сделали попытку отказаться 
от беспредметности в искусстве ра-
ди того, чтобы, по поздней формули-
ровке Тышлера, «…на базе формаль-
ных достижений живописи дать но-
вую советскую доброкачественную 
картину и рисунок». Вот только «до-
брокачественные» картины самого 
Тышлера не были полны здорового 
оптимизма. Тот же Тугенхольд, умер-
ший в 1928-м и потому заставший 
только раннего Тышлера, писал о его 
«страсти к гротеску», к «чудовищно-
му», приводящему на память ужасы 
Босха, Брейгеля и Гойи. Вспоминал 
он в связи с Тышлером и самых мака-

берных его современников — бель-
гийца Джеймса Энсора и когорту 
германских экспрессионистов, ко-
торым все эти тышлеровские «про-
цессии инвалидов с отрубленными 
руками и ногами и сцены насилий, 
грабежей, расстрелов» — прямые на-
следники.

На выставке есть все: и ранние 
беспредметные построения, и неж-
ные тышлеровские девы с города-
ми на головах вместо шляп, и меч-
тательная девочка, смотрящая на со-
вершенно лабасовский аэроплан, 
и карусели, и корзины, и театраль-
ные работы (от эскизов к спектаклям 
Государственного еврейского театра 
до последней, еле разрешенной, его 
постановки в Большом театре в 1961-
м), и плакаты, среди которых болез-
ненно острой новинкой оказался не-
давно откопанный в фондах ГМИИ 
плакат 1928 года «Антисемитизм — 
сознательная контрреволюция. Ан-
тисемит — наш классовый враг». Те-
матическое разделение дает зри-
телю пройти наиболее легким пу-
тем — «лирика» оттеняет «расстрель-

ные темы». Однако сам художник так 
это не разделяет. Его собственная 
судьба — это уход в искусство, бегст-
во от того, что он видел и что пере-
жил. Погромы в детстве, судьба род-
ного деда, осужденного за «ритуаль-
ные убийства» сразу после Бейлиса, 
резня Гражданской войны, унесшей 
двоих его братьев, холокост, арест 
Мейерхольда, убийство Михоэл-
са и разгром ГОСЕТа… Сам Тышлер 
остался жив и даже на воле, его лич-
ные «капричос» — это не гойевские 
ведьмы и старухи с косами, а балага-
ны и карусели. Вот только в башен-
ке собственноручно построенной да-
чи в Верее жил и писал свои картины 
художник, которого при жизни ни-
кто так толком и не узнал.

Тышлер — удивительно архитек-
турный живописец. То, что было так 
востребовано театром, где он был 
нарасхват, оказалось стержнем и его 
живописи тоже. Сам он это про себя 
знал точно, отвечая на вопросы про 
сложные построения на головах ге-
роев. Первое объяснение было по-
верхностным: «Воспоминания дет-

ства… Я вырос на юге, у нас всё на го-
ловах носили, всё, буквально всё — 
бублики, пирожки, лимонад, так 
что эти воспоминания имеют боль-
шое значение». А вот дальше разго-
вор мог пойти о сущностном, о том, 
о чем много говорило искусство XX 
века, о разрыве с нарративностью: 
«Литературщины здесь нет никакой, 
это архитектурная композиция, чи-
сто образная вещь. Мне хочется сос-
редоточить все в человеке и на чело-
веке, вокруг него, и тут мне все рав-
но, с чего начать… В результате че-
ловек и вещь обретают новый нео-
жиданный единый архитектурный 
образ. У меня вещи изображены со-
вершенно реально, а соединение их 
с человеком — фантастично». Короб-
ка сцены делала этот прием откры-
тым, рама — скрывала тающими 
светлыми красками. Но вот большая 
выставка рассказала свою историю: 
не про мандельштамовского «весе-
лого доброго человека», а про стро-
гого и очень верного себе художни-
ка. Одиночку. Но таким легче было 
выжить.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Строгий лицедей
Александр Тышлер в ГМИИ
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В прокат вышел дебют режис-
сера Уильяма Олдройда и сце-
наристки Элис Бёрч — фильм 
«Леди Макбет» (Lady Macbeth). 
Это отнюдь не феминистская 
вариация на тему Шекспира, 
чего можно было бы ожидать 
от молодых британцев, а экра-
низация очерка Николая Лес-
кова «Леди Макбет Мценского 
 уезда». Михаил Трофименков 
оценил фильм как очередное 
подтверждение того, что осно-
ву британского национально-
го характера составляет смесь 
непредсказуемости и консер-
ватизма.

стории безумной 
и кровожадной страсти молодой 
купчихи (сюрреалисты, если бы чи-
тали Лескова, сочли бы ее эталоном 
боготворимой ими «безумной люб-
ви») в кино на редкость повезло. 
Фильм Олдройда — седьмая ровно 

за 100 лет экранизация: начало поло-
жил Александр Аркатов «Катериной-
душегубкой» в 1916 году. Среди них 
уже была одна иностранная — «Си-
бирская леди Макбет» (1962) Анджея 
Вайды, но Вайду как брата по соцла-
герю иностранцем никто не считал.

Так что фильм Олдройда, можно 
сказать, интернациональный ки-
нодебют Лескова. Наверное, если 
бы не было оперы Дмитрия Шоста-
ковича «Леди Макбет Мценского уе-
зда» (она же во второй редакции «Ка-
терина Измайлова»), точнее говоря, 
если бы не было ее грозного запрета 
чуть ли не самим Сталиным в 1936 
году, Лесков так бы и оставался ис-
ключительно национальным досто-

янием. Так что спасибо товарищу 
Сталину за Уильяма Олдройда.

Костюмных экранизаций клас-
сики нынче побольше, чем каких-
то 20 лет назад, когда «Разум и чув-

ства» (1995) Энга Ли стали сенсаци-
ей Берлинского фестиваля именно 
в силу своей вызывающей традици-
онности. Но элементарным режис-
серским рефлексом остается жела-

ние изменить «хронотоп» класси-
ки, ее пространственно-временную 
структуру. Как правило, модернизи-
ровать. Валерий Тодоровский уже 
скрестил Лескова с Джеймсом Кей-

ном («Почтальон всегда звонит два-
жды») в шикарном нуаре «Подмо-
сковные вечера» (1994). А если не мо-
дернизировать, то перенести дейст-
вие, акцентируя его «всеобщность», 

на чужеродную территорию: так Ку-
росава пересаживал на японскую по-
чву «На дне» и «Идиота».

Собственно говоря, это и про-
делал Олдройд. Действие хранит 

верность первоисточнику: све-
кру — грибочков отравленных, му-
жа — забить, малолетнего претен-
дента на наследство — придушить. 
Но действие разыгрывается на на-

сквозь продуваемом и навеваю-
щем суицидальные мысли англий-
ском побережье. Поскольку же на 
дворе стоит депрессивная Викто-
рианская эпоха, судьба пухленькой 
Кэтрин (Флоренс Пью) прискорбна 
вдвойне: муж мало того что импо-
тент, так еще и запирает ее в мрач-
ном особняке в компании упыря-
свекра (Кристофер Фейрбэнк) и чер-
нокожей горничной (Наоми Акки), 
периодически лишающейся от уни-
жений и переживаний дара речи. 
О какой-то свободе воли, наличест-
вовавшей у лесковской Катерины-
душегубки, говорить не приходит-
ся. Или в петлю лезть, или гори оно 
все синим пламенем.

Известно, что европейские режис-
серы, обращаясь к русской классике, 
подсознательно экранизируют сов-
сем не то, что экранизируют. Как бы 
ни пытался великий Робер Брессон 
снять фильм по Льву Толстому, у него 
все равно получался Достоевский. Ол-
дройд же, верный принципу «пишет-
ся — Манчестер, читается — Ливер-
пуль», переводит Лескова на рельсы 
Дэвида Лоуренса. Истовые объятия 
Кэтрин с псарем Себастьяном (Кос-
мо Джарвис) обречены напоминать 
о судорогах леди Чаттерлей в объяти-
ях егеря Оливера. Что же до «всеобщ-
ности» Лескова, то Олдройд доказал 
ее играючи. История Кэтрин-Катери-
ны замечательно вписалась в аскети-
ческие интерьеры и зябкие пейзажи 
Англии. Ну а мужики — что британ-
ские псари, что русские приказчи-
ки — они мужики и есть.

Одну серьезную вольность по от-
ношению к первоисточнику авто-
ры все же себе позволили. Лесков-
скую историю страсти они подпра-
вили с, так сказать, классовой точ-
ки зрения: какая-никакая, но леди 
по определению обладает гораздо 
большей презумпцией невиновно-
сти, чем люди холопского звания. 
Заодно они и несколько проясни-
ли, почему Кэтрин-Катерина — леди 
Макбет. Лесковская история ну ни-
как с Шекспиром не перекликает-
ся: шекспировская леди руководст-
вуется не страстью, а политическим 
расчетом. А финал фильма Олдрой-
да напоминает о расправе, которую 
супруги Макбет учинили над слуга-
ми, облыжно обвиненными в убий-
стве короля Дункана.

Вообще-то любая коррекция клас-
сики с позиций политкорректности 
сомнительна. Но здесь — и в том, что 
касается классовой поруки, и в том, 
что касается цвета кожи служанки,— 
речь идет не о политкорректности, 
а о точечной и органичной поправке 
на время и место действия. В общем, 
орден Дружбы народов авторы филь-
ма, руководствовавшиеся формулой 
марксистской эстетики «националь-
ное по форме, классовое по содержа-
нию», заслужили.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Купчихе пожаловали дворянство
 Лесковскую «Леди Макбет» экранизировали  по-британски

Сопоставленные с истори-
ческим контекстом, работы 
Александра Тышлера  
перестают казаться  
неж но-мечтательными 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Тышлер — удивительно архитектур-
ный живописец. То, что было  
так  востребовано театром, где он  
был  нарасхват, оказалось стержнем 
и его живописи тоже

Путы викторианской 
чопор ности оказались 
к  лицу Катерине Львовне 
Измайловой, превращен-
ной в англичанку 
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

История Кэтрин-Катерины замечательно вписалась в аскети-
ческие интерьеры и зябкие пейзажи Англии. Ну а мужики — 
что британские псари, что русские приказчики —  
они мужики и есть
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Матчами «Амкар»—«Уфа»,  
«СКА-Хабаровск»—«Анжи»  
начинается пятый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ТЕННИС

Екатерина Макарова взяла Вашингтон
Она выиграла третий титул за карьеру

Победительницей турнира Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA 
Tour) в Вашингтоне с призовым 
фондом $226 тыс. стала Екатери-
на Макарова, завоевавшая свой 
третий титул за карьеру. В фина-
ле 29-летняя российская тенни-
систка в трех партиях переигра-
ла немку Юлию Гёргес, которая 
выиграла первый сет, а во втором 
подавала на матч. Это позволило 
Екатерине Макаровой с 58-го ме-
ста в мировом рейтинге поднять-
ся на 42-е.

спех Екатерины Макаровой 
в Вашингтоне следует считать круп-
ным сюрпризом. Во-первых, пото-
му, что она завоевала на турнирах 
WTA всего лишь третий свой ти-
тул. Для 29-летней теннисистки, ко-
торая доходила до полуфиналов 
US Open-2014 и Australian Open-2015, 
а также была восьмой ракеткой ми-
ра, это достаточно мало. Для сравне-
ния: на счету 26-летней Анастасии 
Павлюченковой, которая в топ-10 
еще не пробивалась, есть уже десять 
турнирных побед.

Во-вторых, к триумфу Екатери-
ны Макаровой именно на прошлой 
неделе вроде бы не было абсолютно 

никаких предпосылок. Во всяком 
случае, нынешний сезон в одиноч-
ном разряде складывался для нее 
весьма неудачно. На турнирах WTA 
Макарова ни разу не доходила даже 
до четвертьфинала, а лучшим ее ре-
зультатом был четвертый круг От-
крытого чемпионата Австралии.

Можно, конечно, вспомнить, что 
в июне 2010 года Екатерина Мака-
рова стала автором еще более кру-
той сенсации. Тогда она выигра-
ла в Истборне крупный травяной 
турнир, который начинала с квали-
фикации в ранге 100-й ракетки ми-
ра. Однако семь лет, прошедшие с 
тех пор,— слишком долгий срок, 

чтобы между двумя этими победа-
ми можно было провести какие-то 
параллели. Напомним, что в 2015 
году Екатерина Макарова пере-
несла тяжелую травму ноги. И по-

том — рядом с олимпийской чем-
пионкой Рио-де-Жанейро 2016 го-
да в парном разряде сейчас уже нет 
тренера Евгении Манюковой, бла-
годаря которой теннисистка, кото-

рая на юниорском уровне не выиг-
рала ничего серьезного, смогла до-
расти до уровня первой десятки.

Макарова прекратила работать с 
Манюковой сразу после Australian 

Open, причем на данный момент 
возобновление их сотрудничества 
выглядит нереальным. Но в этом нет 
ничего удивительного. Теннисист-
ки, в том числе и ведущие, как пра-
вило, меняют тренеров чаще, чем 
теннисисты. А тандем Макаровой и 
Манюковой, которая, кстати, всегда 
считалась чрезвычайно требователь-
ной наставницей, существовал око-
ло десяти лет, поэтому неудивитель-
но, что в их отношениях накопилась 
определенная усталость.

Победа на Wimbledon в парном 
разряде, которой Екатерина Мака-
рова добилась вместе с Еленой Вес-
ниной, была достигнута при уча-
стии Антона Зайцева — спарринг-
партнера москвички, работавшего с 
ней уже в качестве тренера, и Нико-
лая Давыденко, также помогавшего 
ей в Лондоне. Кстати, именно во вре-
мя Wimbledon россиянка вышла с 
предложением о совместной работе 
на британца Найджела Сирса — быв-
шего тренера экс первой ракетки ми-
ра сербки Аны Иванович и словачки 
Даниэлы Гантуховой (а также тестя 
Энди Маррея). По данным 

”
Ъ“, в ию-

ле Сирс Макаровой отказал, зато во 
время Citi Open они находились на 
связи. Более того, по словам россий-
ской теннисистки, 60-летний специ-
алист выразил готовность трениро-
вать ее в Нью-Хейвене, где пройдет 
последний турнир WTA Tour перед 
Открытым чемпионатом США, а так-
же на самом US Open.

Что же касается собственно тур-
нира в Вашингтоне, проходившего, 
как обычно, на жаре при высокой 
влажности воздуха, то Екатерина 
Макарова стала третьей его россий-
ской чемпионкой после Надежды 
Петровой, отличившейся там в 2011 
году, и Светланы Кузнецовой, побе-
дившей в 2014-м. По ходу дела Ека-
терина Макарова в двух сетах обыг-
рала там американку Джеми Лёб и 
олимпийскую чемпионку Монику 
Пуиг из Пуэрто-Рико, после чего в 

четвертьфинале столкнулась с посе-
янной под первым номером второй 
ракеткой мира румынкой Симоной 
Халеп, которая взяла первый сет, но 
в начале третьего отказалась от про-
должения борьбы.

В полуфинале против францу-
женки Осеан Доден и в финале про-
тив немки Юлии Гёргес, занимав-
шей на тот момент в рейтинге 40-е 
место, Екатерине Макаровой также 
пришлось отыгрываться. Более того, 
во втором сете Гёргес даже подавала 
на матч, после чего россиянка смо-
гла добиться коренного перелома и 
после 2 часов 10 минут победить — 
3:6, 7:6 (7:2), 6:0, заработав $43 тыс. 
призовых.

Из Вашингтона Макарова пере-
ехала в Торонто, где на этой неделе 
проходит куда более крупный тур-
нир с призовым фондом $2,4 млн. 
Там она в первом круге встречается 
с китаянкой Пэн Шуай.

Евгений Федяков

В Вашингтоне Екатерина 
Макарова выиграла  
третий за карьеру титул  
в одиночном разряде.  
Ранее она побеждала  
в Истборне в 2010 году  
и в Паттайе — в 2014-м      
ФОТО GEOFF BURKE-USA TODAY 

SPORTS/REUTERS

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Переход в пользу бедных
Сделка по Неймару послужила поводом возобновить борьбу за отмену трансферной системы

Рекордный по стоимости переход бра-
зильского форварда Неймара из «Бар-
селоны» в ПСЖ стал для Международной 
ассоциации профессиональных футбо-
листов поводом продолжить начатую 
еще в 2015 году борьбу с Союзом евро-
пейских ассоциаций за отмену транс-
ферной системы. Эксперты уверены, 
что последняя не выполняет своих за-
дач — например, по поддержанию ста-
бильности контрактов и высокого уров-
ня конкуренции — и даже наносит вред 
отрасли. Свежие исследования под-
тверждают по крайней мере факт уве-
личивающегося расслоения в европей-
ском клубном футболе, происходящего, 
несмотря на формально принимаемые 
UEFA, чтобы не допустить его, меры.

минувший уикенд на самый обсу-
ждаемый переход этого лета, в результате ко-
торого бразилец Неймар перебрался из «Бар-
селоны» в ПСЖ, отреагировала Международ-
ная ассоциация профессиональных футбо-
листов (FIFPro), объединяющая 65 тыс. игро-
ков и являющаяся всемирным футбольным 
профсоюзом, признанным Международной 
федерацией футбола (FIFA). По поводу этого 
перехода, официально оформленного в пят-
ницу заключением форвардом контракта с 
парижским клубом, успели, пока он гото-
вился, высказаться многие функционеры, и 
часто их интересовала реакция Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) на-
счет соответствия трансфера правилам фи-
нансового fair play (FFP). Стоимость Нейма-
ра — €222 млн — заставляла серьезно сомне-
ваться в том, что ПСЖ сможет их соблюсти, 
а трюк, который провернули парижане при 
реализации сделки, обеспечив игрока необ-
ходимой суммой, чтобы он формально сам, 
без участия французской команды, мог вы-
купить свой договор у «Барселоны», застав-
лял сомневаться в эффективности FFP.

Между тем заявление генерального се-
кретаря FIFPro Тео ван Сегелена акцентиру-
ет внимание не на отдельно взятом финан-

совом инструменте, а на трансферной систе-
ме в европейском футболе в целом. Организа-
ция призывает Еврокомиссию «провести рас-
следование движения денежных потоков от 
трансферных выплат на территории ЕС, что-
бы оценить их влияние на конкуренцию в 
регионе». При этом генсек FIFPro дает понять, 
что в принципе и так знает ответ на свой во-
прос. Он называет «рекордный трансфер бра-
зильца Неймара последним примером того, 
как футбол все более и более явно превраща-
ется в вотчину группы избранных клубов».

По мнению FIFPro, «колоссальные богат-
ства футбола могли бы перераспределять-
ся более эффективно и справедливо». А для 
того чтобы добиться этого, нужно «стиму-
лировать реформу действующей трансфер-
ной системы».

На самом деле в появлении этого заяв-
ления нет ничего удивительного. Борьба за 
ликвидацию трансферной системы являет-
ся одним из приоритетов FIFPro. Эту амби-
циозную цель ассоциация поставила перед 
собой еще осенью 2015 года, обратившись 
в Еврокомиссию с требованием ее отмены, 
притом что речь идет едва ли не о ключевом 
механизме функционирования футбольно-
го рынка. В основе этого механизма, как из-
вестно, лежит правило, согласно которому 
игрок с действующим контрактом не может 
сменить клуб бесплатно, по собственному 
желанию. Противоречия футбольной транс-
ферной системы базовым принципам, дей-
ствующим на рынке труда Евросоюза,— пре-
жде всего принципу свободного перемеще-
ния рабочей силы — были очевидны и рань-
ше. Но Еврокомиссия, когда в 2001 году FIFA 
согласовывала с ней регламент по статусу и 
трансферам, сделала для футбола исключе-
ние, признав «специфичность» отрасли. При 
этом были определены цели, которые такое 
исключение преследуют. В список попали 
стабильность контрактов, финансовая соли-
дарность (перераспределение доходов), под-
держание высокого уровня конкуренции и 
подготовки молодых игроков.

В FIFPro, подавая иск, отмечали, что ни 
одна из этих задач не выполняется — нао-
борот, трансферная система наносит вред 
отрасли. В качестве доказательства профсо-
юз представил в Еврокомиссию 20-странич-
ный доклад американского экономиста Сте-
фана Шимански. Господин Шимански в нем 
утверждал, что трансферная система в ее ны-
нешнем виде выливается в «доминирование 
группы элитных клубов»: постоянный рост 
цен на футболистов привел к тому, что толь-
ко они способны приобретать лучших иг-
роков. Для других же трансферная система 
превращается в «непреодолимый барьер».

Идея о «финансовой солидарности» тоже, 
как указывала FIFPro, не имеет отношения 
к действительности. Согласно исследова-
нию Стефана Шимански, более двух третей 
трансферов осуществлялись внутри конгло-
мерата из пяти ведущих лиг — английской, 
испанской, немецкой, итальянской и фран-

цузской. Причем это, как правило, крупней-
шие трансферы. Таким образом, деньги вра-
щаются исключительно между грандами — 
маленьким же клубам практически ничего 
не достается.

За два года, прошедшие с момента по-
дачи иска, FIFPro не добилась настоящего 
прорыва на этом фронте, ограничившись 
локальными успехами вроде устройства 
слушаний и семинаров на тему пагубности 
трансферной системы с яркими выступле-
ниями против нее футбольных экспертов. 
Но случай с Неймаром представляется дей-
ствительно отличным поводом вновь при-
влечь внимание к проблеме. Тем более что 
существует свежая аргументация в защиту 
тезисов FIFPro.

К ней относится, скажем, исследование, 
результаты которого опубликовало весной 
издание World Soccer, входящее в число наи-
более авторитетных в футболе. Публикацию 
спровоцировало заявление нового прези-
дента UEFA Александра Чеферина о финан-
совых достижениях европейского клубно-
го футбола, который сгенерировал за 2015 
год прибыль в размере €1,5 млрд и рост «жи-
вой» аудитории на 2,6 млн человек. Господин 
Чеферин приписал их в том числе воздейст-
вию придуманных структурой инструмен-
тов вроде того же FFP.

Издание World Soccer сконцентриро-
валось на обратной стороне достижений. 
Из его отчета следовало: практически по-
ловина всех полученных континенталь-
ным клубным футболом в качестве дохо-
дов €8,2 млрд досталась 30 богатейшим его 
представителям. При этом средние доходы 
команд даже из относительно благополуч-
ных лиг — австрийской, датской, голланд-
ской, греческой, португальской, норвеж-
ской и шотландской — либо уменьшились, 
либо выросли крайне незначительно, а в 
шести первенствах они не дотягивают и до 
€400 тыс. При этом в 17 европейских стра-
нах некоторые клубы вынуждены были от-
менять взимание платы за вход на стадион 
из-за катастрофического падения посеща-
емости. Причиной его был отток сильных 
игроков из этих лиг. Журнал World Soccer 

отмечал, что для болельщиков, к примеру, 
из Восточной Европы главными футболь-
ными соревнованиями становятся не мест-
ные чемпионаты, а чемпионаты, где высту-
пают гранды,— такие как английский или 
испанский.

К следствиям этих трендов издание при-
числяло участившиеся случаи краха клубов 
из небогатых лиг, активное проникновение 
в них коррупции (экономическая ситуация 
и низкие заработки игроков и менеджеров 
служат стимулом для договорных матчей), а 
также «грандиозное расслоение» в клубном 
футболе в принципе, особенно в сопостав-
лении с футболом на уровне национальных 
команд. World Soccer в качестве иллюстра-
ции приводил отборочные турниры к чем-
пионатам мира 2014 и 2018 годов и чемпио-
нату Европы 2016 года, в рамках которых бы-
ло сыграно совсем немного матчей, закон-
чившихся со сверхкрупным счетом, а так-
же собственно континентальное первенст-
во во Франции, где блеснули сборные вроде 
исландской или валлийской.

Эта статистика контрастирует со стати-
стикой предыдущего сезона Лиги чемпио-
нов. На групповом этапе главного еврокубка 
в 14 матчах разница мячей составила четыре 
гола и более, а в 1/8 финала из 16 участников 
14 представляли «большую пятерку» — Анг-
лию, Испанию, Италию, Германию и Фран-
цию. Настолько очевидной гегемонии исто-
рия Лиги чемпионов до сих пор не знала.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Легкая атлетика
Чемпионат мира в Лондоне
Мужчины. Толкание ядра. 1. Томас Уолш (Новая Зеландия) 
— 22,03. 2. Джо Ковач (США) — 21,66. 3. Стипе Жунич (Хорва-
тия) — 21,46.
Женщины. Семиборье. 1. Нафиссату Тьям (Бельгия) — 
6784 очка. 2. Каролин Шефер (Германия) — 6696. 3. Анук Вет-
тер (Нидерланды) — 6636. Прыжки с шестом. 1. Екатери-
ни Стефаниди (Греция) — 4,91. 2. Сэнди Моррис (США) — 4,75. 
3. Ярислей Сильва (Куба) — 4,65… 8. Ольга Муллина (ней-
тральные спортсмены) — 4,55. 100 м. 1. Тори Боуи (США) — 
10,85. 2. Мари-Жозе Та Лу (Кот-д’Ивуар) — 10,86. 3. Дафне 
Схипперс (Нидерланды) — 10,96.

К О Н Т Е К С Т С А Р А  Э Р Р А Н И  Д И С К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Н А  З А  Д О П И Н Г

Бывшая пятая ракетка мира, финалистка 
Открытого чемпионата Франции-2012 ита-
льянская теннисистка Сара Эррани наказана 
двухмесячной дисквалификацией за нару-
шение антидопинговых правил, сообщается 
на официальном сайте Международной 
федерации тенниса (ITF).

Сара Эррани сдала допинг-тест во вне-
соревновательный период, 16 февраля 2017 

года. Проба спортсменки была направлена 
в аккредитованную Всемирным антидопин-
говым агентством (WADA) лабораторию 
в Монреале, где в ней было обнаружено 
запрещенное вещество летрозол.

В апреле итальянке предъявили обви-
нения, Сара Эррани признала нарушение 
антидопинговых правил. Независимый 
трибунал постановил отстранить теннисистку 

от соревнований на два месяца с 3 августа 
2017 года, а также аннулировать ее результа-
ты с 16 февраля по 7 июня (дата следующего 
отрицательного теста). Также Эррани лишена 
призовых денег и рейтинговых очков, зара-
ботанных за этот период.

Сара Эррани является обладательницей 
карьерного Большого шлема в парном разря-
де, возглавляла парный рейтинг. «Р-Спорт»

Турниры ATP и WTA
Турнир АТР в Вашингтоне (США). 
Призовой фонд — $1,8 млн
Финал. Александр Зверев (Германия, 5)—Кевин 
Андерсон (ЮАР, 15) 6:4, 6:4.

Турнир WTA в Вашингтоне (США). 
Призовой фонд — $226 тыс.
Финал. Екатерина Макарова (Россия, 7)—Юлия 
Гёргес (Германия, 4) 3:6, 7:6 (7:2), 6:0.

Турнир WTA в Стэнфорде (США). 
Призовой фонд — $710 тыс.
Финал. Мэдисон Кис (США, 3)—Коко Вандевей 
(США, 6) 7:6 (7:4), 6:4.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 7750 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7465. 3 (3). 
Роджер Федерер — 6545. 4 (4). Станислас Вавринка 
(оба — Швейцария) — 5780. 5 (5). Новак Джокович 
(Сербия) — 5325. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) 
— 5155. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 4065. 
8 (8). Александр Зверев (Германия) — 3560. 9 (9). 
Кеи Нисикори (Япония) — 3320. 10 (10). Милош 
Раонич (Канада) — 3220. 11 (11). Григор Димитров 
(Болгария) — 3070. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция) — 2805. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2560. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 2480. 
15 (15). Пабло Карреньо — 2350. 16 (16). Роберто 
Баутиста (оба — Испания) — 2335. 17 (19). Джек 
Сок (США) — 2335. 18 (17). Люка Пуйе (Франция) 
— 2255. 19 (18). Джон Иснер — 2145. 20 (24). Сэм 
Куэрри (оба — США) — 1990… 30 (30). Карен 
Хачанов — 1330... 48 (50). Даниил Медведев — 
957... 53 (51). Андрей Рублев — 888... 67 (66). 
Андрей Кузнецов — 715... 98 (99). Михаил 
Южный (все — Россия) — 560.

Рейтинг WTA
1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6751 очко. 
2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5830. 3 (3). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5626. 4 (4). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 5175. 5 (5). Элина Свитолина 
(Украина) — 4935. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) 
— 4860. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) 
— 4665. 8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 
4410. 9 (9). Винус Уильямс (США) — 4052. 10 (10). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 3940. 11 (11). 
Доминика Цибулкова (Словакия) — 3575. 12 (12). 
Елена Остапенко (Латвия) — 3495. 13 (13). Кристина 
Младенович (Франция) — 3155. 14 (14). Петра Кви-
това (Чехия) — 3130. 15 (15). Серена Уильямс (США) 
— 2810. 16 (16). Анастасия Севастова (Латвия) — 
2270. 17 (21). Мэдисон Кис (США) — 2238. 18 (17). 
Елена Веснина — 2121. 19 (18). Анастасия 
Павлюченкова (обе — Россия) — 2070. 20 (24). 
Коко Вандевей (США) — 2053… 38 (36). Дарья Ка-
саткина — 1331... 42 (58). Екатерина Макарова 
— 1275... 60 (65). Наталья Вихлянцева — 986... 
80 (82). Евгения Родина — 712... 88 (90). Ека-
терина Александрова (все — Россия) — 684.
В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

У

B
Рекордный трансфер Неймара 
стал ярким примером растущего 
расслоения в европейском клуб-
ном футболе     ФОТО REUTERS
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